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Нынешним летом в России было за‑
держано сразу восемь человек по обвине‑
нию в самой страшной статье после тер‑
роризма — госизмене. Как выражаются 
эксперты, такие дела «штучные». Во все 
времена задержания по 275‑й статье УК РФ 
были большой редкостью и целым собы‑
тием. Но среди попавших под подозре‑
ние — ученые, домохозяйки, журналисты, 
сотрудники ФСБ, полицейские, безработ‑
ные... Выходит, «группа риска» значительно 
расширилась. 

Что же получается — сейчас против 

России ведется масштабная подрывная 
деятельность? И если это так, то почему 
имена госизменников от общества скрыва‑
ют (если бы не правозащитники и адвокаты, 
о них бы вообще никто не узнал)? 

Обо всем этом мы спросили у руко‑
водителя проекта «Команда 29», подго‑
товившего уникальный доклад по делам 
о госизмене и шпионаже в России, Ивана 
Павлова. Последние 20 лет он защищает в 
суде обвиняемых в самом страшном пре‑
ступлении против государства. 

КОМУ СТРАНА ПРИКАЖЕТ 
БЫТЬ ШПИОНОМ?

«МК» выявил странности  
последних громких дел о госизмене
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Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Тетя капитана 
«Спартака» Дениса 
Глушакова — о разводе 
племянника, съемках в 
сауне и нелегкой судьбе 
жен спортсменов

Скандальная история с известным фут‑
болистом, капитаном «Спартака» Денисом 
Глушаковым, и его супругой Дарьей набирает 
обороты. Зачин положен громкий. В Интернет 
попало видео из бани, после чего жена футбо‑
листа дала откровенное интервью, обвинила 
супруга в избиении и изменах. Мосты сожжены. 
Рубикон перейден. Обратной дороги к миру 
уже не будет. 

Супруги развязали войну компроматов. На 
кону — многомиллионное состояние футболиста 
и его репутация. Кто победит в этой схватке, 
покажет время.

Тетя спортсмена, Ирина Глушакова, приот‑
крыла завесу семейного конфликта в эксклюзив‑
ном интервью «МК».

БАНЯ, ВОДКА, 
ГОРМОН 
И ФУТБОЛ

Читайте 3-ю стр.

Россия и США продолжают мериться эко-
номическими мускулами. Вашингтон угрожа-
ет новыми санкциями, Москва в ответ всеми 
способами доказывает, что никакие действия 
заокеанских партнеров не отразятся негативно 
на светлом будущем нашей страны. На сей раз 
отечественные чиновники явно переиграли.

Российские вкладчики принялись массово 
забирать свои валютные сбережения из бан-
ков. Минус $1,5 млрд только за август. Дальше, 
как говорится, больше. Причиной тому стали 
многочисленные заявления наших высокопостав-
ленных чиновников о том, что они-де не боятся 
возможного отключения наших государствен-
ных банков от долларовых расчетов, которым 
угрожают ноябрьские санкции, анонсированные 
Вашингтоном. Новые ограничения должны за-
тронуть платежную систему, ключевые госбанки 
и российский госдолг.

Сначала об отсутствии страха перед Аме-
рикой громогласно заявил глава ВТБ Андрей 
Костин, сообщив, что все обязательства перед 
клиентами его банком будут исполнены — другое 
дело, в какой валюте… после чего предложил план 
по дедолларизации отечественной финансовой 
системы. Этот план с энтузиазмом поддержали и 
представители правительства — глава Минфина 
Антон Силуанов и министр экономического раз-
вития Максим Орешкин.

Вероятно, они прежде всего посылали сиг-
нал заокеанским супостатам: мы вас не боимся 
и, если что, обойдемся без вашего доллара. Вот 
только вряд ли они такими заявлениями напу-
гали Америку. Зато всерьез напугались отече-
ственные вкладчики, которые отреагировали 
на эти политико-экономические игры вполне 
предсказуемо: кинулись в кредитно-финансовые 
организации и на всякий случай, опираясь на 
печальный опыт денежных потерь за последние 
25 лет, начали забирать свои долларовые вклады. 
К слову, объем валютных вкладов населения 
России составляет $87 млрд — людям явно есть 
что терять!

Кто знает, перерастет ли эта словесная пере-
палка в реальную угрозу сбережениям граждан? 
Во всяком случае, из всех финансовых руково-
дителей только глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
не устает повторять, что вкладам российских 
граждан в любой валюте ничего не угрожает. 
Остальные же увлеченно размахивают патриоти-
ческим знаменем дедолларизации с абсолютно 
неясными для рядовых граждан перспективами. 
И что же должны в ответ на это думать люди? Уж 
лучше держать деньги у себя под подушкой или 
у жены в чулке, там-то уж с ними ничего наши 
денежные власти не сделают. 

ЛУЧШЕ В ЧУЛКЕ, 
ЧЕМ В БАНКЕ

Вина за сбитый в Сирии 17 сентября россий‑
ский разведывательный самолет Ил‑20 лежит на из‑
раильских ВВС, заявил в воскресенье официальный 
представитель Минобороны генерал‑майор Игорь 
Конашенков и назвал их действия «враждебными». 
Конашенков практически поминутно рассказал о 
трагедии, когда под огнем сирийской ПВО погибли 
15 наших военных, и сомнений в том, кто несет за 
нее ответственность, у внимательного слушателя 
не осталось.

Со слов представителя Минобороны Рос‑
сии, можно составить хронологию событий 
17 сентября.

Итак, в 21.31 наш самолет радиотехнической 
разведки Ил‑20 выполняет задачу в Идлибской 
зоне на севере Сирии. В это же время, пролетев над 
нейтральными водами Средиземного моря, четыре 
истребителя израильских ВВС F‑16 занимают зону 
патрулирования в 90 км западнее Латакии.

В 21.39–21.42 происходит сразу несколько 
событий. Российское командование по так назы‑
ваемой линии деконфликтинга получает сообщение 
от израильских военных, что будут нанесены удары 
по объектам на севере Сирии. То есть там, где на‑
ходится наш Ил‑20. Его экипажу дают указание 
уходить из опасной зоны и лететь на нашу базу в 
Хмеймим рядом с Латакией. (Военные неодно‑
кратно подчеркивали, что база надежно прикрыта 
нашими средствами ПВО, в том числе комплексом 
С‑400, и там муха не пролетит.) В 21.40 F‑16 атакуют 
объекты не на севере, а на западе, в Латакии, на‑
нося бомбовые удары. Затем не улетают домой, а 
занимают зону патрулирования неподалеку, в 70 км 
от западного побережья Сирии, вероятно, готовясь 
ко второму заходу.

ГИБЕЛЬ ИЛ‑20: «ВРАЖДЕБНЫЕ 
ДЕЙСТВИЯ ИЗРАИЛЬСКИХ ВВС»
Минобороны России представило поминутную 

хронику трагедии
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Сирийская ракета

Ил‑20

Израильский F‑16

3D‑реконструкция 
событий 
17 сентября, 
опубликованная 
Министерством 
обороны РФ.

ВЫБОРЫ В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ 
РАЗОЧАРОВАЛИ ГЛАВУ ЦИК

Эксперт считает, что люди голосуют 
не за оппозицию, а против действующей власти

В Хабаровском 
крае и Владимирской 
области прошел вто‑
рой тур голосования на 
выборах губернатора. 
В этот день выборы 
должны были пройти 
еще и в Хакасии, но 
возглавляющий почти 
10 лет регион Виктор 
Зимин в последний мо‑
мент снял свою канди‑
датуру. Несмотря на 
то что после скандала 
в Приморье второй тур 
должен был пройти 
максимально спокой‑
но, в обоих регионах 
зафиксированы вбро‑
сы бюллетеней и недо‑
пуск наблюдателей на 
участки.
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«ЕДИНЫЙ ТРЕЗУБЕЦ»
НАТО строит «информационную стену» 
на границе с Россией

«ГАВРОШ» НАВОДИТ МОСТЫ
В Москве открылся детский театральный 
фестиваль

СПИРИДОН НАЧАЛ ПОМОГАТЬ 
МОСКОВСКИМ ПАЛОМНИКАМ
Признания людей из очереди к мощам святого: 
«Семья залезла в долговую кабалу, врачи не могут 
исцелить ребенка, пришли 
молить о помощи» Читайте 7-ю стр.

ПО ВОЗВРАЩЕНИИ ИЗ ДЕТСКОГО 
ЛАГЕРЯ ШКОЛЬНИКИ БУДУТ ЗНАТЬ, 

КАК ПЛАНИРОВАТЬ СЕМЬЮ
Учить детей азам ответ‑

ственного родительства и 
игре в городки будут работ‑
ники летних лагерей. Об этом 
говорит ГОСТ, который утвер‑
дил Росстандарт.

Правила будут действовать 
в отношении оздоровитель‑
ных лагерей, баз отдыха, 
спортивных летних центров, 
а также лагерей палаточного 
типа. Как сказано в ГОСТе, 
все игрушки, а также настоль‑
ные и компьютерные игры на 
территории лагеря должны 
предварительно пройти 
экспертизу на предмет без‑
опасности для здоровья и 
психического благополучия 
ребенка. Причем с каждым 
гаджетом, плюшевым миш‑
кой и коробкой с лото должны 
поработать психологи, пе‑
дагоги и санитарные врачи. 
Только после того, как будут 
собраны все положительные 
заключения, игра сможет по‑
пасть в лагерь. Работникам 
летнего заведения придется 
не только заботиться о том, 
чтобы школьники были сыты 
и здоровы, но и вплотную за‑
ниматься их воспитанием. 
Например, одной из услуг, 
прописанных в стандарте, 
станут лекции на тему от‑
ветственного родительства, 

обучение планированию 
семьи, профилактике ве‑
нерических заболеваний и 
ВИЧ‑инфекции. Кроме того, 
вожатым придется работать 
еще и с душами воспитанни‑
ков. Как указывает ГОСТ, ла‑
герь должен проводить пси‑
хологические тренинги для 
снятия у ребят напряжения и 
корректировать искажения в 
психике у юных отдыхающих. 
Помимо этого в обязанности 
администрации лагеря стан‑
дарт также включил органи‑
зацию дней рождения. Более 
того, чтобы подрастающее 
поколение за лето не оди‑
чало, администрация базы 
отдыха должна будет регу‑
лярно «окультуривать» ту‑
ристов: организовывать для 
них театральные постановки, 
водить по музеям и кинопо‑
казам. Также в списке услуг 
лагерей есть ряд спортивных 
мероприятий: обучение игре 
в городки, шахматные тур‑
ниры, спортивная ходьба и 
военно‑спортивные игры. А 
чтобы юные туристы не обле‑
нились и к сентябрю не забы‑
ли, что маме надо помогать, 
работники лагеря смогут при‑
влекать их к «педагогически 
целесообразному», как ска‑
зано в стандарте, труду. 

НЕ ПЛАТИТЬ ПО ДОЛГАМ СТАНЕТ ВДВОЙНЕ НЕВЫГОДНО
Ударить по должникам, ко‑

торые бегают от взыскателей 
и приставов, предложили 
общественники. Эксперты 
Российской общественной 
инициативы разработали по‑
правки в закон «Об исполни‑
тельном производстве».

Идея в настоящее время 
находится на стадии народ‑
ного голосования. Как отме‑
чают авторы инициативы в 
пояснительной записке, ны‑
нешние санкции совершенно 
не пугают должников. Испол‑
нительский сбор, который 
задолжавшие по решениям 
судов граждане и фирмы 
обязаны платить, составляет 
всего семь процентов от сум‑
мы долга. Чтобы должникам 
было выгоднее поскорее рас‑
платиться и не скрываться 
от судебных исполнителей, 

размер сбора предлагается 
увеличить до 100% от сум‑
мы задолженности. Таким 
образом, если должник в 
установленный приставом 
срок не отдаст деньги по 
доброй воле, сумма удво‑
ится. Еще одно предложе‑
ние касается должников — 
юридических лиц. Для них 
предложена мера, которая 
уже работает для простых 
граждан: запрет выезда 
за рубеж. Общественники 
сетуют, что если судебный 
долг висит на фирме — его 
директор и учредители могут 
совершенно спокойно путе‑
шествовать. Действующий 
закон не позволяет приста‑
вам перекрыть им границу. 
Если идея получит одобре‑
ние, такая возможность у 
исполнителей появится. 

Правда, на учредителей но‑
вая санкция будет распро‑
страняться, только если они 
владеют более чем 10 про‑
центами уставного капитала 
компании. 

Наконец, третья поправка 
коснется процедуры прода‑
жи арестованного приста‑
вами имущества должника 
с молотка. Действующие 
правила позволяют снизить 
начальную стоимость в ходе 
аукциона, если вещь (напри‑
мер машина или дорогой те‑
левизор) не продается, но 
такое уменьшение цены воз‑
можно лишь на 25 процентов. 
Авторы изменений сочли, 
что этого недостаточно, и 
предложили при необходи‑
мости снижать стоимость 
арестованного имущества 
на 50 процентов.

СОБАЧЬИ ПРИЮТЫ ПРИМУТ 
ОБЛИК КОНТАКТНЫХ ЗООПАРКОВ?

Приюты для безнадзорных 
животных в столице могут пе‑
реформировать в контактные 
зоопарки. В них все желающие 
смогут познакомиться с соба‑
ками и кошками, потрогать 
их, поиграть и поучаствовать 
в дрессировке.

Как рассказала «МК» ини‑
циатор идеи муниципальный 
депутат Хорошевского райо‑
на Любовь Якубовская, такое 
решение сможет вывести 
приюты на самоокупаемость 
и поспособствует более эф‑
фективному «усыновлению» 
одиноких четырехлапых. 

— Очень многие люди хотят, 
чтобы их дети общались с жи‑
вотными, — говорит Якубов‑
ская. — Но для диких предста‑
вителей фауны это большой 
стресс, гораздо логичнее для 
этого использовать собак. На‑
стоящий гуманный приют дол‑
жен выглядеть как контактный 
зоопарк. Помимо помещений 
для проживания зверей долж‑
на быть площадка для их вы‑
гула с посетителями. Она мо‑
жет быть красиво оформлена 
и включать в себя площадки 
для дрессировки и других 
интерактивов. В практике 
уже есть примеры гуманных 
приютов, например в Нижнем 
Новгороде. При одинаковом 
бюджетном финансировании 

типового приюта и новатор‑
ского благотворительные 
взносы второго будут больше 
в разы. Помимо этого при до‑
статочном вложении средств 
во внешний вид зоопарка мож‑
но устанавливать и небольшие 
цены на входной билет. Стоит 
отметить, что собак из такого 
приюта берут куда охотнее.

Идея пришла депутату по‑
сле ознакомления с бедствен‑
ной ситуацией почти 400 собак 
в приюте на улице Зорге. Он 
принадлежал предприни‑
мателю, земля была взята в 
аренду. Но с появлением МЦК 
в шаговой близости от объ‑
екта данный участок решили 
использовать в иных целях, 
к тому же сроки аренды уже 
подходили к концу. Хозя‑
ин приюта решил заняться 
другим бизнесом и оставил 
несколько сотен бездомных 
животных на попечение волон‑
теров. Осложняется ситуация 
и тем, что собственник земли 
просит освободить террито‑
рию. Волонтеры опасаются: 
чтобы избежать трудностей 
с переселением собак, их 
могут просто отравить. Воз‑
можно, организация первого в 
городе контактного собачьего 
зоопарка могла бы сохранить 
сотни жизней братьев наших 
меньших.

КАПИТАН ТЕПЛОХОДА  
УМЕР ПЕРЕД ОТПЛЫТИЕМ

33‑летний капитан двух‑
палубного корабля «Москва‑
64», курсировавшего по 
Москве‑реке, скончался 
прямо за штурвалом своей 
рабочей «машины» у прича‑
ла Новоспасский. Несчастье 
случилось в разгар детского 
праздника, который прохо‑
дил в этот момент на борту.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла утром 
23 сентября. Несмотря на 
моросящий дождь, на ко‑
рабле активно готовились 
к веселью: здесь в середи‑
не дня было запланировано 
празднование детского дня 
рождения. Как полагается 
в таких случаях, сначала на 
корабль поднялись сотруд‑
ники водной полиции, что‑
бы проверить, все ли меры 
безопасности соблюдены. 
А потом сюда запустили ма‑
леньких гостей и счастли‑
вого именинника. Веселье 
началось, и уже ничто не ме‑
шало отправлению судна. 
Капитан, удостоверившись, 
что все заявленные участни‑
ки детского банкета заняли 
свои места, поднялся в рубку 
— и команда приготовилась 

к отплытию. 
Однако ми‑
нута шла за 
минутой, но 
«Москва‑
64» не тро‑
галась с ме‑
ста. Спустя 
10 м и н у т 
персонал 
забеспоко‑
ился. Один 
из матросов 
отправился 
в рубку, что‑

бы узнать, в чем причины 
промедления, и увидел капи‑
тана на полу. Вызванная не‑
медленно бригада «скорой» 
пыталась привести мужчину 
в чувство. Пульс еще слабо 
прощупывался, и врач под‑
нес к его лицу ватку с наша‑
тырем. Но капитан не при‑
ходил в сознание. Следом 
был вызван реанимобиль, 
однако еще до его приезда 
мужчина скончался, по пред‑
варительному заключению 
медиков, с ним случился 
инфаркт.

Погибший капитан корабля 
периодически жаловался на 
высокое давление. В Москве 
он снимал квартиру, а вся его 
семья — жена и двое детей — 
жила в Саратове. За свою ка‑
рьеру капитан успел сменить 
много штурвалов, прошел от 
Астрахани до Питера, долго 
жил в Ярославле. При этом 
он был студентом‑заочником 
и получал второе высшее в 
Нижегородском универси‑
тете водного транспорта. В 
этом учебном году ему как 
раз предстояла защита ди‑
плома.

ПАТРУЛЬНЫХ ПОСАДИЛИ  
ЗА ПОПЫТКУ ПОДСЛАСТИТЬ ОТЧЕТЫ

Улучшить показатели с по‑
мощью сладкого лакомства 
решили сотрудники ОМВД по 
району Лианозово. Они добав‑
ляли сахар в... амфетамин.

Как стало известно «МК», 
толчком для необычной аферы 
стал случай 20 февраля 2017 
года. Инспектор патрульно‑
постовой службы 34‑летний 
Алексей Тяпугин во время па‑
трулирования обратил вни‑
мание на молодого человека 
и девушку, которые шли по 
улице Псковской и явно были 
под кайфом. У мужчины при 
досмотре действительно был 
обнаружен полиэтиленовый 
пакет с порошкообразным ве‑
ществом. Но наметанный глаз 
патрульного сразу определил, 
что количество наркотика не 

дотягивает до возбуждения 
уголовного дела. В расстро‑
енных чувствах страж по‑
рядка позвонил своему кол‑
леге, 31‑летнему Евгению 
Толстову. А тот посоветовал 
«доукомплектовать» зелье… 
сахаром. Порывшись в слу‑
жебной машине, полицейский 
нашел сладкую приправу и 
от души сыпанул в наркотик 
(позже эксперты установили, 
что сахара в наркотике было 
аж 558 граммов). 

После этих манипуляций 
дознаватель со спокойной со‑
вестью возбудил уголовное 
дело по ч. 1 ст. 228 («Незакон‑
ные приобретение и хранение 
наркотических средств») УК 
РФ. Задержанного отпустили 
под подписку о невыезде. 

Но 558 граммов сахарной 
примеси в психотропных 
веществах — амфетамине с 
фторамфетамином — были 
выявлены при судебной экс‑
пертизе. Задержанный клял‑
ся, что сахар подсыпали в пси‑
хотропные вещества. В итоге 
обман стражей порядка был 
раскрыт. Доказательством их 
вины стала также и распечат‑
ка телефонных переговоров. 
За превышение должностных 
полномочий стражам порядка 
пришлось ответить перед за‑
коном. Бутырский суд с уче‑
том мнения государственного 
обвинителя Бутырской меж‑
районной прокуратуры, при‑
говорил Тяпугина к 1,5 года, 
а Толстова — к 1 году колонии 
общего режима. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане‑
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8‑495‑707‑29‑98. E‑mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Североатлантический альянс 
построит «информационную 
стену» на границе с нами
Свой «ответ Чемберлену» на недавние 
российские маневры «Восток-2018» 
готовит Североатлантический альянс. 
С 25 октября по 7 ноября в Европе 
пройдут масштабные учения Trident 
Juncture 2018 («Единый трезубец-
2018»). 40 тысяч «касок и штыков» из 
31 страны превратят Европу в круп-
нейший полигон. Командование НАТО 
назвало маневры «крупнейшими за 
последние 16 лет». Впрочем, один из 
главных фронтов развернется не на жи-
вописных центральноевропейских рав-
нинах или польско-литовском грунте, а 
в информационном пространстве. «МК» 
узнал, с кем и чем планирует бороться 
НАТО на ближайших учениях.

Виной всему  
«Восток» соседа
На первый взгляд учения Trident 

Juncture 2018 — обычная натовская «классика». 
Главным «пахарем» европейской земли будут тан-
ки Abrams, бронемашины Bradley и Stryker «рубак» 
из 2-й кавалерийской бригады США. Остальные 

войска альянса — по принципу необходимого 
остатка. Польша, Прибалтика, немного немцев 
и французов. Генералитет НАТО, как это часто 
бывало раньше, не внял умоляющим голосам 
из Грузии и Украины и на условные «сражения» 
их войска не призвал. Тем не менее учения и так 
обещают набрать рекордный со времен паде-
ния Берлинской стены контингент — 40 тысяч 
бойцов.

Это, конечно, не особо впечатляет после 
почти 300-тысячной группировки на российско-
китайско-монгольских учениях «Восток-2018». 
Однако НАТО тоже пытается удивить. Изюминкой 
«Единого трезубца» будет открытие полноценно-
го информационного фронта. Планируется, что 
северному члену НАТО — Норвегии — поручат 
«цифровую» и «словесную» оборону. Известен 
и враг, якобы желающий покуситься на свободу 
и демократию старушки Европы.

— Норвегия готовится отразить, возможно, 
крупнейшую кибератаку России, которую можно 
ожидать во время октябрьских учений НАТО, — 
заявляет норвежский премьер-министр Эрна 
Сульберг.

Премьер уверена, что Норвегия должна 
тщательно фильтровать любые новости из Рос-
сийской Федерации и безжалостно отсекать все, 
что имеет хотя бы намек на фейк-ньюс.

— Я призываю как минимум наше норвеж-
ское население внимательно отнестись к ново-
стям и сообщениям из России и не обращать 
внимания на фейки.

В свою очередь, шеф пресс-службы 

норвежских кибервойск Кнут Грандхаген заверя-
ет, что страна готова отразить любые цифровые 
атаки русских.

— Спецслужбы и вооруженные силы Норве-
гии совместно с НАТО будут обмениваться важной 
информацией и совместно противостоять воз-
можным кибератакам, — заявил Грандхаген.

При этом пока не известно, какими силами 
будет участвовать и будет ли вообще страна 
викингов и фьордов непосредственно в учебных 
боевых действиях.

Кстати, генералы альянса решили превра-
тить «Единый трезубец» в крупнейшие учения за 
последние 16 лет не случайно. Некоторые экспер-
ты уверены: поиграть мускулами на исторический 
«максимум» натовцев заставили беспрецедент-
ные российские маневры «Восток-2018»

— Разумеется, превращение обычных учений 
в крупнейшие — это реакция на наш «Восток», — 
заявляет эксперт по вооружениям Алексей Ле-
онков. — Очень много офицеров НАТО побывали 
на наших маневрах в качестве наблюдателей. 
И теперь альянсу хочется показать, что и они как 
минимум не хуже.

Однако, по мнению эксперта, дело это ги-
блое — ни числом, ни уменьем натовцы даже 
близко не подберутся к «Востоку».

Впрочем, для альянса актуальна другая 
поговорка: «не качеством, так количеством». 
Натовский солдат с готовностью топчет европей-
скую землю ежегодно с мая по декабрь. «Удары 
саблей», «Летние щиты», «Мгновенные ответы» — 
подобные крупные учения собирают десятки 

тысяч натовских вояк из 10–15 стран. Среди них 
«постояльцы» — США, Канада, Великобритания, 
Франция, Германия, Польша и вся Прибалтика.

Балтийский регион вообще «утюжат» с 
каким-то особым остервенением. Только весна 
2018-го принесла народам Прибалтики сразу 
четыре игрушечные войнушки. С 22 марта по 
22 апреля регион «взорвали» учения «Объеди-
ненный удар» (Saber Junction), с 9 по 21 апреля 
грохотал сухопутными и корабельными орудиями 
«Охотник» (Hunter), с 2 по 19 мая изрезал При-
балтику гусеницами «Еж» (Siil), наконец, с 15 
по 25 мая лязгали затворы автоматов во время 
Saber Knight. А еще были недавние Rapid Trident 
в прикарпатском Яворове…

Натовская «подкова» 
против России?
Впрочем, для некоторых экспертов в таком 

море войн «понарошку» в исполнении НАТО нет 
ничего удивительного. Учения, как и военные базы 
с обучающими центрами под флагом НАТО, — это 
особая стратегия западного мира.

Например, по мнению видного специалиста 
в мировой геополитике Леонида Ивашова, все это 
типичное военное давление, которое Североат-
лантический альянс оказывает на Россию.

— Они уже «подковой» окружили нашу страну 
от северо-запада до южных наших границ. Все 
это единый замысел, — утверждает эксперт.

Неужели не сегодня завтра натовский са-
пог ждать у себя дома? В военном плане одно-
значно нет. Вряд ли сегодня генералы альянса 
рискнут на такое безумство. Тем более после 
«Востока-2018». А вот поиграть в гибридную 
войну — это запросто. Выходит, это не нор-
вежцам, а нам, россиянам, нужно держать как 
минимум «цифровую оборону». Впрочем, так 
называемая цифровая гигиена — дело нужное 
и полезное в любое время. С ней фейк-ньюс 
любого, даже военного разлива, обречены на 
бездонный режим тишины.

Максим КИСЛЯКОВ.

c 1-й стр.
23 сентября должны были изби-
рать глав трех регионов, но голо-
сование в Хакасии отложили до 
7 октября. Глава республики не-

ожиданно принял решение сойти с дистанции 
«по состоянию здоровья». Отказу губернатора 
участвовать во втором туре предшествовал его 
уход с теледебатов — он покинул студию на 
десятой минуте после начала прений. Теперь 
соперником коммуниста Валентина Коновалова 
на выборах станет кандидат от «Справедливой 
России» Андрей Филягин, который в первом 
туре набрал 11,23% голосов. 

Голосование в Хабаровском крае заверши-
лось в 20.00 по местному времени (13.00 мск). 
По данным краевого избиркома, на 18.00 по 
местному времени (11.00 мск) явка составила 
42,79%. В первом туре к этому времени про-
голосовали только 31,85% избирателей. После 
обработки 30% голосов лидирует кандидат от 
ЛДПР с 68% голосов. Шпорт набирает 29%. 
При этом сразу после завершения голосования 
данные экзитполов показывали, что победу 
одержал единоросс. Он набрал 57% голосов. 
В то время как его соперник заручился под-
держкой 43% избирателей. 

Как отметил замначальника краевого 
управления МВД Олег Герасименко, ведом-
ство получило 17 сообщений о нарушениях 
избирательного законодательства. В том 
числе на 124-м участке был зафиксирован 
вброс бюллетеней. Большинство заявлений 
о нарушениях касаются незаконной агитации 
и подкупа избирателей. Глава ЦИК Элла Пам-
филова сообщила, что разочарована тем, как 
прошла кампания в Хабаровском крае. Она не 

исключает, что результаты могут быть подвер-
гнуты сомнению.

Напомним, в ходе первого тура 9 сентября 
кандидаты получили практически одинаковое 
количество голосов. Либерал-демократ набрал 
35,81%, а единоросс — 35,62%. После этого 
губернатор предложил Фургалу стать его пер-
вым заместителем. Тот предложение принял, 
но с выборов сниматься не стал. Он пояснил, 
что готов занять эту должность только в случае 
победы конкурента.

Второй тур голосования на выборах гу-
бернатора проходит и во Владимирской об-
ласти. Там борются действующий губернатор 
из «Единой России» Светлана Орлова и канди-
дат от ЛДПР Владимир Сипягин. Напомним, в 
первом туре Орлова набрала 36,4% голосов, 
а ее конкурент — 31,19% голосов. По данным 
владимирского облизбиркома, по состоянию 
на 15.00 явка на выборах составила 32,96%. 
«Что касается явки, то она выше, чем в первом 
туре, но пока не ясно, за счет чего: либо реально 
люди пошли на участки, либо включились все 
те же административные ресурсы», — считает 
политолог Евгений Полковников. 

Наблюдатель от ЛДПР Николай Селивер-
стов сообщил «МК», что на участке №73 Центр — 
МУП «Водоканал» выявлен ряд нарушений. По 
его словам, утром «на «Газелях» массово под-
возили голосующих маргинального вида». На 
соответствующее замечание председатель 
комиссии и сотрудники полиции развели рука-
ми, заявив, что это не в их компетенции. Кроме 
того, сообщалось, что члены избирательной 
комиссии с правом совещательного голоса от 
партии «Яблоко» не были допущены к работе 

наблюдателей. Позже сопредседатель ассо-
циации «Гражданский контроль» Александр 
Брод пояснил, что яблочников назначили при 
подготовке и проведении выборов депутатов 
Законодательного собрания седьмого созыва, 
а не к губернаторским выборам, поэтому они 
не могут находиться на участках.

По словам политолога Михаила Карягина, 
региональные власти получили четкие указания 
не допустить приморского скандала, поэтому 

если нарушения и есть, то они не такие вопию-
щие. «По сути, можно сказать, что в обоих слу-
чаях люди голосуют не за оппозицию, а против 
действующей власти. Несмотря на то что в ходе 
выборов были попытки прибегнуть к использова-
нию административного ресурса, результаты не 
будут такими скандальными, как в Приморье. Все 
игроки получили явный сигнал, что фальсифика-
ций допускать нельзя», — сказал эксперт.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ. 

ЛУЧШЕ  
В ЧУЛКЕ,  
ЧЕМ В БАНКЕ
c 1-й стр.

Насильно заставлять конвертиро-
вать долларовые накопления в 
рубли пока, надеемся, никто не 
станет. А доллар — он, как гово-

рится, и в России доллар. В общем, если наши 
чиновники думали, что население все их слова 
пропустит мимо ушей или же благополучно сглот-
нет и не станет принимать никаких мер для своей 
защиты, то они серьезно ошиблись.

Эксперты, оценивая масштабный отток 
частных долларовых вкладов из банков, выража-
ют опасения, что это приведет к постепенному 
ослаблению национальной валюты и в конечном 
счете к девальвации рубля к доллару.

Впрочем, это уже не первый пример того, 
как чиновники, отстаивая интересы России 
в санкционной войне, фактически закрыва-
ют глаза на интересы собственных граждан. 
Самый канонический пример тому — отказ от 
западного продуктового импорта в пользу то-
варов российских производителей. Результаты 
всем известны: более или менее зажиточные 
граждане, а также средний класс остались без 
гастрономического разнообразия, а что каса-
ется бедных, им оставалось только смотреть 
по телевизору на то, как под гусеницами буль-
дозеров уничтожают вполне годные продукты 
из «неправильных» стран. Теперь этот ряд по-
полнился еще одним примером. Впредь за счет 
наших с вами валютных вкладов государство 
будет бороться с Соединенными Штатами в 
финансовой сфере.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

«РАДИКАЛЬНЕЕ 
ПУТИНА!»
В Москве прошел 
учредительный съезд партии 
Лимонова «Другая Россия»
Эдуард Лимонов — фигура, несомненно, 
противоречивая. И если как писатель 
он давно и прочно занял свое место 
и с пьедестала его не сбросит даже 
раздраженное нежелание отвечать на 
глупые вопросы журналиста Дудя, то с 
Лимоновым-политиком по-прежнему 
не все ясно. Времена, когда он прово-
дил собрания в легендарном «бунке-
ре» и объединил в одну организацию 
Курехина с Летовым, давно минова-
ли, как, впрочем, и недолгий период, 
когда Лимонова звали на центральное 
телевидение и печатали его колонки 
в провластных СМИ. Теперь в сухом 
остатке не наблюдается ни гениаль-
ного эпатажа, ни удобного власти 
государственничества. 

«Сдадим документы в Министерство юсти-
ции и увидим, каково будет решение власти. 
Не сомневаемся, что решение по регистрации 
партии будет принято не сотрудниками Мини-
стерства юстиции, а на самом верху», — заявил 
Лимонов. И на всякий случай не стал вписывать 
себя в партийные учредители. 

Съезд начался с минуты молчания в память 
о погибших в Донбассе нацболах Илье Гурьеве и 

Евгении Павленко. После этого собравшихся в 
видеообращении приветствовали однопартийцы, 
отправившиеся на помощь ополченцам, с при-
зывом вступить в армию добровольцев.

«Нам бы хотелось, чтобы больше людей всту-
пали в наши ряды, в частности нацболы, которые 
готовы пролить кровь и отдать свою жизнь за 
независимость России. Недавно мой товарищ 
из Коммунистической партии Великобритании 
прибыл, у нас есть люди из Шотландии, Сербии, 
Франции, Германии. Были заключены различные 
перемирия, Минские договоренности нарушают-
ся Киевом, и сейчас мы находимся в состоянии 
повышенной боеготовности. «Укропы» скатыва-
ют огромное количество техники», — говорили 
воюющие нацболы в своем видеообращении.

А недавно приехавший из ДНР сторонник 
Лимонова из подразделения «Пятнашка» Фе-
дор Привалов лично рассказал, что творится на 
линии фронта. 

Также он заявил, что к нацболам в целом 
относятся не очень хорошо, запрещают возглав-
лять подразделения ДНР, а интербригадовцев 
расформировывают и разбрасывают по разным 
подразделениям. 

По мнению членов партии, добровольцев, 
отправившихся в ДНР, необходимо приравнять к 
участникам боевых действий в других конфлик-
тах, а раненым и семьям погибших нужно вы-
плачивать государственные пособия. Вот только 
вербуя соратников на войну, никто не уточнил, что 
у них не будет официального статуса, и, скорее 
всего, их и вовсе ждет судимость. Если удаст-
ся вернуться живыми. А в стремлении отдать 
Донбасс России нужно учитывать нежелание 
России его брать.

«Нам мало решимости этой власти, мы при-
ветствовали Крым, но мы хотим больше. Мы хо-
тим, чтобы те 27 млн русских, которые в 91-м году 
оказались за территорией РФ, вошли в состав 

России, — заявил Лимонов. — Нам нужны города 
Северного Казахстана, Одесса, Харьков, Ново-
россия. Если власть умыла руки и не хочет этого 
делать, то мы выходим к народу и говорим об 
этом проекте. Нужно быть более радикальными, 
радикальней и смелее Путина!»

Также он сказал о необходимости возвра-
та народу «захваченных у него с 1991 года на-
циональных богатств — месторождений нефти, 
газа, производств, электричества». И призвал 
«требовать большего радикализма во внешней 
политике». 

На съезде, проходившем в гостинице «Из-
майлово», собралось около 400 человек. В том 
числе параллельно сотрудничающий с КПРФ 
писатель Захар Прилепин, которого Лимонов 
умудрился сравнить с Егором Летовым и на-
звать «панком».

А теперь почувствуем разницу. Съезд тех же 
нацболов в 2004 году проходил в Театре мимики 
и жеста, который оцепила полиция. Вместо чинно 
сидевших в рядке активистов зал заполняли 
молодые и злые радикалы, скандировавшие «да, 
смерть!», вскидывавшие кулаки в большевист-
ском приветствии и требовавшие немедленной 
смены власти. 

Лозунг «радикальнее, чем Путин» они бы 
подняли на смех. Вот что говорил на том съезде 
руководитель столичной ячейки Роман Попов: 
«Сейчас линия фронта проходит так: Путин и все 
остальные». При этом нацболы тогда призывали 
сотрудничать ради общей цели и с либералами, 
и с нелояльными центру губернаторами.

Впрочем, наутро после съезда нацболы 
решили внезапно радикализироваться — за-
кидали петардами офис компании «Сибур», 
принадлежащей Михельсону и Тимченко, а по-
том так же «напали» на пустующий в выходной 
офис «Роснефти». Несмотря на косвенную под-
держку Путина, их шансы на регистрацию все 
же невелики.

Анастасия РОДИОНОВА.

Лимонов 
на всякий 
случай не стал 
вписывать 
себя в 
партийные 
учредители.
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По некоторым данным, 
причиной катастрофы 
стал перегруз. Судно было 
рассчитано на сто человек, 

в то время как на борту на-
ходилось около четырехсот. 
Спасателям удалось вы-
тащить как минимум одного 

выжившего. По распоряже-
нию президента Танзании 
Джона Магуфули владельца 
судна арестовали.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Пассажирка автобуса в 
Хуайане (провинция Цзян-
су, Китай) нашла еще одно 
применение вантузу. Об-
наружив, что все поручни 
заняты, она прикрепила к 
потолку только что куплен-
ный предмет и держалась 
за него на протяжении все-
го пути. Окружающие на-
чали смеяться и снимать 
ролики, однако девушку 
их поведение, кажется, со-
вершенно не смутило.

В воскресенье, 23 сентября, больше 30 тысяч человек 
из ста стран приняли участие в Московском марафоне. 
Большую часть 42-километрового пути любителям бега 
пришлось преодолевать под дождем. Победителем стал 
чемпион России 2016 года Степан Киселев с результа-
том 2 часа 15 минут 22 секунды. Сам он, впрочем, остался 
недоволен показанным временем, посетовав на дождли-
вую погоду и холод. Победительницей среди женщин, как и 
в прошлом году, оказалась Сардана Трофимова: 2 часа 28 ми-
нут 31 секунда. Некоторые из бегунов предпочли ограничиться 
«облегченной», 10-километровой дистанцией. Среди вышедших на 
старт были замечены футболисты Алексей Смертин с сыном Владимиром и Александр Кер-
жаков, а также продюсер Таш Саркисян.

человек погибли в Танзании в результате 
крушения парома на озере Виктория.297
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ИССЛЕДОВАНИЕ

МОСКВА ЗАНЯЛА СЕРЕДИНУ СПИСКА КРИМИНАЛЬНЫХ ГОРОДОВ

КРАСНОДАР ПРИЗНАН МИЛЛИОННИКОМ

Самым опасным городом 
мира эксперты сервиса 
Numbeo признали Сан-
Педро-Сулу (Гондурас). На 
втором месте расположилась 
столица Венесуэлы Каракас. 
В десятку худших попали сто-
лица Папуа — Новой Гвинеи 
Порт-Морсби, бразильские 

Форталеза, Сальвадор и 
Ресифи, южноафриканские 
Дурбан, Йоханнесбург и 
Претория, а также Порт-оф-
Спейн в Тринидад и Тобаго. 
Рейтинг был составлен на 
основании статистики о 
преступности за последние 
три года. Каждому городу 

присуждается индекс от 0 
до 100. «Уровень преступ-
ности ниже 20 считается 
очень низким, между 20 и 
40 — низким, между 40 и 
60 — умеренным, между 60 
и 80 — высоким и, наконец, 
выше 80 — чрезвычайно вы-
соким», — поясняют авторы 
исследования. У «лидера» 
рейтинга Сан-Педро-Сулы, 
например, криминальный 
индекс зашкаливает: 85,18. 
Три российских города, по-
павших в список, держатся 
во второй сотне и имеют уме-
ренный уровень преступно-
сти. Новосибирск занимает 
135-е место (индекс 47,15), 
Москва — 144-е (45,98), 
Санкт-Петербург — 198-е 
(40,85). Из всех городов 
постсоветского пространства 
опасными признаны Алма-
Ата (112-е место) и Киев 
(130-е).

Столица Кубани, преодо-
левшая заветный порог 
еще в 2015 году, теперь 
получила официальный 
статус. По данным полиции 
города, количество жителей 
Краснодара за последние 7 
лет выросло на 76%. В 2010 
году население составляло 
745 тысяч человек, сейчас 
превышает 1 млн 318 тысяч. 
Основным источником 
такого массового при-
роста населения является 
активная миграция населе-
ния. За теплым климатом 
и хорошей экологией в 
южный край едут жители 
Сибири и Урала. Москвичи 
и петербуржцы, по данным 
риелторов, стремятся 
в Краснодар благодаря 
относительно недорогой 
недвижимости и более спо-
койному образу жизни. И, 

наконец, печальная примета 
нашего времени — сотни 
тысяч беженцев с Украины. 
Как и в советское время, 
статус миллионника дает 
его обладателю не только 
право быть обозначенным 
на карте крупным значком, 
но и серьезные экономиче-
ские преимущества. «Есть 
возможность претендовать 
на большее количество 
субсидий, которые мы по-
лучаем из федерального и 
краевого центра. Впереди 
программы по обновле-
нию дорожного покрытия, 
строительства спортивных 
объектов.Планируем за три 
года обновить трамваи. 
Возможно, будут увеличены 
субсидии в части здраво-
охранения», — сообщил 
мэр Краснодара Евгений 
ПЕРВЫШОВ.
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УПОТРЕБЛЯЕТЕ ЛИ ВЫ АЛКОГОЛЬНЫЕ НАПИТКИ И ЕСЛИ ДА, ТО КАК ЧАСТО?
(% опрошенных)

Каждый день*

Несколько раз 
в неделю

Примерно 
раз в месяц

Реже чем 
раз в месяц

Не употребляю 
алкогольных 
напитков

Затрудняюсь 
ответить

2009 2018

Источник: ВЦИОМ

* в этом году данный ответ не предполагался
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почестями, памятник хороший поставил. Пле-
мянник — хороший человек.

— Вроде как хороший человек теперь 
хочет отобрать детей и требует алименты 
с жены? 

— Мне кажется, он со злости подписал иск. 
Денис никогда не возьмет с Даши денег. Даже 
когда он мне давал крупные суммы, и только я 
заикалась, что верну ему, он обижался: «Тетя Ира, 
вы что, не надо ничего». 

— Он не жадный?
— Абсолютно не жадный. Я не единственная, 

кому он помогал. Многие к нему обращались, 
он никому не отказывал. А уж сколько он всего 
купил родителям Даши! Я знаю, что приобрел 
им шикарную квартиру в Сочи, где тесть с тещей 
постоянно отдыхают, машину. В Миллерове ро-
дителям Даши купил добротный дом. 

— А где живет семья Глушаковых в 
Москве?

— Знаю, что в Сокольниках была хорошая 
квартира, где сын мой ремонт делал. Потом Де-
нис купил еще загородный дом на Новой Риге. 
Место не помню, меня туда на машине отвозили. 
Закрытая территория в лесу. Там многие извест-
ные люди живут. Александр Ревва, например. 
Я офигела, когда увидела их дом. Муж мой не 
смог поехать. Болел в последнее время, так я ему 
потом описывала: «Валера, ты представляешь, 
это не просто богатство, это роскошь». Допускаю, 
что Даша просто заелась. 

— Дарья вроде сама работала?
— По специальности она стоматолог, но я не 

помню, чтобы она работала. В интервью говорила, 
что хотела свою клинику открыть. Мечтала, чтобы 
у детей была мама кандидат медицинских наук. 

— Теперь вряд ли Дарья откроет 
клинику. 

— Поверьте, она нищей не останется. Даша 
рассказывает, что он ей 100 тысяч рублей выдал на 
детей, и больше ничего. Да я в это никогда не по-
верю. К тому же Дарья наверняка давно отложила 
себе на черный день, подозревала, что когда-то 
все закончится. Вряд ли он требовал, чтобы она 
отчитывалась за каждую копейку. 

— В своем иске Глушаков указал, что по-
сле развода дети должны жить с ним. 

— Конечно, суд на такое не пойдет, он пре-
красно понимал. Тем более Даша еще в декрете 
находится. И сама Дарья прекрасно знает, что 
муж не заберет детей. Он нормальный парень, 
с ним можно договориться. Правда, Даша не 
выходит с ним на связь, сменила замки в доме, 
спрятала детей. Давит на самое больное. Денис 
обожает своих дочек. Пропадет парень без них. 
Я ведь написала его маме: скажи им, пусть миром 
разойдутся, посидят, обсудят все, пусть он ей 
денег даст, дом, алименты платит — какой суд? 
Она ответила: не знаю. 

— С Денисом вы не общались?
 — Нет. Но знаю, что он в шоке. Господи, ну 

был муж в бане, и что? Мой супруг постоянно 
ходил в баню, но у меня в мыслях не было сле-
дить за ним. 

— Дарья говорит, что супруг изменял ей 
на протяжении всех десяти лет, пока они жили 
вместе, вот и накопились обиды.

— Я его понимаю. Денис же не нагулялся. 
Он ведь, кроме футбола, ничего не видел. С 6 лет 
начал играть. Я его еще мальчишкой помню. При-
езжали к ним в деревню, он грязный выбегал в 
сапогах на босу ногу, сопли висели. С малолетства 
костер на дворе разжигал, картошку выпекал. Мы 
с мужем тогда в Финляндии жили, постоянно его 
семье вещи оттуда тюками перли. Воспитывали 
Дениса мама и бабушка. 

— Семья Глушакова была бедная?
— Не то слово, какие были бедные. Жили 

в прогнившей хибаре, чтобы зайти туда, надо 
было пригнуться. Потолки низкие, постоянно 
протекала крыша. У них в комнатах круглогодично 
тазы стояли. Когда Денис начал какие-то деньги 
зарабатывать, то все отдавал на строительство 
нового дома. Каждую копеечку матери отсылал. 
Конечно, когда у него появились уже большие 
деньги, он построил в Миллерове стадион, матери 
и отчиму там работу дал. 

— Правда, что это ваш супруг дал Денису 
путевку в футбольную жизнь?

— Мой Валера его за ручку в футбол и при-
вел. Денису было 13 лет. Помню, как муж привез 
его из Миллерова. Я открыла дверь, а на пороге 
Дениска. «Я тебе третьего сына привез», — улыб-
нулся муж. Так мы и жили несколько лет впятером 
в двухкомнатной квартире. Мальчишкам отдали 
комнату. Спали они вповалку на полу. У нас хо-
лодно было, из всех щелей дуло. Денис постоянно 
простужался, герпес часто выскакивал. Когда при 
спортшколе построили интернат, муж перевел 
Дениса туда. Условия там были гораздо лучше. 
Там он и рос. 

— Ходят слухи, что Глушаков начал вы-
пивать в последнее время? 

— А в сауну зачем ходят? Выпить пивка, 
расслабиться. 

— Можно просто попариться.
— Вряд ли. Футболисты в сауне выпивают, 

гуляют и расслабляются. 
— Наверное, спортсменам нельзя 

выпивать?
— Я прошла все это со своим супругом. Та-

кова футбольная жизнь. Они выиграли, отметили 
победу. Проиграли — выпили с горя. Пар надо 
выпускать. Мой муж часто ходил в баню, мне по-
том звонили, рассказывали про девушек, которых 
он туда водил. Жены футболистов проходят и 
Крым, и рым, и медные трубы. С футболистом 
прожить — не поле перейти. Это тяжкий труд. 
Надо понимать. Я своего мужа довела до ворот 
рая. Никогда не бросала. Хотя могла вильнуть 
хвостом. Когда он подсел на стакан, я его вы-
таскивала из ада, к наркологу отвозила. Когда 
он играл в ЦСКА, его отправили в далекую про-
винцию, куда Макар телят не гонял. Я же, как жена 
декабриста, везде за ним шла. Его в Сибирь — 
я в Сибирь. Его в Казахстан — я в Казахстан. 
Его в Ереван — я в Ереван. Сейчас уже другие 
жены пошли. Даша не выдержала испытания 
временем. Она выждала время, когда Денис 
сдуется, и предала его. 

— Если он поднимал на нее руку, конечно, 
надо было уходить.

— Я не верю в избиение. Она говорит, что Де-
нис избил ее так, что у нее произошло смещение 
позвоночника. Денис никогда не поднимет руку на 
женщину. Она ведь показала фото с маленьким 
синячком на руке и еще опубликовала карточку 
с клочком волос на раковине. Но рентгеновского 
снимка позвоночника нет. Это все игра на пу-
блику. Если разбираться в этой истории, могу 
допустить, что Даша не врет, но преувеличива-
ет масштабы трагедии. Она отлично знает: чем 
больше грязи выльет на Дениса, тем больше 
шоколада возьмет.

Ирина БОБРОВА.

Наверное, многие замечали: если зано-
сишь в дом несколько пакетов с продуктами, 
то выносишь столько же пакетов мусора. И это 
не только отходы кухонной стряпни, а еще и 
упаковочный материал — пластиковая тара 
или полиэтилен.

Раньше для этих целей использовали сет-
чатые авоськи или бумажные кульки. А сейчас 
на полках наших магазинов все в полиэтилене: 
и кефир со сметаной, и колбасы с сосиска-
ми, и куры с рыбой, и капуста с редиской. На-
верное, скоро начнем заворачивать каждую 
картофелину, луковицу и чесночные дольки 
по отдельности. 

Тенденция паковать товары в полиэтилен 
с каждым годом нарастает. Так выглядит со-
временней и гигиеничней. Даже обычный хлеб 
продают в пакете еще горячим. Хотя вряд ли 
соприкосновение с химией делает его более 
питательным. 

Как бы то ни было, синтетика прочно во-
шла в нашу жизнь. Кипятим воду в пластиковом 
чайнике, жарим на сковороде с синтетическим 
покрытием, варим супы в тефлоновой кастрюле, 
пьем воду, сладкие напитки и пиво из пласти-
ковых бутылок, храним еду в контейнерах из 
пластика, используем пластиковые тазики, 
ковши, лопатки и одноразовые приборы. 

Все это привело к образованию чудовищ-
ного количества вредного мусора. Особенно в 
крупных городах, где токсичные отходы отрав-
ляют буквально все обитаемое пространство. 
Гигантские свалки возле рек и водоемов ис-
точают зловоние, а воды помутнели от кана-
лизационных и производственных сбросов. 
Прежде считалось престижным селиться возле 
водоема. Сейчас наоборот. Люди стремятся 
ближе к лесу, где еще остаются оазисы, не 
тронутые цивилизацией. 

Между тем когда-то берега крупных евро-
пейских рек — Сены, Темзы, Рейна, Дуная — 
тоже были загажены свалками, а в их бурных 
потоках плыли трупы животных и даже людей. 
Сегодня бассейны этих рек похожи на голу-
бые артерии с абсолютно прозрачной водой. 
Европейцам удалось полностью изменить ми-
ровоззрение людей, добиться бережного от-
ношения к родной природе, а затем и улучшить 
экологию. Автомобили перевели на гибридные 
движки, глохнущие на светофоре или в заторе. 
Таким образом почти на 50 процентов снизили 
вредные выхлопы.

Как-то в Германии мы попали на крупный 
химкомбинат, что в черте города Ростока. 
В цехах везде чисто и аккуратно, никаких по-
сторонних запахов. На территории высажены 
деревья, подстрижены газоны и площадки. 
В самом центре — неглубокий овраг с чистым 
и прозрачным ручьем, из которого можно пить 
воду. 

Мы спросили немцев: как вы утилизируете 
отходы? Где вредные выбросы и дым химпро-
изводства? Оказывается, токсичные веще-
ства нейтрализуют с помощью катализаторов, 
фильтров и различных ловушек. Независимая 
комиссия регулярно проверяет качество воды 
и воздуха. Если случаются недоразумения, тут 
же подключаются СМИ, привлекая внимание 
общественности. Словом, заставляют власть 
реагировать и принимать нужные меры. У нас 
подобная реакция (даже если ее представить 
гипотетически) выглядела бы как протест про-
тив номенклатуры, чуть ли не покушение на 
незыблемые устои и скрепы. 

Может быть, поэтому в России количество 
мусора, вредных выбросов в атмосферу уве-
личивается в геометрической прогрессии? По 
данным Генеральной прокуратуры, территория 
бытовых отходов уже занимает 4 млн гектаров. 
И это гораздо больше, чем где-либо в мире. На 
каждого россиянина приходится в среднем по 
200 тонн мусора. 

Отечественных олигархов, владеющих 
крупнейшими производствами, мало заботит 
природа. Для них, выходцев из «дикого капи-
тализма» 1990-х, главное — всепоглощающая 
и безумная страсть к наживе. Тем более что для 
себя, своих детей, жен и подружек они давно 
облюбовали окрестности Лазурного побере-
жья, альпийские склоны и другие девственные 
уголки Старого Света. 

К сожалению, обычных наших граждан так-
же мало заботит окружающая среда. В местах 
массового отдыха повсюду валяются пласти-
ковые бутылки, одноразовые стаканчики, по-
лиэтиленовые пакеты и прочий мусор. В местах 
стоянки речных судов и дебаркадеров плывут по 
течению бытовые отходы. И так почти в каждом 
крупном городе, не говоря уж о провинции, где 
проблемы с экологией еще хуже.

Европейские страны более трепетно от-
носятся к загрязнению природы и на этом по-
прище многого добились. Например, более 
40 государств законодательно ввели у себя 

запрет на использование пластиковой упаковки. 
В России подобных ограничений пока нет. Хотя 
наши предприятия производят около 30 млрд 
пакетов в год. Как посчитали экологи, таким 
количеством можно покрыть чуть ли не всю 
территорию Московской области.

Так что же делать? Может, отказаться от 
использования синтетики и заставить произ-
водителей выпускать пакеты и упаковочный 
материал из макулатуры? Разумеется, цена их 
возрастет, но в долгосрочной перспективе это 
было бы выгодно. Чтобы не пришлось тратить 
в будущем астрономические средства на спа-
сение природы и лечение больных.

Можно также позаимствовать зарубежный 
опыт: умеем же мы кивать на Европу, когда 
нужно поднять цены на бензин или пенсионный 
возраст. К примеру, в Швеции хорошо развита 
технология превращения отходов в энергию. 
Почти половина мусора сжигается, исполь-
зуясь при этом в системе отопления страны, 
остальное идет на переработку и производство 
биологического газа. Лишь около 1% отходов 
попадает на полигон. 

В России статистика прямо противопо-
ложная: только 9% твердых отходов используют 
вторично, а 90% отправляют на свалки, которые 
давно угрожают не только нашему здоровью, 
но и жизни. И это вовсе не преувеличение. Как 
пишут мировые научные журналы, тотальное 
использование токсичной синтетики привело 
к снижению иммунитета и общего здоровья 
человека. Ученые буквально бьют в набат: если 
ничего не предпринять, то стремительно ра-
стущие свалки химических отходов могут при-
вести к тотальному загрязнению природы и 
постепенному вымиранию людей.

В России всегда гордились озером Байкал, 
которое называют самым крупным резервуаром 
с чистой ключевой водой. Но так было до не-
давнего времени. А последние исследования 
лишают оптимистов всяких надежд. В пробах 
байкальской воды обнаружен микропластик. 
Это такие невидимые микрочастицы, образую-
щиеся при распаде полиэстера, пропилена, по-
листирола и других синтетических материалов. 
То есть той самой упаковки, пакетов, разовой 
пластиковой посуды, бутылок из-под пива и 
другого мусора, которым туристы напрочь за-
хламили берега живописного водоема.

Как утверждают ученые, период полного 
разложения пластика — 200–300 лет. Одна-
ко начинается-то он гораздо раньше. В водах 
Мирового океана, где плавают многокиломе-
тровые атоллы из пластиковой тары, давно 
отмечаются следы подобного разложения. 
За последние 20–30 лет этот процесс стал 
угрожающим.

Главная беда в том, что этими микроча-
стицами питается планктон, ошибочно при-
нимая его за пищу. Планктон поедают рыбы, 
затем рыба оказывается на нашем столе. Таким 
образом пластик попадает в наш организм, 
приводя к неизбежным патологиям. Об этом 
свидетельствует массовый рост аллергических 
и онкологических заболеваний во всем мире. 

Судя по всему, панацеи от этого разру-
шительного процесса пока не придумали — по 
крайней мере у нас в России. Утилизировать, 
перерабатывать, сортировать или очищать 
мусор, как в Европе, мы не умеем. Начать 
очистку территорий от токсичного мусора 
тоже не получится — слишком затратно и 
неэффективно. 

Наши депутаты и прочие «слуги народа» 
крайне изобретательны в запретах всяких ми-
тингов, пикетов и протестов. Но почему-то среду 
обитания, задыхающуюся в токсичных отходах, 
напрочь игнорируют. А может, ликвидировать 
саму причину появления опасных свалок? То 
есть убрать из нашей жизни полиэтилен. За-
претить его производство на законодатель-
ном уровне. Ведь как-то обходились без него 
раньше. 

На первых порах можно заменить полиэ-
тиленовые пакеты на бумажные, затем пласти-
ковые бутылки на стеклянные и так по цепочке. 
Постепенно перепрофилируя производство, 
оказывая государственную помощь и поддерж-
ку добропорядочным бизнесменам. Вводя для 
них такие условия и налоги, которые стимули-
ровали бы бережное отношение к экологии. 
А против варваров и загрязнителей природы 
применять штрафы и наказания, вплоть до 
лишения свободы. 

Может, Россия станет первой страной, 
запретившей использование пластика? И нач-
нет духоподъемный процесс оздоровления 
природы на одной восьмой части планеты. 
Уверен, весь цивилизованный мир поддержит 
это и воспримет на ура. Глядишь, даже санкции 
отменят...

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ПО УШИ В ОТХОДАХ
Токсичные свалки угрожают будущему России 
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Как отметил Игорь Конашенков, 
несвоевременное предупрежде-
ние о нанесении ударов, а также 
введение в заблуждение относи-

тельно района их нанесения по Сирии является 
со стороны Тель-Авива нарушением договорен-
ности с Москвой от 2015 года о предотвращении 
инцидентов в воздухе. И именно это «введение 
в заблуждение» не позволило «вывести россий-
ский самолет Ил-20 в безопасный район». Также 
он подчеркнул, что Израиль не сообщил России 
о местоположении своих истребителей F-16.

Проходит чуть меньше 10 минут с того мо-
мента, как израильские летчики отбомбились, 
и в 21.51 сирийские средства ПВО открывают 

огонь по F-16. То есть в районе Латакии стано-
вится горячо.

Почти через 20 минут с момента израиль-
ской атаки, в 21.59, наш Ил-20, летевший все 
это время с севера, готовится заходить на по-
садку на базу Хмеймим. В этот момент с ним 
непонятно зачем сближается один из четверки 
истребителей F-16.

Этот маневр, как сказал Конашенков, 
был воспринят сирийскими ПВО как попытка 
второй атаки на объекты инфраструктуры в 
Сирии. «Израильский пилот не мог не пони-
мать, что эффективная отражающая поверх-
ность самолета Ил-20 значительно превышает 
аналогичную поверхность истребителя F-16 и 

именно российский самолет окажется предпо-
чтительной целью для зенитной ракеты. Знали 
израильтяне и о том, что в Вооруженных силах 
России и Сирии используются разные систе-
мы опознавания «свой — чужой» и сирийские 
радиолокационные станции могут опознать 
Ил-20 как групповую цель израильских истре-
бителей», — добавил он.

Как заявил представитель Минобороны, 
таким образом израильские пилоты истребите-
лей F-16 намеренно прикрывались российским 
Ил-20 от сирийских зенитных ракет.

В 22.03 ракета сирийских ПВО поражает 
наш Ил-20. Командир успевает доложить на зем-
лю о пожаре на борту и экстренном снижении.

В 22.07 отметка Ил-20 пропадает с экранов 
радаров.

В 22.29 наше командование сообщает из-
раильским военным о бедствии с Ил-20, требует 
убрать из зоны свои средства, поскольку на-
чинается спасательная операция.

В 22.40 израильские F-16 улетают.
В 22.53 израильская сторона сообщает, 

что расчистила зону от своих средств, и пред-
лагает помощь.

Как подчеркнул Конашенков, Израиль пред-
ложил российским военнослужащим помощь в 
поисках Ил-20 только через 50 минут, после того 
как самолет был сбит, хотя израильские летчики 
наверняка видели этот момент.

«Представленные объективные данные 
свидетельствуют, что действия израильских 
летчиков-истребителей, приведшие к гибели 
15 российских военнослужащих, говорят или 
об их непрофессионализме, или как минимум 
о преступной халатности», — сказал Конашен-
ков в ходе брифинга. «Враждебные действия 
израильских ВВС, совершенные в отношении 
российского самолета Ил-20, выходят за рамки 
цивилизованного построения отношений… Воен-
ное руководство Израиля либо не ценит уровень 
отношений с Россией, либо не контролирует 
отдельные командования или командиров, по-
нимавших, что их действия ведут к трагедии», — 
заключил он.

Дмитрий ПОПОВ.

БАНЯ, ВОДКА, 
ГОРМОН  
И ФУТБОЛ
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— Если для кого-то эта скандаль-
ная история кажется непонятной, 
то для меня здесь все очевидно, — 
начала разговор Ирина. — Я жда-

ла этого развода. Давно все к этому шло. Когда 
я десять лет назад только увидела эту девочку 
рядом с Денисом, то сразу посоветовала пле-
мяннику составить брачный контракт. Помню, 
мы с мужем приехали в Миллерово, где жили 
молодые. У Даши непростая семья, там все 
просчитывают каждый шаг. Отец Дарьи имеет 
отношение к правоохранительным органам, 
мать — медработник. У ее родного брата, по 
слухам, были нелады с законом. Матери Даши 
палец в рот не клади, эта женщина, если надо, 
вышибет любую дверь. Именно поэтому я на-
мекнула Денису о контракте, предложила про-
верить невесту: если бы она отказалась его 
подписывать, значит, не все так просто в от-
ношениях, не на одной любви они строятся. Мы 
нашли юриста, подготовили контракт. Но Денис 
отказался. Так и сказал мне: «Тетя Ира, вы с ума 
сошли? Как я любимой девушке скажу «давай 
заранее поделим бабки»? Да я сквозь землю 
провалюсь от стыда после этого». Денис по 
натуре добрый, порядочный парень, поэтому и 
не пошел на это. Сейчас мы с его матерью вспо-
минаем ту ситуацию, но поздно уже. Возможно, 
и Денис грызет локти, но пленку обратно не 
отмотаешь. 

— Десять лет назад у Глушакова не было 
больших денег. Да и, скорее всего, любовь 
между ними тогда была.

— Мой покойный муж Валера тоже гово-
рил о любви. Но уже тогда были нехорошие 
звоночки. Дело в том, что Даша встречалась с 
каким-то парнем. Когда на горизонте замаячил 
перспективный Глушаков, она резко бросила 
того мальчика, переключилась на Дениса, ко-
торый уже тогда начал прилично зарабатывать. 
В Миллерово он приезжал на собственной маши-
не, начал играть в «Локомотиве». Сейчас Даша 
говорит, что якобы не знала в тот момент, кто 
такой Глушаков. Но в Миллерове его все знали. 
По ее словам, она случайно шла по улице и 
встретила Дениса, так завязалось знакомство. 
Но, по слухам, ей подстроили эту встречу. Все 
было продумано до мелочей. Во всяком случае, 
именно так вспоминали жители Миллерова. 

— Какой вы запомнили Дарью?
— Еще до свадьбы Денис приехал вместе 

с ней к нам домой. При знакомстве Даша сразу 
перешла со мной на «ты», хотя первый раз меня 
видела, да и я ее гораздо старше. Она тогда с 
брезгливостью окинула взглядом нашу квартиру: 
«Вы так плохо живете. Неужели ваш Валера играл 
и ничего не заработал? Хотя понятно, он бухал, 
гулял — это свойственно всем футболистам». 
Я ей ответила: «Что нажили, то нажили, зато 
мы любим друг друга». Дело в том, что мой муж 
играл в «Спартаке», в ЦСКА, работал тренером. 
Я с ним прожила 37 лет. Сейчас его уже нет в 
живых. В тот день Даша долго обсуждала мое-
го Валеру, винила его в пьянстве. Помню, я ей 
сказала: «Не стоит никого судить. Неизвестно, 
как у тебя сложится». И удивилась: надо же, де-
вочке всего 17 лет, а она уже все о жизни знает. 
На том мы и расстались. Да и она не хотела 
задерживаться в гостях, все торопила Дениса. 
Когда они ушли, Валера отметил: «Племянник 
еще хлебнет с ней, ушлая девочка». А после их 
свадьбы Даше кто-то донес, что я предложила 
Денису идею брачного контракта. Она надулась 
на меня. И все последующие годы игнорировала 
нашу семью. Со мной прекратила общение. В ее 
характере изначально было заложено получить 
как можно больше. Это все замечали. Ну и ее 
родители настроили дочь на потребительское 
отношение к жизни. 

«Браслет за четыре 
миллиона, часы за десять»
— Вы знали, как жили молодые?
— С матерью Дениса мы общались. Племян-

ник приезжал к нам в гости, на днях рождениях 
мы встречались. Я знала, что Денис ничего не 
жалел для Даши. Она ведь прилично подкор-
ректировала свою внешность: грудь сделала, 
нос, зубы. Была простой деревенской непри-
метной девчонкой. Когда я увидела в журнале 
ее фотографию через три года после свадьбы, 
то поразилась, как она изменилась. Еще Денис 
часто говорил, что хотел бы сына. В семье две 
дочери. На одном семейном торжестве я намек-
нула Даше: хорошо бы еще мальчика родить. Она 
резко осадила меня: мол, еще после кесарева 
не восстановилась, так что в ближайшее время 
о детях и речи быть не может. Кстати, когда в 
семье появились дети, Денис и вовсе завалил 
ее подарками — колечки, браслетики с брилли-
антами — ни в чем не отказывал жене. 

— Правда, что он дарил Дарье часы за 
10 миллионов, браслет с бриллиантами за 
4,5 миллиона?

— Помню, мы встретились на дне рождения 
Дениса. Даша тогда была беременна вторым 
ребенком. И вот тогда мы узнали, что племянник 
подарил ей браслет за 4 миллиона. Многие вещи 
я узнаю только сейчас. 

— С мамой Дениса вы обсуждали сло-
жившуюся ситуацию?

— Мама Дениса в ауте. Мы с ней не созва-
нивались, переписывались по вотсапу. Ведь 
это она мне прислала видео из бани. Потом она 
долго не отвечала. Я не задавала лишних вопро-
сов. Позже сообщила мне, что по телевизору 
покажут ток-шоу на эту тему, про суд сказала. 
Одно нам всем понятно: Даше от Дениса нужны 

были только деньги. Как только поняла, что ка-
рьера Глушакова пошла на спад, разыграла 
трагедию. 

— Вы думаете, причина не измены? 
— Мне кажется, тут другая причина. Денис 

начал «сдуваться», в сборную не попал — вот 
тогда и начался разлад в семье. Даша поняла, 
что деньги скоро закончатся, можно уходить. Она 
высосала из него все. Денис для нее пройденный 
этап, использованный материал. Скорее всего, 
он теперь будет меньше получать. Даша решила 
действовать, когда поняла, что былой славы у 
мужа больше не будет. Футбольная карьера не 
вечная. Денис еще два-четыре годика поиграет, 
и все. Но это уже не то. Раньше он был игроком 
сборной, капитаном «Спартака» — вот она, до-
вольная, и выходила с ним в свет. 

— А как же любовь?
— Любовь живет три года, потом остаются 

обязательства. Когда Денис был в фаворе, у них 
было «киса», «зайчик», поцелуйчики. Сейчас 
изменилось. 

— «Хоронить» Глушакова как капитана 
«Спартака» еще рано. Да и его зарплату 
в 15 миллионов пока никто не отменял. 

— Деньги деньгами, но факт, что слава Де-
ниса уходит, для Дарьи стал ударом. Ей важно, 
чтобы имя Глушакова гремело, он был лучшим. 
Как только она почувствовала, что он покатился 
вниз, к тому же еще и загулял, то решила: зачем 
нужна такая жизнь? У нее двое несовершенно-
летних детей, сейчас она оттяпает у него по-
ловину состояния, дом и будет прекрасно жить. 
Я предупреждала Дениса, что так и получится. 
Но кто меня слушал?

— Сейчас в Миллерове, где живут роди-
тели Дениса и Дарьи, наверное, все только 
это и обсуждают? 

— Конечно. Тем более мама Дениса там 
живет, и родители Даши тоже. От одного дома 
до другого пять минут езды. Насколько я знаю, 
их семьи не общаются между собой. 

— Какие отношения между мамой Глу-
шакова и Дарьей?

— Мать Дениса, Галина, как мне кажется, в 
душе не признавала Дашу, хотя внешне все вы-
глядело благополучно. Она просто смирилась с 
выбором сына. Когда они приезжали в гости, Галя 
выкладывалась по полной программе, хорошо 
встречала их. Только и было слышно от Галины в 
адрес Даши: «ты моя конфеточка», «красавица». 
Дарья ее тоже «мамой» называла. 

Мастер компромата
— Есть версия, что Глушакова хотели 

лишить зарплаты, но для это нужно разо-
рвать с ним контракт. Кроме как подмочить 
его репутацию, другого выхода не было. 
Возможно, что Дарья не сама додумалась 
снимать компромат на мужа?

— Я не верю в теорию заговора. Тем более, 
зная Дашу, у меня нет сомнений: это чисто ее 
история. Она ведь мастер компромата. Как толь-
ко ей Денис стал не нужен, она четко продумала 
план действий. Представляете, какие алименты 
он будет ей выплачивать со своей зарплаты? Ей 
выгоднее уйти от него, чем трепать себе нервы, 
следить за ним, волноваться. 

— Вы сказали, что Дарья — мастер ком-
промата. Откуда знаете?

— Я расскажу одну историю, связанную с 
моей семьей. Когда Глушаковы только пожени-
лись, то переехали в квартиру в Сокольниках. 
Мой сын работал в строительной фирме. Денис 
обратился к нему с просьбой сделать ремонт. 
Составили смету, согласовали, начали работать. 
Даша, видимо, не доверяла мастерам. Наняла 
людей, которые стали следили за моим сыном, 
контролировали каждый его шаг: когда он ехал 

на рынок, что покупал, почем, сколько мешков 
брал, не дай бог что-то лишнее купит. Она даже 
консьержку предупредила, чтобы та сообщала, 
когда он выходит из дома. В итоге компромат 
она собрала. И когда ремонт был закончен, она 
выставила сыну счет на 2 миллиона рублей — 
якобы на такую сумму он обманул их семью. 
Пригрозила ему: не вернешь деньги, сядешь 
в тюрьму. Даже из полиции на него выходили, 
угрожали. Сын тогда обратился ко мне: «Мама, 
кажется, меня за этот ремонт посадят». Я вме-
шалась в ситуацию. Позвонила племяннику: 
«Денис, почему вы мне или мужу не сказали, 
что у вас претензии к сыну? Пришли бы ко мне и 
высказали: ваш сын — вор и негодяй. Вы дожда-
лись, пока он купит стройматериалы, дорогую 
плитку, все сделает, а потом предъявили ему 
претензии. Хотите молодого парня отправить 
в тюрьму? Сами будете на дорогих кроватях 
лежать, а мой сын на нарах?». Они ведь даже 
ему за тот ремонт не заплатили. Но Денис за-
мял ситуацию, поговорил с Дашей, которая 
провернула дело без его ведома. После того 
инцидента мне стало понятно, что Даша готова 
идти по головам. 

— Откуда у нее такие познания в 
слежке?

— Так у нее папа в органах работает, она 
все эти хитрости знает. 

— Кажется, что Глушаков часто шел на 
поводу у жены?

— Конечно. Он ведь любил ее. Со временем 
узнал ее лучше, когда она стала коготочки вы-
пускать. Тогда он и задумался, с кем живет. 

— Мне не показалось, что Дарья спо-
собна на коварство. Во всяком случае, во 
время интервью она искренне переживала, 
плакала.

— Она хорошая артистка. Когда я увиде-
ла, что она плачет на камеру, строит из себя 
бедную-несчастную, то сразу не поверила этим 
слезам. Она акула. А в кадре выглядит анге-
лочком. Часики у нее якобы отобрали, колечки 
поснимали. 

— Украшения муж вроде отобрал?
— Бросьте вы! У нее там много украшений. 

Все устанешь отбирать. Разве вы не заметили, 
какое у нее кольцо на пальце левой руки? А вы 
приглядитесь. Страшно предположить, сколько 
там карат. 

— Думаете, он не все отобрал?
 — Наверное, самое дорогое колечко она 

себе оставила. И часики оставила, и браслетики. 
Все у нее на ручках висит. Скорее всего, Денис 
во время ссоры что-то сгреб на эмоциях, но 
далеко не все. 

«На черный день Дарья 
отложила приличную 
сумму»
— В бане Глушаков был с девушкой по 

имени Кристина. Вам что-то известно о его 
новой избраннице?

— Это имя я услышала в первый раз. Не зна-
ла и не слышала ранее от Дениса про Кристину. 
Хотя о личной жизни он не распространялся. 
Если к нам и приезжал, мы только по футбо-
лу общались. Денис ведь мне много помогал, 
когда трудно было. Мужа моего похоронил с 

“Московский коМсоМолец”   24 сентября 2018 года

Саид БИЦОЕВ, журналист

Глушаков с семьей.

Жена Глушакова.

Ирина Глушакова с Денисом.

Валерий Глушаков с сыном.

ГИБЕЛЬ ИЛ‑20: «ВРАЖДЕБНЫЕ 
ДЕЙСТВИЯ ИЗРАИЛЬСКИХ ВВС»

Игорь 
Конашенков 
представил 
поминутную 
хронику 
гибели Ил-20.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

ПОДМОСКОВЬЕ ЗА БУГРОМ

До 1 октября 2018 года правительство 
должно разработать план своей работы 
на ближайшую шестилетку. В частности, 
кабмину к 2024 году придется выполнить 
«новые майские указы», которые Влади-
мир Путин подписал в день своей инау-
гурации на четвертый президентский 
срок. Почти все поручения носят соци-
альный характер и направлены на улуч-
шение жизни населения. Цена выполне-
ния этих сулящих прекрасное будущее 
задач высока — по разным оценкам, от 
8 до 13 трлн рублей, но нас убеждают, 
что оно того стоит. Впрочем, «майские 
указы» уже в России случались, их при-
нятием ознаменовалось начало прошло-
го президентского срока Путина. Мож-
но сказать, что сейчас у страны опять 
дежавю: новые указы очень похожи на 
предыдущие, которые не были выпол-
нены полностью. «МК» ищет сходства и 
отличия в двух программах социально-
экономического развития России с раз-
ницей в шесть лет.

Как водится, сказанное президентом в начале 
срока носит стратегический характер: глава госу-
дарства задает вектор, а исполнительная власть 
должна взять на себя конкретику — расписать, 
доработать и приблизить к реальности. А для на-
чала хотя бы популярно объяснить, как все эти 
амбициозные цели оно собирается выполнять. 
Майские указы 2018 года касаются следующих 
направлений: демография и продолжительность 
жизни, здравоохранение, образование, сниже-
ние бедности, рост реальных доходов населения, 
жилье, экология, инфляция, экономический рост, 
безопасные и качественные дороги, произво-
дительность труда, наука, цифровая экономика, 
культура, малое и среднее предпринимательство, 
экспорт товаров. Словом, проще было назвать 
сферы социально-экономической жизни страны, 
которых указы не коснулись.

Что срок текущий 
нам готовит
Если конкретнее, то вот что нас ждет. 
Рост численности населения: повышение 

коэффициента рождаемости до 1,7 (показатель 
обозначает среднее число рождений у одной 
женщины). 

Увеличение ожидаемой продолжительности 
жизни: до 78 лет к 2024 году и до 80 лет к 2030 году. 
Сейчас, по данным Росстата, россияне в среднем 
живут до 72,7 года. 

Рост реальных доходов: зарплаты должны 
увеличиться в 1,5 раза, а пенсии — расти выше 
уровня инфляции. 

Увеличение производительности труда: на 
средних и крупных предприятиях несырьевых 
отраслей — не ниже 5% в год. 

Сокращение бедности: в два раза по сравне-
нию с текущим положением. В начале 2018 года 
Росстат оценивал число бедных в России в 20,8 млн 
человек, или 14,2% населения. К середине года их 
количество сократилось на 2 млн. Однако майские 
указы обещают сократить количество нищих ради-
кально — за шесть лет на 10 млн человек. 

Улучшение жилищных условий: не менее 
5 млн семей ежегодно должны обеспечиваться 
более комфортным жильем. При этом семьям со 
средним достатком должны предоставляться воз-
можности для приобретения или строительства 
жилья с использованием ипотечного кредита со 
ставкой не более 8%. 

Строительство и ремонт дорог: увеличе-
ние доли автомобильных дорог регионального 

значения в их общей протяженности в 1,5 раза в 
сравнении с 2017 годом, снижение перегружен-
ных дорог на 10%, снижение мест концентрации 
дорожно-транспортных происшествий в 2 раза и 
смертности на дорогах в 3,5 раза. 

Развитие транспортной доступности: пред-
полагается «поэтапное развитие транспортных 
коммуникаций между административными центра-
ми субъектов РФ и другими», в том числе за счет 
железнодорожного и авиационного сообщения. 

Рост экономики: Россия должна войти в чис-
ло пяти крупнейших экономик мира с темпами 
роста выше мировых и сохранением макроэко-
номической стабильности, в том числе благодаря 
низкой инфляции, не превышающей 4%. Вырасти 
экономика должна за счет развития несырьевого 
сектора и высоких технологий на производстве на 
уровень до 20% ВВП. В частности, объем экспорта 

несырьевых неэнергетических товаров должен 
достичь $250 млрд в год, в том числе за счет про-
дукции машиностроения, агропромышленного 
комплекса и экспорта услуг. Для сравнения: за 
первое полугодие 2018 года, по данным Россий-
ского экспортного центра, наша страна продала 
неэнергетических товаров на $70 млрд, по прогно-
зу, за год объем экспорта составит $153 млрд. 

Это лишь выжимка из обширного документа, 
подписанного Путиным: в нем еще много нака-
зов для правительства. Как выясняется, многие 
из них перекликаются с задачами на прошлую 
шестилетку, а некоторые как будто переписаны 
с небольшими изменениями. 

Опять 25. Миллионов...
Такое дежавю объясняется отчасти тем, что 

ряд задач пришлось ставить заново, потому что в 
прошлый раз их выполнить не удалось. Например, 
в 2012 году Путин поручал добиться увеличения 
производительности труда к 2018 году в 1,5 раза, 
или на 50% (в новых указах на 30% за 6 лет). То же 
самое с продолжительностью жизни. В майских 
указах-2012 была поставлена цель добиться воз-
раста в 74 года к текущему году, она не достигну-
та — люди умирают в среднем на полтора года 
раньше. Причем вот что любопытно: в новом указе 
есть еще такой показатель, как продолжительность 
здоровой жизни — 67 лет к 2024 году. Индекс 
ожидаемой здоровой продолжительности жизни 
(DALE) подсчитывается Всемирной организацией 
здравоохранения и обозначает тот период, кото-
рый появляющийся на свет среднестатистический 
ребенок проживет без хронических заболеваний, 
сохраняя трудоспособность. По данным ВОЗ, на 
2018 год в России этот индекс составляет 61,3 года. 
Есть и другое исследование — уже российских 
ученых. Демографы РАНХиГС выяснили, что к 
действующему пенсионному порогу в 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин только 71,8% предста-
вителей сильного пола и 70,4% представительниц 
слабого остаются независимыми от посторон-
ней помощи. Исследование также показало, что 

продолжительность жизни после выхода на пенсию 
для мужчин составляет 16 лет в среднем, из них 
здоровой жизни — 14,7 года. Со следующего года 
пенсионный возраст собираются повышать до 
65 лет для сильного пола, притом что здоровую 
жизнь майские указы обещают только до 67 лет.

Заставить людей умирать позже должна 
«популяризация культуры здорового питания и 
спорта». Такая цель была прописана в майских 
указах-2012. В новом варианте тоже содержится 
нечто подобное, только более конкретно: увеличе-
ние до 55% доли граждан, занимающихся спортом 
и ведущих здоровый образ жизни. Интересно, как 
будут высчитывать эту долю и по каким критериям: 
ведь кто-то считает занятием спортом подъем на 
второй этаж по лестнице раз в день.

Еще один пункт указов-2018, который корре-
лируется с прошлым вариантом: «Увеличение чис-
ленности занятых в сфере малого и среднего пред-
принимательства до 25 млн человек». В 2012 году 
цель звучала так: «создание 25 млн высокопроиз-
водительных рабочих мест к 2020 году». Этот пункт 
не выполнен, что признал и первый вице-премьер, 
министр финансов Антон Силуанов. Он объяснил 
неудачу «отсутствием четкого целеполагания». По 
его словам, в исполнении новых май-
ских указов власти учтут ошибку 
и нынешние будут «более чет-
ко структурированы». 

А что вообще озна-
чает термин «высоко-
производительное 
рабочее место»? До 
февраля 2012 года 
методика их опре-
деления Росста-
том базирова-
лась на среднем 
уровне ВВП в 
расчете на одно 
рабочее место по 
шести крупнейшим 
экономикам мира. 
В 2013-м статистиче-
ское ведомство изме-
нило методику — и «вы-
сокопроизводительность» 
места стала определяться 
по средней зарплате его 
работников. Если зарпла-
та превышала средний по 
региону уровень, то место 
считалось «высокопроизводительным». Второй 
способ давал более оптимистичные результа-
ты, однако даже они не дотянули до обещанных 
25 миллионов.

Нацпроекты вместо 
госпрограмм
Зато, отчитался Силуанов на недавнем Мо-

сковском финансовом форуме, мы выполнили цели 
2012 года по заработной плате. Майскими указами 
прошлого президентского срока предусматрива-
лось увеличение реальной зарплаты работников 
бюджетной сферы в 1,4–1,5 раза. Вступив в полно-
мочия президента шесть лет назад, Путин обещал 
педагогам и медикам доведение их заработка до 
уровня выше среднего по региону. Бюджетники 
получили прибавку, но ощущалась она только до 
2014 года: потом из-за кризиса, санкций, деваль-
вации рубля увеличение зарплат съела инфляция. 
Кроме того, и здесь Росстат применил методологи-
ческий трюк. С 2015 года при расчете средней зар-
платы стал учитываться не только размер получки 
наемных работников организаций, но и занятых 
по найму у индивидуальных предпринимателей 

и физических лиц. В результате учета последних 
средний размер зарплат по стране снизился на 
10–12%, и вуаля: большинство бюджетников по-
пали под норму инаугурационных указов. 

При этом, как выяснили аналитики Инсти-
тута социального анализа и прогнозирования 
РАНХиГС, вклад майских указов для бюджетни-
ков оказался неравнозначным для разных групп 
работников: если школьные учителя и врачи ока-

зались главными «бенефициарами» ре-
формы, то медсестры, санитары и 

преподаватели вузов, наоборот, 
только пострадали. За 5 лет 

с 2012 года младший ме-
дицинский состав был со-

кращен более чем вдвое 
и частично переведен 

на более низкие долж-
ности, а численность 
научных сотрудников 
и преподавателей 
вузов сократилась 
на четверть, гово-
рится в мониторинге 

РАНХиГС.
Еще одна гло-

бальная задача, постав-
ленная перед правитель-

ством на 2018–2024 годы: 
вхождение России в топ-5 

крупнейших экономик мира. 
Сейчас в этом списке, по вер-
сии Всемирного банка, наша 
страна занимает 11-е место. 
В прошлых майских указах 
тоже была задача повыше-

ния в рейтинге, только другом — Doing Business 
Всемирного банка по условиям ведения бизнеса: 
мы должны были подняться до 20-й ступени. Она 
не выполнена: по итогам 2017 года РФ заняла 
35-ю строчку.

В общем, новые майские указы мало чем 
принципиально отличаются от предыдущих. Из 
нового: больший акцент сделан не на привле-
чение инвестиций в экономику, а на развитие 
цифровой экономики и высоких технологий в 
производстве. Еще власть озаботилась самоза-
нятыми гражданами: им обещано «обеспечение 
благоприятных условий осуществления деятель-
ности посредством создания нового режима на-
логообложения». Пока «благоприятные условия» 
выражаются в введении нового налога — 4% с 
дохода фрилансеров. 

Ну а самое «принципиальное» отличие назвал 
Антон Силуанов: прошлые законопроекты называ-
лись госпрограммами, а новые — нацпроектами. 
«С нацпроектов будет спрос гораздо выше, чем 
по госпрограммам. Создается система специ-
ального мониторинга по реализации каждого из 
мероприятий национального проекта, по госпро-
граммам такого не было», — подчеркнул первый 
вице-премьер. 

Без иллюзий
Замдиректора ИМЭМО РАН Евгений Гонтма-

хер считает, что нынешние указы больше полити-
ческие, чем экономические. «В них есть попросту 
невыполнимые вещи — например, улучшение 
демографии или вхождение в пятерку крупнейших 
экономик мира. В последние годы смертность 
превышает рождаемость, а для экономического 
роста нам нужно прибавлять не менее 4% в год, 
но даже Министерство экономического развития 
прогнозирует рост не более 2% ВВП. Объективно, 
так быстро разогнаться мы не сможем», — от-
мечает эксперт.

Майские указы-2012 должны были стать 
социальным прорывом, но запомнились лишь 
«подрисовкой» статистики, в результате чего мы 
остались без сколько-нибудь объективных цифр 
происходящего в экономической системе, отме-
тила в беседе с «МК» старший аналитик «Альпа-
ри» Анна Бодрова. По ее словам, в теории указы 
должны обеспечить ступенчатое развитие страны, 
но на практике оказалось, что все это развитие 
и улучшение россияне должны оплатить из соб-
ственного кармана. «В 2018 году история повто-
ряется: взять хотя бы план по борьбе с бедностью. 
Власти объявляют эту благородную цель и тут же 
принимают решение поднять НДС, чтобы добыть 
для казны 2 трлн рублей. Но взяты-то они будут из 
карманов населения. Так происходит практически 
со всеми направлениями этого перечня указов, 
что в 2012-м, что в 2018 году», — полагает наша 
собеседница.

Чтобы развернуть социально-экономический 
курс страны к реальным улучшениям, России нуж-
ны структурные реформы — об этом постоянно 
твердят и эксперты, и бизнес, и чиновники. «Но 
для запуска таких реформ нужны деньги и вре-
мя — быстро и дешево такие процессы не про-
водятся. В современной России нет ни того, ни 
другого, поэтому власть решает вопрос как может: 
привлекает финансы из кармана населения по 
максимуму», — добавляет Бодрова.

Повышение продолжительности здоровой 
жизни, увеличение числа занимающихся спор-
том, сокращение числа бедных — именно такими 
лозунгами и должно оперировать социальное 
государство, которым Россия является по Кон-
ституции. Но на практике красивая риторика так и 
остается риторикой: люди, за редким исключени-
ем, не стали лучше жить. Даже Росстат не в силах 
скрыть удручающую реальность: официальная 
статистика признает, что реальные доходы на-
селения продолжают падать — в августе почти на 
1% в годовом измерении и на 4,7% — в месячном. 
Процент, может быть, и не такой уж большой, но 
люди ощущают ухудшение условий своей жизни 
гораздо острее. Именно «человеческий фактор» 
в оценке уровня жизни для властей и должен быть 
определяющим, а не сухие цифры, высокопарно 
названные «национальными целями».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Майское дежавю: 
социально-
экономические 
поручения 2018 года 
вернулись из 2012-го

НОВЫЕ 
УКАЗЫ 
О СТАРОМ

МАЙСКИЕ УКАЗЫ: СРАВНЕНИЕ
Год 2012 2018
Пунктов: 11 17

Финансирование: 2,2 трлн рублей 13,2 трлн рублей

Топ-5 приоритетов: 1) госуправление 1) инфраструктура

2) ОПК и вооружение 2) образование и наука

3) образование и наука 3) здравоохранение

4) соцполитика 4) экология

5) жилищное строительство 5)жилищное строительство

Одна из национальных целей — 
увеличение продолжительности 
жизни до 78 лет к 2024 году и до 
80 лет к 2030 году.

Пункт №6 
майских 

указов-2018 
предполагает 
обеспечение 

доступным 
жильем 

семей 
со средним 
достатком.

В результате теракта в ходе военного 
парада в иранском городе Ахваз погиб-
ло по меньшей мере 28 человек, более 
60 пострадали. Боевики открыли огонь 
во время шествия колонны КСИР (Кор-
пус стражей исламской революции). 
Власти Ирана увидели в случившемся 
американский след, а также вызвали 
в МИД Исламской Республики послов 
стран ЕС. Эксперт пояснил «МК», кто та-
ким образом стремится показать, «что 
Сирию Ирану не сдадут». 

 Понедельник, 24 сентября, объявлен днем 
траура в Иране. После теракта на военном параде 
в Ахвазе власти страны пошли на решительные 
шаги. Верховный лидер публично обвинил Соеди-
ненные Штаты в попытке подорвать ситуацию 
в стране, послы трех стран ЕС были вызваны в 
МИД Исламской Республики, а исполнителями 
названы экстремистские группировки, поддер-
живаемые Западом. 

Ответственность за теракт и гибель как ми-
нимум 28 человек буквально вырывают из рук 
друг друга различные экстремистские группи-
ровки, словно это почетное знамя. Агентство 
AFP сообщило, что боевики ИГИЛ (запрещенная 
в РФ террористическая организация) взяли на 
себя ответственность за совершенный теракт. 
Согласно информации представителя Корпуса 
стражей исламской революции Рамезана Ша-
рифа, о своей причастности к атаке заявила и 
связанная с Саудовской Аравией группировка 
«Аль-Ахвазия» — «Патриотическое арабское де-
мократическое движение в Ахвазе». Кроме того, 
официальный представитель вооруженных сил 
Ирана, бригадный генерал Абольфазль Шекарчи, 
высказывал предположение, что атаковавшие 

связаны с США и израильской разведслужбой 
«Моссад». По другим же данным, за терактом 
стоят боевики радикальной мусульманской груп-
пировки «Такфери», представители суннитов, 
которые считают последователей других на-
правлений ислама неверными. 

Президент Ирана Хасан Рухани заявил, что 
«Америка хочет таким образом посеять хаос в 
стране, чтобы вернуться (обеспечить военное 
присутствие. — «МК») в страну, но это нереальные 
фантазии, и они (американцы. — «МК») никогда 
не достигнут своей цели». 

Тем не менее многие эксперты связыва-
ют этот теракт в Иране напрямую с усилением 
влияния Тегерана в сирийском конфликте, что 
крайне не устраивает противников действую-
щего президента САР Башара Асада, особенно 
США и Израиль. 

«У Ирана достаточно врагов и кроме Запада, 
практически весь суннитский мир выступает 
против Ирана, поэтому многие арабские стра-
ны недовольны укреплением позиций Ирана в 
Сирии — и, конечно, здесь трудно сказать, что 
именно арабские государства организовали это 
все. Но, с другой стороны, ведь основные тер-
рористические организации — это суннитские 
организации, поэтому вполне вероятно, что как 
раз они-то и устроили этот теракт, чтобы пока-
зать, что они Сирию просто так не сдадут Ирану», 
— прокомментировал «МК» старший научный 
сотрудник Института востоковедения РАН 
Владимир САЖИН. 

 Так, например, телекомпания «Аль-Джазира» 
передает: «Встретив возрастающее давление со 
сторон США и Израиля, Иран не только отказы-
вается вывести свои силы, но и стремится уси-
лить свои позиции на Ближнем Востоке. В Сирии 
конечная цель Ирана — сдержать влияние США 
в стране, сделать американское военное присут-
ствие там более дорогостоящим. Для этого Иран 
сосредотачивает свои усилия в районе северной 
Сирии, где Тегеран стремится переменить ситуа-
цию при помощи России и Турции».

В МИД Ирана в связи с терактом были вы-
званы послы Дании, Нидерландов и временный 
поверенный в делах Великобритании. По мнению 
Тегерана, эти страны укрывают на своей террито-
рии представителей террористических группиро-
вок, причастных к атаке в Ахвазе. «Неприемлемо, 
что Европейский союз не вносит в черный список 
членов этих террористических группировок, пока 
они не совершат преступления на европейской 
территории», — заявил представитель иран-
ского внешнеполитического ведомства Бахрам 
Касеми. Он отметил, что послов предупредили, 
что террористы находятся на территории их го-
сударств, и призвали немедленно арестовать их. 
Дипломаты пообещали содействовать Ирану в 
поиске преступников. 

 Напомним, что военный парад проходил 
в рамках Недели священной обороны, которая 
отмечается в Иране ежегодно после окончания 
в 1988 году ирано-иракской войны. 

Илона ХАТАГОВА.

« СИРИЮ 
ТЕГЕРАНУ 
НЕ СДАДУТ»

Теракт в Иране как 
месть за укрепление 
позиций САР

Около 300 тысяч жителей Подмосковья 
приняли в субботу участие в шестой по 
счету экологической акции «Наш лес. 
Посади свое дерево». По инициативе 
губернатора области Андрея Воробье-
ва она проходит во всех муниципали-
тетах Подмосковья. На 2319 участках 
общей площадью порядка 790 га было 
высажено свыше 1,6 миллиона дере-
вьев. 

Губернатор Московской области Андрей Во-
робьев в этом году принял участие в акции «Наш 
лес. Посади свое дерево» в Одинцовском райо-
не с учащимися гимназии им. Е.М.Примакова. 
Причем сажать деревья губернатор приехал не 
один, а с младшим сыном Михаилом. Вместе 
они посадили саженцы липы. 

— Подмосковье по большей части ассоции-
руется с природой, с лесом, — отметил он. — 
Стало уже доброй традицией высаживать дере-
вья в сентябре. Эта акция объединяет огромное 
количество людей, самые разные коллективы. 
Я хочу поблагодарить всех, кто отложил свои 
дела, кто пришел с детьми, друзьями, близки-
ми и посадил деревья в самых разных частях 
Подмосковья.

Он подчеркнул также, что первые акции 
проходили преимущественно там, где были 
вынужденные рубки леса.

— Комитет лесного хозяйства (Московской 
области. — С.О..) следит за посаженными де-
ревьями. Каждое дерево растет на 5–10 сан-
тиметров в год. Ухаживают за теми участками, 
которые мы засадили в 2013 году, специалисты 
и ежегодно проводят мониторинг за деревья-
ми, — заключил он.

На центральной площадке акции в Томилин-
ском лесопарке (граница Люберец и Раменского 
района) вблизи деревни Островцы мероприя-
тие открыл зампред областного правительства 
Александр Чупраков: 

— Сегодня сама природа благоприятствует 
нашему доброму делу. Мы начинали с восста-
новления лесов, пораженных жуком-короедом, 
но уже несколько лет мы не просто восстанав-
ливаем леса, а озеленяем Подмосковье — леса, 

дворы, парки, закладываем новые аллеи. Я очень 
рад, что с каждым годом нас становится все 
больше. Спасибо большое, что вы пришли с 
детьми, с семьями.

Кстати, недавно Андрей Воробьев 
призвал присоединиться к «Нашему 
лесу» компании-застройщики, 
которые возводят на терри-
тории Подмосковья новые 
микрорайоны и жилые 
комплексы. Он заметил: 
«Как строить дома — 
они активные, а как 
проводить благоу-
стройство — сразу 
занимают пассивную 
позицию». Меж тем 
ведущие компании, 
наоборот, должны 
показывать пример 
заботы о благопо-
лучии окружающей 
среды, чтобы новые 
микрорайоны утопали в 
зелени.

Центральная площадка 
была одной из самых многочис-
ленных, сюда приехало 8,5 тысячи 
человек. На 17,1 га высажено 60 тысяч 
сеянцев сосны и лиственницы. В посадке дере-
вьев принимали участие жители региона, члены 
правительства МО, депутаты, представители об-
ластной и муниципальных общественных палат, 
профессиональных и общественных объедине-
ний, молодежных организаций, волонтеры. 

Напомним, акция «Наш лес. Посади свое 
дерево» проходит с 2013 года. К ней уже 

присоединились 700 тысяч жителей, высажено 
семь миллионов деревьев на площади свыше 
трех тысяч гектаров. Всего в этом году на землях 
лесного фонда было подготовлено 117 пло-

щадок, в муниципалитетах — порядка 
1,6 тысячи. 

Всем, кто решил по-
святить субботу благо-

родному делу посадки 
деревьев, несказанно 

повезло. 22 сентября 
стало последним 

днем бабьего лета 
в регионе. Жаркая 
солнечная погода и 
коллективный труд 
во благо малой ро-
дины повлияли на 
настроение озеле-
нителей. Столько 

счастливых улыбок 
фотокоры местных 

газет уже давно не 
запечатлевали.

Кстати, участники 
нынешней подмосковной 

акции должны знать, что на 
этом она не закончилась. Ее про-

должение предполагается уже в про-
странстве Инстаграма. Все, кто 22 сентября 
участвовал в посадке деревьев, могут принять 
участие в фотоконкурсе «Лес, посаженный 
мной». Для этого необходимо разместить в сво-
ем аккаунте снимок, на котором запечатлен он 
сам рядом с посаженным деревом, в Инстаграме 
с хештегом #фотоконкурс_нашлес2018.

Светлана ОСИПОВА.

ЗА ВЫХОДНЫЕ В ПОДМОСКОВЬЕ 
«ВЫРОСЛО» БОЛЕЕ МИЛЛИОНА ДЕРЕВЬЕВ

Губернатор Андрей Воробьев поблагодарил 
участников акции за то, что ради этой цели они 

отложили все свои дела
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На самой многолюдной площадке близ деревни 
Островцы собралось около 8,5 тысячи человек.

Андрей Воробьёв сажал деревья с  младшим сыном 
Михаилом и учащимися гимназии им. Е.М.Примакова.

За посадками ведется 
регулярный мониторинг 

специалистами.
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Изменников больше, 
чем шпионов 

— Иван, по мне, так 
нет ничего страш‑
нее и позорнее, 
чем быть обвинен‑
ным в измене ро‑
дины. Почему вы 
вообще беретесь 
за такие дела?
— Эти дела действи‑
тельно «штучные» 
и потому очень ин‑
тересные. С другой 
стороны, я ведь 

не берусь за все истории — с таким количеством 
дел это просто невозможно. Но в целом конста‑
тирую, что у следствия появилась склонность 
обвинять без всяких на то разумных оснований. 
Если раньше в число госизменников могли по‑
пасть представители очень узкого круга про‑
фессий, то теперь кто угодно. Есть опасность, 
что эта тенденция будет только набирать обо‑
роты. Самая большая проблема в том, что такие 
дела засекречены и обществу предлагают 
просто поверить спецслужбам на слово. 
А если те ошиблись? 

— Риск для адвоката, участвую‑
щего в таких делах, велик? Наверняка 
ведь находятся те, кто еще до вердикта 
суда выносит приговор и этим людям, 
и их защитникам? 

— Да, адвокаты рискуют. Мне однаж‑
ды «повезло» получить по голове от неиз‑
вестных товарищей. Коллегам доводилось 
становиться жертвами уголовного пресле‑
дования, к примеру по статье о разглашении 
гостайны. 

Я понимаю, что мы находимся под осо‑
бым наблюдением — фактически под при‑
целом. Любая допущенная нами ошибка 
может стоить слишком дорого — отлучения 
от профессии, разбитой семьи, здоровья или 
жизни. Но, на мой взгляд, сейчас в группе ри‑
ска не только адвокаты, но и сотрудники НКО, 
гражданские активисты и просто люди, которые 
не согласны с тем, что происходит в стране.

— Выросло ли количество дел по госиз‑
мене и шпионажу в нынешнем году? 

— В последние несколько лет в России 
в среднем было по 15 дел в год. Если брать 
2017‑й, то статистика судебного департамента 
при Верховном суде показывает, что темпы 
осуждения «шпионов» и «госизменников» не‑
сколько снизились — это всего четыре дела 
по 275‑й статье УК «Госизмена» и два дела 
по 276‑й статье «Шпионаж». Но это было вре‑
менное затишье. Этим летом, как вы знаете, 
подобных дел было восемь. 

Вообще мы насчитали как минимум 22 че‑
ловека, обвиняемых по таким статьям, дела 
которых сейчас расследуются или слушаются. 
Так что констатирую: да, количество дел вновь 
растет. 

— Это результат «подрывной деятель‑
ности» иностранных разведок?

— Не думаю, что это связано с какой‑то 
там «подрывной деятельностью». Судя по тем 
делам, в которых я сейчас принимаю участие, 
иностранные разведки с теми, кого в России 
обвиняют в работе на них, и рядом не стояли.

— Правда, что все «шпионы» и «го‑
сизменники» сейчас собраны в одном 
месте — «Лефортово»?

— У нас складывается именно такое впе‑
чатление. Мы полагаем, что все подобные дела 
ведет центральный аппарат ФСБ, так что всех 
обвиняемых доставляют в Москву. Во всяком 
случае, семеро из этих восьми задержанных 
точно там. О восьмом, сотруднике ЦНИИмаша, 
даже имя которого пока неизвестно, информа‑
ции у меня нет.

— Это чтобы не было злоупотреблений 

в регио‑
нах? Чтобы более 

качественно расследовались такие 
преступления? 

— Думаю, да, для выработки единообразия 
хода следствия. 

«Обвиненным 
сотрудникам ФСБ тяжелее 
всего»
— Все эти дела похожи? 
— Мы выделяем несколько категорий. 

В первую очередь это дела тех, кто имел какое‑
либо отношение к военной области, спецслуж‑
бам, правоохранительным органам. Этим людям 
не повезло больше всех: кто поверит в невино‑
вность сотрудника ФСБ, который действительно 
имел доступ к каким‑то секретам? 

Мой опыт участия, например, в деле Евге‑
ния Петрина при этом показывает, что далеко 
не всегда в таких делах все надо оценивать 
именно с юридических позиций: нередко со‑
трудники спецслужб становятся жертвами под‑
коверной борьбы, стремления свести счеты, 
в конце концов козлами отпущения. При этом 
стремление следователей засекретить лю‑
бую информацию о таком деле, как говорится, 
«выше, чем средняя температура по больнице». 
Поэтому о большинстве дел в отношении сило‑
виков информации у нас фактически нет.

Другой важный сегмент — дела ученых. 
В них тоже есть проблема общественного 
давления: мол, допуск к секретам имел, с за‑
рубежными учеными работал — и не важно, 
что официально и с одобрения тех же пер‑
вых отделов, — значит, виноват. Мы видим, 

что зародившаяся в СССР тенденция 
не выпускать из страны ни знания, 
ни тех, кто может ими обладать, 
принимает все те же радикальные 
формы. 

Печально, что это часто касается 
очень пожилых людей, которые мно‑
гое сделали на благо своей страны 
и в преклонном возрасте получили 
от нее вот такую «благодарность». 

— Это вы про 74‑летнего 
ученого ЦНИИмаша Виктора 
Кудрявцева?

— Да, про него и ранее осуж‑
денного очень пожилого Вла‑
димира Лапыгина. Сюда можно 
добавить петербургских ученых 

Святослава Бобышева и Евгения 
Афанасьева. Афанасьев, кстати, умер в коло‑
нии, отбывая 12‑летний срок... Список можно 
продолжать.

— Интересно, в чью пользу чаще всего 
шпионил или якобы шпионил человек? 

— Больше всего дел о госизмене и шпио‑
наже — в пользу Грузии, и начались они сразу 
после конфликта России с Грузией 2008 года. 
Казалось бы, логично: случилась война и акти‑
визировались разведки. Но, судя, например, 
по делам сочинских «госизменниц» за СМС, 
там все не так просто. 

Другие лидеры — Америка и Китай. 
С 2014 года активизировалось «украинское 
направление» — и опять же дела, которые мы 
видим, вызывают ощущение, что логика там 
обратная. Не разведки усиливают деятельность 
в ситуации войны, а кто‑то стремится создать 
и укрепить такое впечатление у населения.

— И все‑таки в чем сходство таких дел 
из числа тех, что вы разбираете? 

— В том, что следствие работает грубо, 
получает у обвиняемых признательные пока‑
зания, которые становятся единственным до‑
казательством по делу. Эти дела ведет ФСБ, 
свидетелями будут сотрудники этого ведомства, 
доказательствами — справки, выписанные ими, 
экспертизу проведут эксперты спецслужбы. 
А значит, не так важно, какая история вообще 
лежит в основе дела, — вряд ли кто‑то будет 
пытаться установить, действительно ли под‑
судимый в чем‑то виноват.

— Что общего у восьми задержанных 
нынешним летом? Почему именно они? 

— О некоторых до сих пор практически 
ничего неизвестно. Между теми, о ком мы что‑
то знаем или в чьих делах участвуем, никакой 
связи нет.

Но общее есть в самих делах: все 

обвиняемые были задержаны в одно и то же вре‑
мя, дела ведут одни и те же следователи, даже 
сценарий задержания и тот у всех один.

При этом в поведении задержанных ничего 
общего не было: все они занимались совершен‑
но разными вещами. Кто‑то стал обвиняемым 
из‑за своего высокопоставленного положения, 
кто‑то просто попался под руку.

Эта ситуация лишний раз подтвержда‑
ет: статьи Уголовного кодекса, назначающие 
ответственность за государственную измену 
и шпионаж, сформулированы настолько рас‑
плывчато, что по ним фактически можно об‑
винить любого. 

Настоящих Мата Хари 
мало
— Неужели среди всех обвиняемых нет 

настоящих шпионов и госизменников? 
— Нам становится известно в первую оче‑

редь о делах, в которых подсудимый уверен 
в своей невиновности, готов стоять на своем, 
не сломаться, найти независимого адвоката. 
О тех делах, в которых обвиняемый поддался 
на уговоры следователя и признался, с тем 
чтобы получить меньший срок, мы узнаем 
редко. Может быть, где‑то и есть настоящие 
шпионы — но об их делах нам вряд ли дове‑
дется услышать.

— Тогда переформулирую вопрос: был 
ли, на ваш взгляд, хотя бы у кого‑то из об‑
виняемых злой умысел?

— Как правило, ни следствие, ни гособви‑
нитель, ни суд вообще не ставят перед собой 
вопрос умысла. Был ли у продавщицы из Сочи 
Оксаны Севастиди, отправившей знакомому 

эсэмэску о танках в Сочи, умысел передать 
ему гостайну и поставить под угрозу безопас‑
ность страны? Конечно, такая мысль ей в голову 
прийти не могла. 

Даже в такой ситуации, руководствуйся суд 
здравым смыслом, он бы понял, что невозможно 
засекретить информацию об открытом, неза‑
маскированном передвижении танков через 
город. Может быть, стоило бы наказать того, кто 
допустил такое передвижение, но явно не того, 
кто увидел. А у нас к охране секретов относятся 
спустя рукава, зато всячески преследует тех, 
кто на плохо охраняемое наткнулся. 

Хотя и перечень сведений, подлежащих за‑
секречиванию, давно потерял актуальность. 

— Что вы имеет в виду? 
— В информационном мире просто невоз‑

можно остановить распространение информа‑
ции. Перечень нужно сократить, пересмотрев 
в первую очередь с точки зрения того, может 
ли разглашение каких‑то сведений реально 
принести какой‑то ущерб или они и так всем 
давно известны.

— Вы вспомнили пожилых ученых, 
но есть ведь немало женщин, в том числе 
с детьми. Почему в качестве обвиняемых 
проходят в основном представители этих 
социальных групп?

— Я бы не сказал, что женщины и старики — 
основная «аудитория» таких дел. А то, что они 
вообще есть в числе обвиняемых, говорит о том, 
что наши следователи не стесняются играть 
не по правилам. На женщину, разлученную с но‑
ворожденным ребенком, на пожилого человека 
с большим количеством заболеваний легче на‑
давить, выбить признание. Сейчас вот началась 
новая мода — отправлять в изоляторы детей 
(дело «Сети», по которому была арестована 
несовершеннолетняя Анна Павликова. — Е.М.). 
К чему спецслужбам искать сложные пути?

Условная измена
— Какие нарушения в этих делах вы 

видите?
— Начнем с того, что работе стороны за‑

щиты препятствуют как только возможно. На‑
рушают права обвиняемого на квалифициро‑
ванную юридическую помощь, навязывая ему 
адвоката по назначению. Отказывают в сви‑
даниях с родными, помещают в нечеловече‑
ские условия и т.д. Адвокаты связаны по рукам 
и ногам, им не дают знакомиться с секретным 
законодательством, в нарушении которого об‑
виняют их подзащитного, не дают встречаться 
с доверителем конфиденциально, отказывают 
во всех ходатайствах, не разрешают вести свои 
записи и делать выписки даже из несекретных 
материалов дела. Ну и закончить этот список 
можно элементарной фальсификацией дока‑
зательств. Подробно мы эти нарушения пере‑
числяем в докладе. 

— Сложнее ли добиться оправдания 
обвиняемых по 275‑й и 276‑й статьям, чем 
других?

— Оправдания по таким статьям в со‑
временной России удалось добиться лишь 

однажды — в конце 90‑х годов, в деле эколога 
Александра Никитина. Тогда был краткий пе‑
риод, когда суды почувствовали свою незави‑
симость и решились вынести оправдательный 
приговор. Но оправданий крайне мало ведь и в 
других делах. 

— А почему шпионам и изменникам суды 
дают срок ниже низшего предела? Прояв‑
ление гуманизма? 

— Возможно. Суды часто понимают, что 
дело спорное, и потому не свирепствуют. В поч‑
ти в 40 делах из сотни вердикт суда — пригово‑
рить к сроку наказания ниже низшего предела 
по статье! Для этого должны быть исключи‑
тельные обстоятельства, а суд так делает почти 
в половине случаев. Есть даже два условных 
срока. Представьте, условный срок за особо 
тяжкое преступление против безопасности 
государства! 

— Часто ли дела доходят до Верховного 
суда, до ЕСПЧ? 

— Статистики нет, но до Верховного — поч‑
ти всегда, если есть хороший адвокат. 

Огромный такой секрет
— Вся интрига таких дел — в секрет‑

ности. Можно ли было бы не засекречивать 
какие‑то дела?

— По закону все эти дела не являются засе‑
креченными. Засекречены отдельные докумен‑
ты в деле. Суды имеют возможность — правда, 
редко ею пользуются — засекречивать только 
некоторые заседания, на которых обсуждаются 
вопросы, связанные с гостайной. Все пригово‑
ры по таким делам несекретные, их может кто 
угодно прочитать, если найдет — например 
у родственников. И в несекретных приговорах 
суды частенько сами оставляют сведения, го‑
раздо более чувствительные, чем те, за яко‑
бы передачу которых осудили того или иного 
«госизменника».

— Будете ли вы оспаривать недавнее 
решение московских судов не публиковать 
информацию о таких делах?

 — Насколько мне известно, пресс‑служба 
Мосгорсуда уже заявила об устранении этой, как 
они выразились, технической ошибки. Хотя сей‑
час некоторые фамилии в карточках дел по 275‑й 
и 276‑й статьям все еще скрыты. В целом мы 
планируем продолжать общественную кампа‑
нию за повышение открытости в делах, связан‑
ных с гостайной, — попробуем побороться и за 
то, чтобы суды делились такой информацией, 
как это предусмотрено законом.

— Судя по вашим словам, перспектив 
у таких дел мало.

— В любом случае отчаиваться не сто‑
ит: в некоторых подобных делах обвиняемых 
в госизмене удавалось отбивать еще на ста‑
дии следствия. Пример — Светлана Давыдова 
из Вязьмы. Общественное внимание, отказ 
поддаваться на уговоры следователя и неза‑
висимый адвокат творят чудеса. И, кажется, 
наша просветительская деятельность против 
шпиономании потихоньку дает плоды. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Личный архив человека — это что‑то 
сокровенное, скрытое от большин‑
ства окружающих. И потому вызываю‑
щее любопытство. А уж если речь идет 
о документах «из сейфов» «великого 
вождя всех народов» — интерес воз‑
растает многократно. Сейчас у мо‑
сквичей появилась возможность такой 
интерес удовлетворить. В Российском 
государственном архиве социально‑
политической истории открылась экс‑
позиция «Личный архив Сталина». 

Полностью название выставки звучит более 
витиевато: «Личный архив Сталина: документы 
и опыт их репрезентации». На стендах представ‑
лены в том числе и материалы, рассказывающие 
об истории формирования этого уникального 
комплекса архивных документов. Но все‑таки 
главной изюминкой для обычного посетителя, 
безусловно, являются сталинские рукописи, 
фотографии, документы и предметы. Среди 
них есть такие, которые позволяют увидеть 
Иосифа Виссарионовича и его ближайшее 
окружение в самых «нестандартных видах». 
Многие из представленных материалов лишь 
недавно были рассекречены.

Самые ранние из демонстрируемых 
документов относятся к периоду юности 
будущего вождя. Вот, например, офици‑
альное обращение, написанное 16‑летним 
семинаристом Иосифом Джугашвили 
в 1895 году (почерк аккуратный, отрабо‑
танный многочасовым сидением школяра 
над прописями): «Его Высокопреподобию 
Ректору Тифлисской духовной Семина‑
рии Отцу Серафиму. Вашему Высокопре‑
подобию известно, в каком бедственном положе‑
нии находится мать моя, на попечении которой 
нахожусь я. (Отец мой уже три года не оказывает 
мне отцовского попечения в наказание того, что 
я не по его желанию продолжил образование.) 
Из прошения моего, поданного Вам в прошлом 
году, на что было обращено Ваше внимание, я был 
принят на полуказенное содержание. В настоящее 
время у матери моей ослабли глаза, вследствие 
чего более не может заниматься ручным трудом 
(единственный источник дохода) и заплатить 
за меня остальные 40 рублей. Посему я вторично 
прибегаю к стопам Вашего Высокопреподобия 
и прошу покорнейше оказать мне помощь при‑
нятием на полный казенный счет, чем окажете 
величайшую милость. 1895‑го года 28‑го августа. 
Проситель Иосиф Джугашвили».

Бедолага‑семинарист и в дальнейшем 
продолжал бомбардировать ректора своими 
«жалостливыми» прошениями. Очередное да‑
тировано 3 июля 1898 года и касается состояния 
здоровья юноши: «Так как по причине грудной 
болезни, которой я так давно страдаю и которая 
так усиливается во время экзаменов, я нуждаюсь 
в продолжительном отдыхе и в более или менее 
сносном уходе. Покорнейше прошу Вас... из‑
бавить меня от переэкзаменовки по Святому 
Писанию и, таким образом, дать мне возможность 
в некоторой степени высвободиться от указанной 
болезни, так медленно подтачивающей мои силы 
уже с первого класса». 

Как‑то даже не верится, что этот тишайший 
слабосильный семинарист превратится потом 
в непримиримого революционера.

Впрочем, революционера, не забывающего 
о материальной стороне жизни.

«Господину Начальнику Главного тюремного 
управления от административно‑ссыльного в Ту‑
руханском крае Иосифа Виссарионовича Джу‑
гашвили. Прошение. С 24 апреля 1913 года часы 

мои лежат в цейхгау‑
зе Санкт‑Петербургского дома 
предварительного заключения. 
С первых чисел августа 1913 года 
я уже в ссылке (в Туруханском 
крае), между тем как оставшиеся 
в означенной тюрьме часы мои 
(№ квитанции 177) до сих пор еще 
не присланы мне... Ввиду этого 
имею честь просить Вас, господин 
Начальник, дать мне возможность 
получить свои часы. 1914 г. 16 мар‑
та. Станок Курейка».

Весьма красноречивый доку‑
мент времен Гражданской войны — 
письмо Сталина к Ленину с фрон‑
та: «Товарищ Ильич. Прежде всего 
здравствуйте, а потом позвольте 
Вам кое‑что сообщить 
о делах нашего фронта и о 
приказах Троцкого... Дело 
в том, что Троцкий, вообще 
говоря, не может обойтись 
без крикливых жестов... Те‑
перь он наносит новый удар 
делу своим жестом о дисци‑
плине. Причем вся эта троц‑
кистская дисциплина состо‑
ит в том, чтобы виднейшие 
деятели фронта созерцали 
зады военных специалистов 
из лагеря «беспартийных» 
контрреволюционеров и не 
мешали бы этим последним гу‑
бить фронт (это у Троцкого называется невмеша‑
тельством в оперативные дела)... Я не любитель 
шума и скандалов, но чувствую, что если сейчас 
же не создадим узду для Троцкого, он испортит 
нам все армии... Жму руку. Ваш Сталин. Царицын 

3 октября 1918 года».
А вот другой «ле‑

нинский» документ — 
датированное 3 июня 
1922 года письмо секре‑
таря ЦК РКП(б) Сталина 
с поручением догово‑
риться о вызове в Мо‑
скву профессоров‑
медиков Ферстера 
и Клемперера для 
лечения тяжело боль‑
ного Ленина: «...Поло‑
жение Ильича было 
критическое, иначе 
мы не решились 
бы на экстренный 
вызов Ферстера 
в Москву... Нужно 
всеми средствами 
воздействовать 
на германское 
правительство 
в том направ‑
л е н и и,  ч т о ‑
бы Ферс тер 
и Клемперер 
б ы л и от п у‑
щены на лето 
в Москву... Не‑
медля выдать 
Ферстеру 
5000 фунтов 
стерлингов, 

к а к  п л а т у 
за оказанную услугу... Заявить 

Ферстеру и Клемпереру, что в случае согласия 
на выезд в Москву правительство России готово 
создать для них ту обстановку в Москве, какую 
они найдут для себя нужной...»

Своеобразно выглядит документ с очеред‑
ным сталинским автографом: на фирменном 

бланке Центрального комитета РКП(б) 
красным карандашом коротенькое письмо 
матери. Написано по‑грузински, но рядом 
помещен перевод: «25.1.1925 г. Здравствуй, 
мама моя! Знаю, ты обижена на меня, но что 
поделаешь, уж очень занят и часто писать 
тебе не могу. День и ночь занят по горло 
делами и потому не радую тебя письмами. 

Живи тысячу лет. Твой Сосо».
Другое семейное письмо — его Сталин напи‑

сал 2 июля 1930 года жене, Надежде Аллилуевой. 
«Татька! Получил все три письма. Не мог сразу 
ответить, так как был очень занят... Бываю ино‑
гда за городом. Ребята здоровы. Мне не очень 
нравится учительница. Она все бегает по окрест‑
ностям дачи и заставляет бегать Ваську и Томика 
с утра до вечера. Я не сомневаюсь, что никакой 
учебы у нее с Васькой не выйдет... Я за это время 
немного устал и похудел порядком. Думаю за эти 
дни отдохнуть и войти в норму. Ну, до свидания. 
Це‑лу‑ю. Твой Иосиф».

Несколько демонстрируемых архивных до‑
кументов можно объединить общей темой: Сталин 
и художественное творчество.

Любопытно прочитать, например, воспоми‑
нания одного из авторов текста советского гимна 
Эль‑Регистана: «...Ровно в 2 утра Сергею Михал‑
кову позвонил А.Н.Поскребышев и сообщил, что 
будет говорить Сталин. Иосиф Виссарионович 
сказал Сергею, что состоявшееся накануне ве‑
чером прослушивание гимна его убедило, что 
текст коротковат («куцый»): нужно прибавить 
один куплет с припевом. В этом куплете, который 
по духу и смыслу должен быть воинственным, 
надо сказать: 1) о Красной армии, ее мощи, силе, 
2) о том, что мы били фашизм и будем его бить. 
На то, чтобы это сделать, Сталин дал срок не‑
сколько дней...»

Рядом в витрине помещен листок с поправ‑
ками, которые сделал Сталин в представленном 
ему тексте советского гимна. Например, первая 
строка первого куплета «Свободных народов союз 
благородный» зачеркнута карандашом вождя 
и сверху написан ее вариант: «Союз нерушимый 
свободных народов». 

Как известно, сам Сталин тоже грешил в мо‑
лодые годы стихосложением. На выставке пред‑
ставлен перевод на русский одного из его сти‑
хотворений, опубликованного в газете «Иверия» 
14 июня 1895 года: «Роза бутон раскрыла, / Обняла 

фиалку, / Проснулся и ландыш, / Склонил под 
ветром головку...»

Однако и в куда более зрелом возрасте 
Иосиф Виссарионович, оказывается, позво‑
лял себе поэтические импровизации. При‑
чем в юмористическом жанре. Одно из та‑
ких творений Сталина датировано 21 января 
1933‑го. «Посвящается товарищу Калинину. 
Бокия, Миля, Копта, Канта / Сто раз легче 
прочитать / И дойти до их субстанта, / Чем 
тебя, мой друг, понять». Внизу листочка с этой 
сталинской эпиграммой сделана пояснитель‑
ная приписка его секретаря: «Передано Мих.
Ив.Калинину на торжественном траурном за‑
седании, посвященном 9‑й годовщине смерти 
В.И.Ленина — Большой театр, Москва». Ничего 
себе, нашел «отец народов» место и время 
для шуточек!

Очень важен для Москвы еще один до‑
кумент. На листке, вырванном из блокнота, 
рукой Сталина написано: «ЦК ВКП(б), Кагано‑
вичу. Мы изучили вопрос о Сухаревой башне 
и пришли к тому, что ее надо обязательно 
снести... и расширить движение. Архитектора 
(так в записке. — Авт.), возражающие против 

сноса — слепы и бесперспективны. Сталин, 
Ворошилов 18.9.33 г.» Так был вынесен приговор 
одному из уникальных памятников московского 
зодчества.

Представлен на выставке и роковой для 
всей страны сталинский автограф, датирован‑
ный 25 сентября 1936 года: «Москва, ЦК ВКП(б). 
Кагановичу, Молотову и другим членам Полит‑
бюро ЦК… Считаем абсолютно необходимым 
и срочным делом назначение тов. Ежова на пост 
наркомвнудела. Ягода явным образом оказался 
не на высоте своей задачи в деле разоблачения 
троцкистско‑зиновьевского блока... Мы думаем, 
что дело это не нуждается в мотивировке, так как 
оно и так ясно...»

Не раз «отец народов» брал на себя функции 
редактора, делая правку предлагаемых к публи‑
кации важных статей. Одна из таких сталинских 
правок представлена в витрине. Это статья о пре‑
дателе — генерале Власове, подготовленная для 
печати в газете «Сын родины» в июле 1943‑го. 
Одобрив в целом текст, Сталин собственноручно 
переделал заголовок. Зачеркнув авторский ва‑
риант «Кто такой Власов?» Иосиф Виссарионович 
вместо него написал: «Бывший советский генерал 
Власов оказался холуем и шпионом немцев».

В витринах выставки немало других докумен‑
тов, относящихся к периоду Великой Отечествен‑
ной. Внимание привлекла весьма лаконичная 
и красноречивая записка Сталина, появившаяся 
11 сентября 1941 года после телеграфных пере‑
говоров с командующим Юго‑Западным фронтом 
М.Кирпоносом, который предлагал Верховному 
дать добро на отвод наших войск от Киева. «Киева 
не оставлять и мостов не взрывать без разреше‑
ния Ставки. Все».

Любопытный приказ, подписанный наркомом 
обороны СССР Сталиным 8 августа 1941 года, 
после первого удачного налета нашей дальней 
авиации на Берлин. Помимо объявления благо‑
дарности экипажам и обещания представить их к 
наградам вождь дал указание выдать каждому 
из участников налета по 2000 рублей и распоря‑
дился в приказе «впредь установить, что каждому 
члену экипажа, сбросившему бомбы на Берлин, 
выдавать по 2000 рублей».

А вот письмо командованию Юго‑Западного 
фронта, написанное Верховным 27 мая 1942 года: 
«Тимошенко, Хрущеву, Баграмяну. За последние 
4 дня Ставка получает от вас все новые заяв‑
ки по вооружению, по подаче новых дивизий 

и танковых соединений из резерва Ставки. Имей‑
те в виду, что у Ставки нет готовых к бою новых 
дивизий, что эти дивизии сырые, не обученные 
и бросать их теперь на фронт — значит доставлять 
врагу легкую победу... Не пора ли вам научиться 
воевать малой кровью, как это делают немцы? 
Воевать надо не числом, а умением... Учтите 
все это, если вы хотите когда‑либо научиться 
побеждать врага, а не доставлять ему легкую 
победу... Сталин».

Среди других рукописных бумаг на выстав‑
ке можно увидеть и автограф Анны Ахматовой. 
24 апреля 1950 года знаменитая поэтесса об‑
ратилась к Сталину с личным письмом: «Глубо‑
коуважаемый Иосиф Виссарионович, вправе ли я 
просить Вас о снисхождении к моему несчастию. 
6 ноября 1949 года в Ленинграде был арестован 
мой сын Лев Николаевич Гумилев... Сейчас он 
находится в Москве (в Лефортове). Я уже стара 
и больна, и я не могу пережить разлуку с един‑
ственным сыном. Умоляю Вас о возвращении 
моего сына…»

Еще одно письмо‑мольба. На сей раз от дав‑
него соратника по партии, попавшего теперь в опа‑
лу, — Николая Бухарина: «Товарищу И.В.Сталину 
лично. Ради бога, прочти все письмо! Дорогой 
Коба, я разрешаю себе тебе написать потому, 
что дошел до крайности: не только не прихожу 
в норму, но чувствую, что могу душевно заболеть... 
Меня поливают грязью... Атмосфера гнусная. 
Я не могу больше жить так, точно зачумленный 
и навек подозрительный... Я горячо прошу тебя 
принять меня — я приехал бы тотчас... Теперь 
я просто всем существом прошу тебя об этом. 
Не откажи. Допроси меня, выверни всю шкуру, 
но поставь такую точку над i, чтоб никто никогда 
не смел меня лягать и отравлять жизнь, загоняя 
на Канатчикову дачу». 

Есть на выставке документ, рассказывающий 
о покушении на Сталина, пусть даже и случайном. 
Это шифротелеграмма начальника личной охра‑
ны вождя Н.Власика, отправленная им из Сочи 
в Москву Л.Кагановичу 25 сентября 1933 года: 
«Совершенно секретно. Шифровка. 23 сентября 
выезжали на нашем катере в море «хозяин», я, 
Богданов. Плавали 7 часов. На обратном пути 
близ маяка Пицунды пограничным постом были 
обстреляны тремя выстрелами из винтовки. Про‑
веденным лично расследованием я установил, 
что выстрелы произвел командир отделения по‑
граничного поста Лавров, имея цель задержать 
катер для выяснения, сомневаясь в его принад‑
лежности... Обстрел катера вынудил нас уйти 
в море...»

В отдельной витрине представлены удо‑
стоверения и корочки, выданные Сталину в раз‑
ное время. Например, оформленный 3 января 
1918 года пропуск №21: «Выдан Джугашвили‑
Сталину И.В. Народному комиссару по нацио‑
нальности сроком по 1 марта 1918 г. на право 
свободного прохода в помещение Временного Ра‑
бочего и Крестьянского Правительства в Смоль‑
ном институте». Билет члена ВКП(б) за №0000002, 
выданный Сталину 29 мая 1936 года. Депутатский 
билет члена Верховного Совета СССР созыва 
1946 года (правда, почему‑то под фотографией 
и гербовой печатью отсутствует личная под‑
пись самого депутата Сталина). В числе прочих 
и очень забавная «корочка»: «Почетный билет №15 
для входа в зоопарк с семейством на 1930 год 
Сталину И.В.»

Выставка «Личный архив Сталина будет от‑
крыта до 22 октября в выставочном зале РГАСПИ 
по адресу: ул. Большая Дмитровка, 15, 1‑й этаж. 
Вход свободный.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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СЕКРЕТЫ 
СТАЛИНА

КОМУ СТРАНА 
ПРИКАЖЕТ БЫТЬ 
ШПИОНОМ?

Об отравлении Скрипалей
— Ликвидация предателей и перебежчиков во все времена являлась целью любой спец‑

службы. Но не все спецслужбы позволяют использовать при этом такие общеопасные способы, 
как, например, применение боевых отравляющих или радиоактивных веществ. Если считать 
правдивой версию об участии России в солсберецком инциденте, то эта операция является 
не только расправой над бывшим сотрудником, нарушившим присягу, но и демонстративным 
актом унижения спецслужб Великобритании. Боюсь, что такое не прощается и через какое‑то 
время мы можем увидеть ответную реакцию, по уровню своей брутальности не уступающую 
отравлению Скрипаля и его дочери боевым отравляющим веществом.

Что касается участников известного телеинтервью — Петрова и Боширова, — то в инфор‑
мации слишком много странностей, которые почти исключают абсолютную непричастность 
обоих. При этом соответствующие госструктуры в случае их непричастности должны бы были 
ответить на все вопросы, чтобы объяснить эти странности. Но государство само ведет себя 
странно, игнорируя эти очевидные вопросы. 

В Москве 
открылась выставка 

документов 
из личного архива 

вождя

Автор 
портрета — 
кубинский 
художник 
Луис 
Фальбельо. 
1937 год.

Сталин 
шутит. 
1936–
1938 гг.

Иван Павлов.

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

Алла 
Терехова — 
дочь 
осужденного 
Геннадия 
Кравцова.

Юлия Парпулова — 
дочь осужденного 
Петра  
Парпулова.

Валентин 
Моисеев 
был осужден 
в 2001 за 
госизмену.

Две осужденные за госизмену по СМС женщины — Марина 
Джанджгава (справа) и Анник Кесян (вторая слева) — вышли на 

свободу из «Лефортово». Их встретили родные и Иван Павлов (слева).
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

 «Обвиняемый исходил из того, что в его 
культуре принято, что конфликты реша-
ются с помощью ножа...» Типичные до-
воды защиты в типичнейшем для сегод-
няшней Германии судебном процессе: 
беженец из Сирии устроил поножовщи-
ну, едва не отправив на тот свет молодую 
женщину-немку. Однако общественная 
реакция на такие инциденты становится 
все более бурной, что уже совсем нети-
пично для скованной политкорректно-
стью Федеративной Республики. Люди 
выходят на улицы, проклиная «нацио-
нальных предателей», благодаря кото-
рым страна оказалась наводненной ми-
грантами из культурно чуждых регионов 
мира.

 Острый вопрос
 Упомянутое выше дело рассматривалось в 

конце августа — начале сентября в суде неболь‑
шого городка Бургведель, что в земле Нижняя 
Саксония. Само преступление совершено в марте 
этого года. Началось все с конфликта в супермар‑
кете, куда молодая пара, 24‑летняя Вивьен и ее 
25‑летний друг Доминик, пришла субботним ве‑
чером купить продуктов на уик‑энд. На свою беду, 
Вивьен и Доминик решили призвать к порядку двух 
не в меру разрезвившихся подростков 13 и 14 лет. 
Посчитав себя оскорбленными, юнцы удалились 
за подмогой. Через полчаса, когда пара уже была 
на пути домой, подростки, к которым присоедини‑
лись старший брат одного из них и кузен второго, 
17‑летний Абдулла, настигли обидчиков и начали, 
что называется, выяснять отношения. 

Вначале семейка набросились на Доминика. 
Судя по всему, жизнь ему спасла вмешавшаяся 
в потасовку подруга, едва не поплатившись при 
этом своей: разъяренный Абдулла, явившийся за 
сатисфакцией не с пустыми руками, нанес девушке 
страшный удар ножом в живот. Лезвие сломало 
два ребра, повредило печень, желудок, почку, 
кишечник... Вивьен выжила чудом. Несколько дней 
провела в коме, ей удалили селезенку и частично 
поджелудочную железу. Даже теперь, спустя пол‑
года, девушка вынуждена постоянно принимать 
обезболивающие препараты. Но в суде Вивьен 
ждал еще один шок: покалечивший ее преступник 
не только не раскаялся в содеянном, но и, ссылаясь 
на традиции своей родины, стоял на том, что все 
сделал правильно.

«Обвиняемый, — гласит составленное адво‑
катами заявление, — описывает эти региональные 
обычаи следующим образом: если тебя оскорбили, 
допустимо ударить ножом. В тяжелых случаях — 
убить этого человека». Абдулла, чья семья пере‑
бралась в Германию из Сирии в 2013 году, без тени 
иронии называет себя образцовым беженцем. 
Он убежден, что его поведение соответствовало 
религиозным нормам и не понимает, за что его 
хотят лишить свободы. Вряд ли, впрочем, судья 
счел эти особенности национального правосозна‑
ния смягчающими вину обстоятельством. Иначе 
бы сириец получил намного меньше назначен‑
ных ему пяти лет. Для аналогичных дел — срок 
суперсуровый. 

Для сравнения: беженец‑афганец Аб‑
дул, убивший в конце декабря прошлого года 
15‑летнюю немку Мию, приговорен к 8,5 года за‑
ключения — вердикт вынесен 3 сентября. Трагедия 
произошла в городке Кандель, земля Рейнланд‑
Пфальц. Повод, правда, был несколько иным, чем в 
Бургведеле: девушка провинилась перед горячим 
афганским парнем в том, что отвергла его ухажи‑
вания. Но орудие «возмездия» весьма похоже: нож 
с 20‑сантиметровым клинком. Возможно, Абдулу 
впаяли бы и побольше, но обвинению не удалось 
доказать, что он является совершеннолетним. 

И это, кстати, тоже довольно типичный случай. 
Очень часто единственным подтверждением воз‑
раста юных беженцев являются слова родителей 
или их собственные заверения: документов либо 
вообще нет, либо они умышленно «теряются». 
Лета занижаются прежде всего с целью получения 
материальных выгод — чем меньше возраст, тем 
дольше можно получать пособие на ребенка. Но, 
как видим, и в уголовно‑правовом смысле юные 
годы тоже дают определенные преимущества.

Тот же убийца Мии, попав в Германию 
в 2016 году, сообщил властям, что ему всего 14 лет. 
То есть на момент убийства ему якобы не было еще 
и 16. После того как Абдул попал в руки следовате‑
лей, было проведено медицинское обследование, 
которое установило, что на самом деле парню 
около 20. Однако сомнения были истолкованы в 
пользу обвиняемого. 

Похожий спор по поводу возраста фигуранта 

возник и в ходе разбирательства по еще одному 
шокировавшему Германию делу: 10‑летний маль‑
чик, беженец из Афганистана, изнасиловал своего 
сверстника — гражданина Германии. История, 
случившаяся в начале лета, стала известна со‑
всем недавно. Группа ребят‑младшеклассников 
из одной берлинской школы, сопровождаемая 
учителями, отдыхала в замке Крехлендорф, по‑
пулярном туристическом центре в ста километрах 
к северу от немецкой столицы. Все произошло 
ночью в спальне для мальчиков: жертву крепко 
держали два 11‑летних сообщника насильника — 
тоже беженцы, афганец и сириец.

Школа, расположенная в районе Берлина с 
большой долей мигрантов, и до этого была на пло‑
хом счету: насилие в ее коридорах — обычное дело. 
Даже многие ученики начальных классов, сетует 
столичная пресса, ни во что не ставят учителей, 
используют нецензурную лексику. А в старшие 
преподаватели вообще боятся входить. Насиль‑
ник тоже не отличался примерным поведением: 
не давал, что называется, проходу одноклассни‑
кам. Но вопрос об изоляции драчливого афганца 
от остальных учеников никогда не ставился: до 
поездки его агрессивность не проявляла сексу‑
альной окраски — во всяком случае, это не было 
замечено, — а «банальные» избиения, как уже 
сказано, здесь за ЧП не считались.

Скандал разгорелся лишь через полторы 
недели после изнасилования: сам пострадав‑
ший ребенок молчал, но его друг не выдержал и 

все рассказал школьному 
социальному работнику. 
Ввиду того что насильнику 
и двум его друзьям не исполнилось 14 лет, дело 
не возбуждалось. Наказание ограничилось пере‑
водом троицы в другие учебные заведения. Но 
и у прокуратуры, и у общественности возникли 
вполне резонные подозрения, что насильник на 
самом деле старше, чем указано в бумагах. Тем 
не менее оснований переводить не по годам «оза‑
боченного» недоросля в иную возрастную катего‑
рию — и, соответственно, подвергать уголовному 
преследованию — власти в итоге не нашли. 

Объяснение нестандартному поведению 
школьника было найдено в том, что он, как и его 
друзья‑пособники, был «тяжело психологически 
травмирован еще до приезда в Германию». Война, 
мол, нелегкая беженская доля и все такое.

Другая Германия
Этот случай не попал, понятно, в криминаль‑

ные сводки. Но они и без того вызывают у граж‑
дан страны большие сомнения в правильности 
проводимой властями миграционной политики. 
Согласно данным, приведенным недавно берлин‑
ской газетой Die Welt, в минувшем году в стране 
зарегистрировано 447 случаев покушений на 
жизнь, совершенных беженцами. Это примерно 
15 процентов всех преступлений такого рода, 
зарегистрированных в стране. Примерно та же 

доля, 15 процентов с гаком, приходится на бе‑
женцев в статистике иных тяжелых преступлений 
против личности — таких как причинение тяжкого 
вреда здоровью, изнасилования, сексуальные 
домогательства, уличные грабежи. При этом доля 
беженцев во всем населении, отмечает Die Welt, 
составляет около 2 процентов, то есть в абсолют‑
ных цифрах — 1,6–1,7 миллиона.

Необходимо уточнить, что речь здесь идет 
лишь о лицах, ищущих в Германии политического 
убежища. Ну или представляющихся таковыми. 
Эти цифры не включает в себя преступления, 
совершенные мигрантами с иным правовым стату‑
сом — нелегалами всех мастей, от гастарбайтеров 
до криминальных элементов, лицами, имеющими 
вид на жительство, паспорта государств Евросою‑
за и самой Федеративной Республики. Националь‑
ность преступников в криминальной статистике не 
указывается, но есть все основания полагать, что 
коренные бундесбюргеры отнюдь не доминируют 

сегодня в этом контингенте. 
Без сообщений о том, что очередной 

уроженец «южных стран» избил, изнасиловал, 
ограбил, пырнул ножом очередную «немецкую 
свинью» (Saudeutsche, буквально «свинонем‑
цы», а также Schweinefresser, «свиноеды», и 
Scheissedeutsche, «немецкое дерьмо» — рас‑
пространенное титулование гостеприимных 
хозяев гостями, рассчитывавшими на еще 
более теплый прием), не проходит буквально 

ни дня. Но далеко не каждый из этих инцидентов 
вызывает всегерманский резонанс. Причины, по 
которым смерть Даниэля Хиллига, гражданина 
Германии немецко‑кубинского происхождения, 
всколыхнула всю страну и даже вызвала прави‑
тельственный кризис, кроются в первую очередь в 
том, где было совершено убийство. Место престу‑
пления — земля Саксония, город Хемниц, бывший 
Карл‑Маркс‑Штадт.

Считается, и не без основания, что населе‑
ние пяти восточных, или так называемых новых, 
земель, составлявших некогда Германскую Де‑
мократическую Республику, менее толерантно 

к пришедшим со своими уста‑
вами детям гор и пустынь, ибо 
в силу исторических причин 
столкнулось с ними значитель‑
но позже, нежели западные 
немцы. Сначала от внешнего 
мира восточников надежно 
ограждал железный, точнее, 
железобетонный, занавес. 
Ну а когда исчезла немецко‑
немецкая граница, экс‑ГДР 
на долгие годы погрузилась 
в глубокую экономическую 
депрессию, которая «за‑
щищала» от пришлого 
элемента почти так же 
надежно, как рухнувшая 
Берлинская стена. Что 
говорить о мигрантах, 
если сами восточные 
немцы толпами валили 
в поисках работы на 
запад!

Короче говоря, на 
востоке Германии, не успевшем при‑

выкнуть, притерпеться к мультикультурализму и 
его плодам, преступления, совершенные мигран‑
тами, вызывают заметно более острую обще‑
ственную реакцию, чем на западе. Что находит 
отражение и в политических предпочтениях вос‑
точников: стремительно растет уровень поддержки 
правоконсервативной партии «Альтернатива для 
Германии», выступающей за ограничение притока 
мигрантов в страну — прежде всего из Африки 
и исламского мира. «Мы хотим оставить нашим 
детям страну, в которой все еще будет узнаваться 
Германия», — сообщает партийная программа.

В принципе «АдГ» добилась внушительных 
успехов и в масштабах всей страны. Тем более 
если учесть, что создана она всего пять лет на‑
зад. По итогам прошлогодних парламентских 
выборов партия сформировала крупнейшую оп‑
позиционную фракцию в бундестаге (94 места). 
На сегодняшний день это вторая по популярности 
политическая сила в Германии. Но особенно велико 
ее влияние на востоке. Согласно свежему опросу, 
проведенному Infratest Dimap — одной из наиболее 
авторитетных социологических служб в стране, 
в сентябре «АдГ» впервые взобралась в новых 
землях на вершину рейтинга, обойдя правящий 
Христианско‑демократический союз: за «Аль‑
тернативу» готовы проголосовать 27 процентов 
восточных немцев, за ХДС — 23. 

Свою порцию угля в топку этого локомоти‑
ва подбросили, по всей видимости, и события, 

случившиеся в Хемнице. Первый акт драмы датиру‑
ется 26 августа. 35‑летний столяр Даниэль Хиллиг 
и несколько его друзей возвращались глубоко за 
полночь с городского праздника — Хемниц гулял 
по случаю своего 875‑летия. На одной из улиц 
компания столкнулась с группой ищущих при‑
ключений молодых арабов. Результаты рандеву: 
двое друзей столяра получили тяжелые ножевые 
ранения, сам он скончался в больнице. Двое по‑
дозреваемых задержаны по горячим следам, еще 
один объявлен в розыск. Все трое — беженцы, два 
иракца и сириец. 

А спустя всего несколько дней картину до‑
полнила похожая трагедия, случившаяся в городке 
Кётен, что в соседней восточногерманской земле 
Саксония‑Анхальт: двое беженцев‑афганцев из‑
били местного жителя Маркуса Б. (фамилии жертв 
и преступников крайне редко называются в не‑
мецком информационном пространстве), 22 лет от 
роду. Маркус умер. Правда, прокуратура назвала 
непосредственной причиной смерти инфаркт. Мол, 
покойный страдал от наследственного сердечного 
недуга, а то, что перед смертью получил сильный 
удар по голове, — просто совпадение. Но поверили 
в эту версию, мягко говоря, не все. 

Обычный упрек после инцидентов такого 
рода со стороны рассерженных горожан в адрес 
властей: чиновники и депутаты живут в своей па‑
раллельной реальности, не обращая внимания на 
то, что творится в стране. Однако на этот раз все 
обстоит по‑иному: истеблишмент пришел в край‑
нее беспокойство. Правда, вовсе не из‑за того, что 
иноземцы с иным культурным кодом режут почем 
зря добропорядочных немецких обывателей. Нет, 
все наоборот: системные политики бьют в набат по 
поводу «травли иностранцев» и «поднимающего 
голову правого экстремизма». 

Цветы зла обнаружены в «траурных маршах», 
прокатившихся по Хемницу, Кётену и по целому 
ряду других восточногерманских городов. Ти‑
пичный лозунг: «Хватит терпеть во имя культуры 
гостеприимства!». 

Сон разума
Среди людей, собравшихся почтить память 

Даниэля Хиллига, Маркуса Б. и прочих жертв «ми‑
грационной политики Меркель», и впрямь было 
замечено немало личностей с репутацией отъяв‑
ленных экстремистов. Но это еще полбеды. Вторая 
половина — видеоролик, вброшенный в соцсети 
неизвестной доселе левацкой группировкой Antifa 
Zeckenbiss («укус клеща» — нем.). По версии рас‑
пространителей видео, оно показывает «охоту 
на людей в Хемнице», устроенную «нацистскими 
хулиганами», которые, мол, «способны сегодня 
на все».

На самом деле 20‑секундный ролик не дает 
основания для столь радикальных выводов. Видно 
лишь, что какой‑то человек срывается с места, 
пытаясь догнать двух человек явно «нездешнего» 
вида. Но, пробежав метров пятнадцать, прерывает 
преследование и возвращается назад. При этом 
слышны крики «в чем дело, канаки?» (слово из 
бранного лексикона, применяемое по отношению 
к иммигрантам из «третьего мира») и «вам здесь 
не рады». По утверждению очевидцев из правого 
лагеря, иностранцы «провоцировали» участников 
«траурного марша», за что их и шуганули. В общем, 
не дружба народов, конечно. Но на «погромы», 

которые сумели разглядеть в ролике некоторые 
впечатлительные наблюдатели, это все‑таки никак 
не тянет.

Тем не менее политический бомонд, включая 
Ангелу Меркель, твердо встал на сторону «анти‑
фашистов». «Есть видеозаписи, доказывающие, 
что велась охота на людей», — уверена канцлер. 
Хотя стройного хора все‑таки не получилось. На‑
шлась в правительстве белая ворона с совершенно 
иным взглядом на происходящее, а именно глава 
ведомства по охране Конституции (спецслужбы, 
задачи которой во многом схожи с функциями 
ФСБ) Ханс‑Георг Маасен. Теперь, правда, уже 
бывший глава. Противореча главе правительства, 
Маасен заявил об отсутствии убедительных до‑
казательств того, что в Хемнице «охотились» на 
иностранцев. Более того, по словам блюстителя 
Конституции, существуют серьезные основания 
считать, что речь идет о целенаправленной дезин‑
формации. Цель же — отвлечь общественность от 
убийства в Хемнице.

Собственно, после этих‑то заявлений и раз‑
разился политический кризис. Обвинения в по‑
такании правым экстремистам посыпались на 
Маасена даже из рядов его собственной партии — 
Христианско‑демократического союза. А руко‑
водство СДПГ прямо потребовало от Меркель 
отстранить Маасена от должности, прозрачно 
намекнув, что в противном случае партия может 
выйти из правительственной коалиции. Однако у 
Маасена имеется мощная политическая крыша в 
лице его непосредственного шефа — министра 
внутренних дел Хорста Зеехофера (ведомство 
входит в структуру МВД). Который одновремен‑
но является лидером Христианско‑социального 
союза, традиционного союзника ХДС и, соответ‑
ственно, еще одного участника коалиции.

Словом, куда ни кинь — всюду клин, сиречь 
развал коалиции и новые парламентские выборы. 
Но именно эта перспектива и представляет собой 
суперцемент, склеивающий пеструю правящую 
команду. Новые выборы не сулят ей, судя по рей‑
тингам, ничего хорошего. А «Альтернатива для 
Германии» имеет, напротив, все шансы упрочить 
свое положение. Посему стороны сочли за бла‑
го прийти к компромиссу: Маасен уволен, но не 
только не покинул правительство, а даже получил 
повышение — пост госсекретаря в МВД. Как го‑
ворится, и волки сыты, и овцы целы. Ну а то, что в 
роли жертвенных баранов все чаще оказываются 
граждане Германии, если и волнует политэлиту, 
то, похоже, далеко не в первую очередь. Главное — 
чтобы фашизм не прошел. 

Сермяжная правда в рассуждениях певцов 
толерантности, бесспорно, имеется. Правы они и 
в том, что не все немецкие патриоты одинаково 
полезны, и в том, что ультраправая тусовка, вклю‑
чающая в себя и открытых поклонников дедушки 
Адольфа, действительно переживает золотые 
деньки. Но что еще остается этим детям полит‑
подземелья, кроме как «поднимать голову»? По‑
литическое пространство, как и природа, не терпит 
пустоты, и в том случае, когда респектабельные 
политики отмахиваются от проблем, волнующих 
граждан, нишу выразителей народных чаяний не‑
избежно занимают популисты и экстремисты. «Сон 
разума рождает чудовищ», — гласит известная ис‑
панская пословица. Германия уже однажды имела 
возможность убедиться в ее справедливости.

 Андрей КАМАКИН.

ГОСТЬ  
В ГОРЛЕ Мигранты 

поставили 
Германию  
на ножи

У Москвы новый министр культуры, но всем 
хорошо известный — Александр Кибовский 
переназначен вновь избранным Сергеем Со-
бяниным. Выиграет или потеряет столичная 
культура, задающая тон культуре россий-
ской, — мы задались этим вопросом, пообщав-
шись с деятелями отечественной культуры.

Итак, Александр Кибовский пошел на второй срок. 
Первый был отмечен его более чем робким вхождением 
в сферу столичной культуры, хотя на своем предыдущем 
посту (возглавлял Москомнаследие) он имел репутацию 
человека на своем месте: придерживается консерватив‑
ных взглядов, историк, хорошо владеющий своей темой. 
Но одно дело историческое наследие, культурные объ‑
екты, а другое — люди искусства, в большинстве своем 
нервные, сверхэмоциональные и как результат этого 
нередко нелогичные в своих действиях и поступках. Не 
сразу, но постепенно Кибовский освоился в этой среде, 
стал более открытым. Хотя некоторые руководители до 
сих пор считают, что попасть к нему на прием достаточно 
сложно. 

Кибовский не радикален в своих решениях, не машет 
шашкой, не сносит головы, что, с одной стороны, хорошо 
для страны, живущей как на вулкане. С другой — хоте‑
лось бы от него и более твердой позиции в отстаивании 
интересов культурной отрасли, а также неформально‑
го участия в жизни людей культуры. В период первого 
срока работы Кибовского успешно прошла апробация 
театральной реформы, которую, справедливости ради 
стоит сказать, инициировал Леонид Печатников, пере‑
шедший после выборов мэра в его советники. Также 
была введена новая система распределения финансов в 
отрасли — грантовая. На подходе модернизация старой 
идеи на новый лад — проект «Театр — школе». Как бы 
красиво это ни звучало, гарантируя приобщение детей 
к театру со школы, этот проект весьма опасен и требует 
очень серьезной проработки в деталях, координации 
со специалистами не только образования, но и театра, 
психологами, чтобы хорошее начинание не превратить в 
очередную кампанейщину по окультуриванию масс. 

Однако ложку дегтя в работу Александра Кибовско‑
го, по мнению всех без исключения, вносит начальник 
Управления документационного обеспечения и контроля 

Ерванд Цовян. Бывший военный, придя в культурное ве‑
домство, ввел жесткую систему бумагооформления для 
театров, библиотек, филармоний, сравнимую разве что с 
жестким ошейником, но совершенно противопоказанную 
культуре. Даже во имя порядка. Может быть, после пере‑
назначения Александра Кибовского эта документальная 
«удавка» изменится? 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Владимир Спиваков, дирижер, ху-
дожественный руководитель орке-
стра «Виртуозы Москвы»: 

— Я очень рад, что Александр Вла‑
димирович Кибовский сохранил пост 
руководителя Департамента культуры. 
Считаю его очень деятельным челове‑
ком, неравнодушным, знающим и раз‑
бирающимся в проблемах. Однажды 
мы были вместе на совещании с руко‑

водителями учреждений культуры, где присутствовал 
также мэр Москвы. И я был поражен, насколько Александр 
Владимирович знал тему вопроса, разбирался во всех 
тонкостях и нюансах обсуждаемых проблем. 

Ольга Свиблова, директор «Муль-
тимедиа Арт Музея»:

— Поздравляю Александра Ки‑
бовского со вступлением в должность 
руководителя министра культуры Мо‑
сквы! Он много сделал для искусства и 
культуры города, а главное — впереди. 
Пусть новых планов будет громадье, 
пусть все они воплотятся в реальность 
на благо всем, кто любит искусство.

Дмитрий Бертман, художественный 
руководитель «Геликон-оперы»:

— Я прошел 15 лет бок о бок с Алек‑
сандром Владимировичем, когда он 
занимал разные посты, и очень рад, 
что мы продолжим сотрудничество с 
ним и его командой. Александр Влади‑
мирович из интеллигентной семьи, что 
гарантирует нам прежде всего культуру 

общения и искусство представления московской культу‑
ры, являющейся мировым брендом нашей страны! Мне 
кажется, очень важно в непростые финансовые времена 
отсутствие тех перемен, которые могут повлечь за собой 
фатальные ошибки только из‑за времени изучения новым 
руководителем всей системы управления такой ранимой 
и нежной сферы, как культура.

Тереза Дурова, художественный 
руководитель «Театриума на 
Серпуховке»:

— Первое публичное выступление 
Александра Владимировича в новой‑
старой должности состоялось на 
пресс‑конференции по поводу откры‑
тия нашего замечательного фестиваля 
«Гаврош». Многое сделано за время 
его пребывания на этой должности и, 

надеемся, будет сделано еще немало. Ему не надо тра‑
тить драгоценное время на знакомство с нашими весьма 
специфическими творческими проблемами. Сохранение 
его команды я считаю залогом будущих успехов.

Отдел культуры.

НОВЫЙ МИНИСТР 
КУЛЬТУРЫ МОСКВЫ: 
ПЛЮС ПРОТИВ МИНУСОВ

Открывшийся в минувшую пятницу 
фестиваль «Гаврош» — детский, но 
оказался в центре взрослых прави-
тельственных событий. Хотя вовсе к 
ним не стремился. Мистическим со-
впадениям и театральным прорывам 
удивлялись обозреватели «МК».

«Гаврош», родившийся 12 лет назад, с 
усердием, но весело и азартно продолжа‑
ет наводить культурные мосты с разными 
странами. Благодаря «Гаврошу», каждый год 
меняющему фокус своего внимания на ту или 
иную страну (Франция, Италия, Швеция, Да‑
ния, Польша, Израиль, далее везде), Москва 
узнала много чего интересного про новый 
европейский (и не только) театр для детей. 
На этот раз Гаврош объявил сезон немецкого 
детского театра.

Так вот, первым мероприятием для пере‑
назначенного министра культуры Москвы 
стал именно «Гаврош». Александр Кибовский 
выехал на открытие и пресс‑конференцию 
этого детского форума в прямом смысле без‑
работным (весь кабинет столичного градона‑
чальника до этого дня в отставке), а приехал 
уже в статусе министра культуры. Мистика? 
Может, и она, но лишнее доказательство того, 
что такие проекты, как «Гаврош», имеют влия‑
ние на судьбоносные решения взрослых.

«Гаврош‑2018» открывали Александр Ки‑
бовский, Михаил Швыдкой, посол Германии в 
России Рюдигер фон Фрич, директор Институ‑
та Гете в Москве Рюдигер Больц, Астрид Веге, 
возглавляющая восточный отдел института. 
Они говорят о важной не только культурной, 
но и дипломатической миссии «Гавроша» 
на непростом этапе современности. Здесь 
и ведущая актриса «Современника» Ольга 
Дроздова как представитель попечительского 
совета фестиваля. Она пришла с сыном Ели‑
сеем, симпатичным и хорошо воспитанным, 
который к тому же оказался ровесником «Гав‑
роша». Можно сказать, что мальчик вырос на 
его спектаклях.

— Наши народы пережили две страшные 
войны, — закончил свой спич Михаил Швыд‑
кой. — Я уверен, что у наших стран не только 
общее прошлое, но и общее будущее.

Про будущее сегодня загадывать очень 
сложно, а вот настоящее — это «Гаврош», кото‑
рый даст в Москве более 40 представлений на 
любой возраст и вкус — с желанием вкус этот у 
новой генерации воспитывать или исправлять. 
Начал круто — с Баухауса, авангардистского 
художественного объединения, возникшего 
в рамках Высшей школы строительства и ху‑
дожественного конструирования (Staatliches 
Bauhaus) в 20‑е годы прошлого века. Это под 
ее влиянием сформировались идеи нового 
видения в фотографии, архитектуре, изо‑
бразительном искусстве, дизайне, а также 
танце. «Механический балет» — так называ‑
ется спектакль, навеянный идеями Баухауса. 

Его на «Гавроше» представляет Театр звуков 
(Theater der Klaenge) из Дюссельдорфа.

Из досье «МК»: из-за того что школу 
Баухаус возглавлял берлинский архитектор 
Вальтер Гропиус, зачастую этот стиль ассо-
циируется со стилем в архитектуре. На самом 
деле это более широкое движение, захваты-
вающее дизайн, мебель, краски, живопись, 
фотографию, мануфактуру и многое другое. 
Теоретические посылки направления часто 
сводятся к лозунгу «функционализм», то есть 
что утилитарно и удобно, то и красиво.

В общем, как вы понимаете, темы далеко 
не детские, однако для детей хорошо понят‑
ные, потому как дети очень хорошо чувствуют 
абстракцию и хорошо ее воспринимают. Что и 
показывает спектакль «Механический балет», 
показанный дюссельдорфцами. 

— Спектакль наш, конечно, для взрослых, 
но мы заметили, что дети ярко на него реагиру‑
ют, — говорит мне перед началом просмотра 
Йорг Удо Лензинг, директор Театра звуков из 
Дюссельдорфа. — В Москве мы первый раз 
играем полностью для детской публики.

Большинство танцоров и музыкантов 
Театра звуков — из школы Пины Бауш из Эс‑
сена. Поэтому принципы ее театра оказали 
свое влияние и на театр из Дюссельдорфа. Но 
направление его несколько иное. Пина Бауш 
никогда не работала с живой музыкой, а Театр 
звуков — театр с живым звуком и специально 

сочиненной для спектаклей (их в репертуаре 
более 20) музыкой.

На сцене располагается небольшой 
состав — фортепиано, ударная установка и 
тромбон. А  Йорг Удо Лензинг, обращаясь к 
детям, рассказывает о том, что им предстоит 
увидеть.

— Практически 100 лет назад несколько 
русских художников приехали в Германию. 
Имя одного из них сейчас известно все‑
му миру — Василий Кандинский, и он был 
преподавателем у студента Курта Шмидта. 
Кандинский был очень строгим художником, 
абстрактно рисовал только синими, красными 
и желтыми цветами. А Шмидту было тогда 
23 года, и он хотел этими цветами поиграть и 
подумал, что если к ним добавить новые (оран‑
жевый, зеленый), можно еще и потанцевать. 
Сконструировал необычные фигуры, глядя 
на которые думаешь о том, что это машины. 
Поэтому у фигур необычные имена — Ветря‑
ная Мельница, Дух Машины, у которой к тому 
же есть хороший друг — Локомотив. В ком‑
пании имеются Танцор в бело‑серо‑черных 
тонах и Малыш — в бело‑розовых. И все они 

почему‑то хотят друг с другом играть и как‑то 
взаимодействовать.

Но вот музыканты начинают играть ком‑
позицию, специально написанную для «Ме‑
ханического балета» Ханно Шпельсбергом, а 
из‑за кулис робко показываются фрагменты 
плоских абстрактных фигур, раскрашенных в 
красный, белый, зеленый и синий. Наконец и 
вся конструкция из плоских геометрических 
фигур: она передвигается на плоскостях‑
конечностях и даже танцует, а плоскости по 
центру напоминают крылья — это и есть Ве‑
тряная Мельница, похожая на раскрашенных 
роботов. Затем появляются другие фигуры, и 
все эти ходячие плоскости начинают забавно 
передвигаться и пританцовывать.

Правда, танцовщиков совсем не видно: 
одетые в черное на фоне черной коробки сце‑
ны, они прячутся за прикрепленные к их телам 
геометрические конструкции. Поэтому кажет‑
ся, что оживленные геометрические существа 
пританцовывают сами по себе. Публика дет‑
ская, да и взрослая тоже, в восторге. 

«Механический балет» действительно 
похож на механику — такой своеобразный 
игрушечный завод. Перед нами чистая форма 
в движении. Примерно так он и выглядел в 
1923 году на сцене Staatliches Bauhaus. Балет 
был показан всего два раза, и судить об этих 
представлениях мы можем только по остав‑
шимся нам в наследство двум черно‑белым 
фотографиям да цветным эскизам к балету. 
Фактически перед нами реконструкция бале‑
та 1923 года, хотя реконструированы здесь 
только фигуры. Хореография и музыка новые. 
Оригинальный балет шел только 15 минут, а 
его «потомок» вырос по времени в три раза.

История возрождения балета так же уди‑
вительна, как и он сам. 

— Где‑то в начале 80‑х мы узнали, что этот 
студент Шмидт, который в 1923 году создал 
«Механический балет», живет в Восточной 
коммунистической Германии, — рассказывает 
Йорг Лензинг, — и мы тогда посетили его, что 
в то время было непросто. Он очень обрадо‑
вался, потому что никто не интересовался 
этим балетом 50 лет. Обрадовался он и тому, 
что у балета будет хореография и музыка. 
Он рассказал нам, что балета фактически 
больше нет, потому что он все забыл, а есть 
только фотографии. Мы реконструировали 
по фотографиям фигуры и потом с музыкой 
и с танцем все создали заново. И в 1989 году 
создатель увидел свой балет и был просто в 
восторге. С тех пор мы сыграли уже более 
двухсот представлений…

В развитие темы — на «Гавроше» сам 
«Театриум» в рамках спецпрограммы провел 
творческий урок «Бау‑Kids». На нем вслед за 
мастерами Баухауса ребята учились преоб‑
разовывать сложные вещи, а в утилитарных 
формах искать скрытую образность.

Павел ЯЩЕНКОВ,
Марина РАЙКИНА.

Актриса Дроздова 
пришла на фестиваль 
с сыном Елисеем

Дмитрий Бертман: 
«Кибовский  
из интеллигентной семьи, 
что гарантирует нам прежде 
всего культуру общения»

Германия оказалась наводненной мигрантами  
из культурно чуждых регионов мира.

Общественная реакция на криминальные 
инциденты с мигрантами становится все 
более бурной.

«ГАВРОШ» ПОКАЗАЛ ДЕТЯМ  
БАЛЕТ 1923 ГОДА. МЕХАНИЧЕСКИЙ
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Александр Кибовский  
и Тереза Дурова.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



Мощи святого Спиридона Тримифунтского 
привезли в храм Христа Спасителя в пятни-
цу, 21 сентября, и уже на следующий день 
верующие потянулись на Волхонку, чтобы 
приложиться к святыне. Опыт организации 
паломничества у Москвы солидный: были 
у нас и пояс Богородицы, и Николай Чу-
дотворец. Корреспондент «МК» прошла от 
головы до хвоста очереди и выяснила, как 
организовано паломничество и кто пред-
лагает зайти с черного хода. 

Несмотря на то что повсюду было указано: 
дорога к Спиридону идет от метро «Октябрь-
ская», столпотворение традиционно начина-
ется около «Кропоткинской». Прямо лицом к 
Волхонке — с десяток общественных туалетов, 
которые обещал москвичам ГБУ «Доринвест» 
на время паломничества.

— Кто последний? — обращаюсь к жен-
щинам в зеленых жилетах православных во-
лонтеров, которые что-то объясняют компании 
девушек в платках. Приходится разочароваться: 
последний, оказывается, не здесь — и даже не 
на этой стороне Москвы-реки. Обойти храм, 
перейти через мост, спуститься на набереж-
ную — вот там-то и начало очереди… 

По такому маршруту отправляются все: 
и те, кому хочется приложиться к мощам Спи-
ридона, и те, кому нужно просто оказаться в 
Замоскворечье. По пути выясняется: разо-
чаровал бы наш народ, если бы не нашел об-
ходных путей.

— Экскурсии в храм Христа Спасителя, 
смотровая площадка, мощи! — приглашает 
зазывала с плакатом на груди, стоящий возле 
красного теремка — доходного дома Перцовой 
в Соймоновском проезде. 

На последнее слово оборачиваешься ин-
стинктивно: это какие такие мощи — уж не те 
ли, к которым «хвост»?

— Да, там, на мосту, стоят 10 тысяч чело-
век, — охотно рассказывает парень. — Мы с 
вами заходим в храм как на экскурсию, под-
нимаемся на смотровую площадку, потом из-
нутри, а потом мы вас тихонечко подведем к 
мощам. Главное — без крика, без шума, чтобы 
все было тихо.

Правда, цену такой авантюры не называет: 
мол, если согласны, сейчас пригласим коллегу, 
он все скажет и деньги возьмет. Ловко. Обе-
щаю подумать.

Около лестницы на Патриарший мост ав-
тобус: там чай и вода для паломников, а заодно 
возможность присесть и передохнуть. 

Сам мост разделен ограждениями попо-
лам: левая — для паломников, правая — для 
пешеходов. 

Вновь кажется, что небольшая: за полчаса 
как будто обернуться можно. Однако все не так 
просто: очередь просто разделена на сегменты. 
На самом подходе к храму примерно 50 чело-
век. Когда они зайдут внутрь, их место займут 
следующие — те, кто стоит несколькими метра-
ми дальше. И так далее — до самого конца. 

Как сообщили на официальном сайте, 
посвященном прибытию святыни в Россию, в 
среднем паломники проводили в очереди пол-
тора часа — по данным на субботу и воскресе-
нье. По сравнению с огромной очередью к поясу 
Богородицы, конечно, не так уж страшно.

По правой стороне идут просто пешехо-
ды. «Как будто отделили агнцев от козлищ», — 
тихонько смеется женщина в толпе и стес-
нительно оглядывается: не сочтет ли кто за 
богохульство?

Действительно, люди за решетками — 
хоть и понимаешь их назначение — навевают 
не самые приятные ассоциации. Маленькие 
дети, висящие на решетках, и нараспев читаю-
щие молитвы женщины в платках дополняют 
впечатление.

За разделение по-прежнему отвечают 
православные волонтеры. «По мосту вниз и 
направо», — командует дама в зеленом жилете. 
В подробности не вдается: нужно ли тебе во-
обще в очередь или ты по своим делам идешь? 
Тем более что внизу, под мостом, «Красный 
октябрь», модное хипстерское местечко, лофт-
пространство.

Как рассказал «МК» протоиерей Всеволод 
Чаплин, святой Спиридон Тримифунтский «от-
вечает» помимо всего прочего за материальное 
благополучие. Поэтому те, кто в кризис потерял 
работу или оказался в трудной ситуации, могут 
обратиться к святому за помощью — услышит и 
откликнется. И, судя по царящим в очереди на-
строениям, многие пришли именно за этим.

— Для меня это практически последняя 
надежда, — признается симпатичная темново-
лосая девушка, стоящая на мосту под зонтиком. 
Без платка, без длинной юбки, вида светско-
го. — Как кабала, честное слово. Родители по 
уши в кредитах, я за них выплачиваю почти по-
ловину своей зарплаты, а она не самая большая. 
И собственные проблемы никто не отменял. 
Устала. Может, он правда поможет?

На это вся надежда. Кто-то вспоминает 
и о других достижениях Спиридона — об ис-
целении больных.

— Давайте потише, а то Артем нервничать 
начнет, — осаживает прислонившаяся к ограде 
женщина в ярком шелковом платке на голове. 
Она представилась Светланой. Рядом с ней 
мальчик лет шести. — Он аутист, рисует гени-
ально, но все остальное никак… Врачи руками 
разводят, ну а я хочу помолиться. Я верю. 

По словам Светланы, история отношений 
со Спиридоном у нее и ее сына собственная, 
почти интимная. Беременность протекала 
сложно, врачи боялись, не выносит… Тем же 
летом старшая сестра привезла с Корфу ку-
сочек башмачков святого Спиридона из храма. 
В итоге мальчик благополучно родился.

— Вот думаю: может, Спиридон его хра-
нит? Может, еще раз поможет? — спрашивает 
женщина скорее в пространство, чем обраща-
ясь к кому-либо.

Очередь спускается вниз, к Якиманской 
набережной. Около отметки о наводнении 
1908 года на стене одного из корпусов Голутвин-
ской мануфактуры людей начинают запускать 
внутрь ограждения. В двух шагах оттуда — на-
бережная парка «Музеон», царство самокатов, 
селфи и фалафеля. Два мира, два образа жизни 
оказываются не так далеко друг от друга. 

— Ну ничего себе очередь! Мы, когда 
ездили на Корфу, просто зашли в тот храм и 
Спиридону поклонились, без всякого ажиота-
жа, — говорит подруге ухоженная дама средних 
лет, идущая мимо очереди. И она тоже обора-
чивается: мало ли, вдруг и это непочтительно, 
особенно в тяжелое время кризиса?
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В Москве в районе Коптево (Север-
ный округ) возводится храм святого 
Спиридона Тримифунтского. От-
крытие запланировано на 2020 год. 
Об этом сообщил координатор про-

граммы «200 храмов» Владимир Ресин.

Дарья ТЮКОВА.

Премия 
The Best FIFA Football 
Awards была основана 
в 2016 году. С 1991 года 
ФИФА вручала премию луч-
шему игроку года. Спустя 10 лет 
в Международной федерации 
футбола решили, что негоже оби-
жать женщин, и в 2001 году учреди-
ли премию лучшей футболистке года. 
В 2010 году ФИФА и французское издание 
France Football объединили свои награды, 
и до 2016 года самый достойный футболист 
года получал «Золотой мяч ФИФА». В 2016-м 
между организациями пробежала кошка, и тогда-
то ФИФА учредила премию The Best FIFA Football 
Awards в девяти номинациях: лучшие футбо-
лист и футболистка, лучший тренер, лучший 
тренер женских команд, лучший вратарь, приз 
имени Ференца Пушкаша за самый красивый 
гол, приз за честную игру (fair play), награда 
самым лучшим болельщикам и символическая 
сборная сезона.

Победители в двух номинациях — премия 
ФИФА имени Пушкаша за самый красивый гол и 
лучшие футбольные болельщики — выбираются 
путем общего голосования. Любой может прого-
лосовать на сайте ФИФА. Все остальные победи-
тели определяются специалистами: тренерами, 
спортивными журналистами, футболистами. 

Лучшие болельщики
Себастьян Каррера, чилийский болельщик, 

чья преданность команде «Депортес Пуэрто-
Монт» была оценена не только самим клубом, 
но и Международной федерацией футбола. 
В октябре 2017 года его любимый клуб из города 
Пуэрто-Монта отправился на выезд в Кокимбо, 
к местной футбольной команде. Расстояние 
между городами 1491 км, 3,5 часа на самолете, 
за который не самый богатый чилийский народ 
заплатить не в состоянии. В Кокимбо и не жда-
ли никого из болельщиков гостей, но Каррера 
приехал, потратив много денег и времени. Для 
него одного открыли гостевую трибуну, и он весь 
матч поддерживал родной клуб.

Болельщики Японии и Сенегала покорили 
ФИФА и мир тем, как уважительно они отнеслись 
к нам, хозяевам чемпионата мира по футболу 
2018 года. После каждого матча своей сборной 
сенегальцы и японцы убирали за собой и за 

остальными посетителями российских стадио-
нов мусор на трибунах.

Болельщики Перу. ФИФА вдохновило не 
только то, что 40 тысяч фанатов пересекли полови-
ну земного шара, чтобы поддержать на чемпионате 
мира свою команду, вышедшую на крупнейший 
мировой футбольный турнир впервые за 36 лет, 
но и то, как ярко, шумно и позитивно они болели 
за своих футболистов.

В 2016 году премию получили болельщи-
ки дортмундской «Боруссии» и «Ливерпуля». 
А в 2017 году — фанаты «Селтика».

Премия имени Пушкаша  
за самый красивый гол
Гарет Бейл, «Реал» — «Ливерпуль», финал 

Лиги чемпионов. 
Денис Черышев, Россия — Хорватия, чет-

вертьфинал чемпионата мира.
Лазарос Христодолопулос, АЕК — «Олим-

пиакос», чемпионат Греции.
Криштиану Роналду, «Ювентус» — «Реал», 

четвертьфинал Лиги чемпионов.
Джорджиан де Арраскаэта, «Курзей-

ро» — «Америка Минейро», чемпионат Минейро, 
Бразилия.

Рили Макгири, «Ньюкасл Джетс» — «Мель-
бурн Сити», австралийская А-Лига.

Лионель Месси, Нигерия — Аргентина, чем-
пионат мира.

Бенджамин Павар, Франция — Аргентина, 
1/8 чемпионата мира.

Рикардо Куарежма, Иран — Португалия, 
чемпионат мира.

Мохаммед Салах, «Ливерпуль» — «Эвертон», 
Английская премьер-лига.

Лучший игрок
Криштиану Роналду, сборная Португалии, 

«Ювентус».

Играя за «Реал», он снова стал победителем 
Лиги чемпионов. Да и вообще не стоит объяс-
нять, почему великий португалец попал в список 
номинантов.

Лука Модрич, сборная Хорватии, «Реал» 
(Мадрид).

Модрич уже получил «Золотой мяч ФИФА» 
как лучший игрок чемпионата мира-2018. И если 
бы буквально на днях хорвата не приговорили 
к 8 месяцам тюрьмы условно за неуплату налогов, 
не обязали выплатить штраф в размере 350 тысяч 
евро и покрыть свои налоговые долги (1,2 млн 
евро), то сомнений в его победе не осталось бы. 
А так... посмотрим.

Мохаммед Салах, сборная Египта, 
«Ливерпуль».

Эксперты ФИФА оценили его вклад в 
выход «Ливерпуля» в финал Лиги чемпио-
нов, а также рекорд АПЛ по числу забитых 
голов — 32 за сезон.

Лучшая футболистка года
Ада Хегерберг, сборная Норвегии, «Лион» 

(Франция).
Забила 31 гол за клуб в чемпионате Фран-

ции, 15 голов в женской Лиге чемпионов, вошла в 
символическую сборную Лиги чемпионов. «Лион», 
кстати, выиграл оба турнира.

Дженнифер Марожан, сборная Германии, 
«Лион» (Франция).

Помимо заслуг с «Лионом» была капитаном 
сборной Германии, с которой выиграла пять из 
шести отборочных игр за попадание на женский 

чемпионат мира. Вошла в символическую сбор-
ную Лиги чемпионов прошлого сезона.

Марта, сборная Бразилии, «Орландо Прайд» 
(США).

Марте 32 года, и последние 15 лет она посто-
янно получает те или иные награды за свои заслуги. 
Она получала и «Золотой мяч ФИФА» и «Золотую 
бутсу» и становилась лучшим игроком года ФИФА. 
И даже если не выигрывала, то в тройке номинан-
тов была практически каждый год. И вот снова 
номинация. В этом сезоне «Орландо Прайд» не 
добился успехов, но Марта забила за него 15 мячей. 
И в качестве капитана привела сборную Бразилии 
к победе на женском Кубке Америки.

Лучший голкипер
Тибо Куртуа, сборная Бельгии, «Реал».
Бельгийский вратарь перешел в стан сливоч-

ных в августе этого года, поэтому номинантом на 
премию ФИФА является за свои заслуги перед 
сборной Бельгии («бронза» чемпионата мира) и 

«Челси». Тибо получил «Золотую перчатку» 
как лучший кипер чемпионата мира-2018, 
а также провел 15 сухих матчей за «Челси» 
в прошлом сезоне. Что, правда, не помогло 
«аристократам» выиграть АПЛ. 

Уго Льорис, сборная Франции, 
«Тоттенхэм».

Чемпион мира этого года не мог не попасть 
в список номинантов, тем более что Уго сохранил 
ворота неприкосновенными в течение четырех игр 
на пути к финалу. Кроме того, Льорис — бронзовый 
призер АПЛ этого года, так что номинация весьма 
заслуженная.

Каспер Шмейхель, сборная Дании, «Лестер 
Сити».

Да, все номинанты на премию лучшему вра-
тарю играют в Английской премьер-лиге. Каспер, 
продолжатель дела Петера, на прошедшем чем-
пионате мира выстрелил как надо. Три взятых пе-
нальти в одном матче с Хорватией (удивительно, но 
проигранном датчанами!) и новый датский рекорд 
неприкосновенности ворот (кстати, предыдущее 
достижение принадлежало папе).

Лучший мужской тренер
Златко Далич, сборная Хорватии. Вывел 

свою сборную в финал чемпионата мира.
Дидье Дешам, сборная Франции. Выиграл 

чемпионат мира.
Зинедин Зидан, бывший главный тренер «Ре-

ала». Выиграл с «Реалом» Лигу чемпионов (в третий 
раз подряд), после чего ушел в отставку.

Лучший женский тренер
Рейнальд Педрос, «Лион».
Асада Такакура, женская сборная Японии.
Сарина Вигман, женская сборная 

Голландии.
Ульяна УРБАН.

СПОРТРЕЛИГИЯ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ издадим.

книгу от пяти 
экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

продаю

сниму
❑ квартиру 

т. 8-915-036-19-89

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет б/у 
куплю. 
т. 8-915-344-86-45

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81.

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ. 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых!
Все районы. 
т. 8-926-513-36-71

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс! 
т. 8-925-128-25-99
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ПРИГЛАШАЕМ ПОДПИСАТЬСЯ  
НА «МК» НА 2019 ГОД!

ПОДПИСКА В ЦСО 
Только в ЦСО, подписка на «МК» по сниженным 
ценам на 6 месяцев 2019 года. Полный перечень 
ЦСО и цен в «МК» за 18 сентября.
24 сентября с 11.00 до 14.00
Некрасовка, ул. Рождественская, д. 21, к. 5
Строгино, Строгинский бульвар, д. 5
Косино-Ухтомский, ул. Святоозерская, д. 11, ОДП
Нагорный, ул. Фруктовая, д. 5, к. 3
Чертаново Южное, ул. Чертановская, д. 60
Южнопортовый,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
25 сентября с 11.00 до 14.00
Щукино, ул. Маршала Бирюзова, д. 4, к. 2
Зюзино, ул. Одесская, д. 9, к. 1
Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 60, к. 2
Покровское-Стрешнево, ул. Подмосковная, д. 5
Северное Тушино, ул. Вилиса Лациса, д. 25, к. 1
Солнечный, г. Зеленоград, к. 826
Царицынский, ул. Весёлая, д. 11
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в, к. 1
26 сентября с 11.00 до 14.00
Даниловский, Даниловская наб., д. 2, к. 1
Бирюлево Западное, Медынская, д. 11а
Донской, Севастопольский проспект, д. 1, к. 1а
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 88/20
Люблино, ул. Люблинская, д. 125а, стр. 1
Обручевский, ул. Новаторов, д. 36, к. 5
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 142
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, к. 2

История эта странная. На недавний чемпионат 
России по тяжелой атлетике призер Олим-
пийских игр, многократный чемпион мира 
Татьяна Каширина с бессменным личным 
тренером Владимиром Красновым попали с 
трудом. Причиной разговоров о недопуске к 
старту стало якобы нарушение дисциплины, 
«причем не в первый раз». Знающие Таню 
люди удивились. Как и не знающие лично. 
Обескровленная федерация, которая из-за 
допинговых нарушений обладает всего лишь 
двумя квотами на Олимпийские игры, вообще-
то молиться должна была бы на спортсмена, 
исправно приносящего медали, на руках его 
нести к помосту: только выступай! Ситуацию 
прокомментировали «МК» сама Татьяна Каши-
рина и ее тренер Владимир Краснов.

— Ну, молиться на меня и носить на руках не 
надо, это совершенно лишнее, — говорит Татьяна. 
Даже спустя две недели после чемпионата она пре-
бывает еще в некотором недоумении. — Я никогда 
не была капризной, не требовала для себя чего-то 
особенного. Но, как и любой сильный спортсмен, 
который всегда показывает результат и держится 
на мировом уровне, хочу, чтобы ко мне относились 
уважительно. И у меня есть своя точка зрения на 
разные ситуации, основанная не на эмоциях.

Знаете, мне даже сейчас не надо никаких 
скандалов, просто хочется, чтобы все получали 
достоверную информацию. Мои дисциплинарные 
нарушения — неправда. А люди читают — «наруши-
ла, виновата», нам с тренером очень обидно. И еще 
не хотелось бы в будущем попадать на чемпионат 
России, привлекая к разрешению ситуации высо-
кое руководство — ЦСП и министра спорта. 

— Случилось-то что? 
— Началось с того, что я участвовала в тур-

нире в Новосибирске, нам всем сказали, что он 
обязательный и можно после него не выступать 
на окружных стартах. На сбор в Рузу к командам 
приехал президент федерации Максим Агапи-
тов, пообещал всем спортсменам именно это. 
На словах, никакой бумаги не было. Мы прилете-
ли в Новосибирск — туда далеко лететь, но мне 
нужно было заняться коленями, участие в этом 
старте вместо окружных было более грамотным в 
плане восстановления перед чемпионатом мира. 
И вдруг уже на второй день в Новосибирске все 
узнают, что президент взял свои слова обратно. 
И никто из участников от окружных стартов не 
освобождается. 

— Владимир Станиславович, план подго-
товки не предусматривал такого стартовыго 
объема? 

— Нет. Выступили в Новосибирске, но колени-
то лечить надо. Приехали, обратились в ЦСП: как 
нам быть, надо подлечиться, мы не можем так 
долго находиться в соревновательном режиме. 
Получили ответ от Александра Кравцова: если 
главный тренер освобождает — вы освобождены. 
Главный освободил, пошли лечить колени. Нам 
никто не звонит, спокойно идем по плану лечения, 
не выступаем на округе. И вдруг через полтора 
месяца узнаем: нет допуска на чемпионат России! 

И целый букет обвинений в 
СМИ: Татьяна не предста-
вила никаких документов 
по неучастию в окружных 
стартах, не в первый раз 
нарушает дисциплину… 
Мы в недоумении. Все до-
кументы были: и справка 
медицинская, и индивиду-
альный план на четыре года, 
по которому нам разрешили 
тренироваться. Его, кстати, мы 
представляли еще в прошлом году 
по просьбе Агапитова — где и на ка-
ких соревнованиях мы выступаем. И все его 
видели. 

— А сколько стартов желательно за год 
пройти спортсмену столь высокого уровня? 

— Как можно меньше. Во-первых, спортсмен-
ка не железная. И вес, с которым она работает, 
требует очень внимательного отношения к организ-
му. Во-вторых, Таня явный лидер. Честно говоря, 
нас раньше никогда даже на чемпионате России 
не заставляли выступать, говорили: «Поберегите 
себя, зачем лишний раз на помост выходить!» 
Ведь домашний отбор на главные старты сезона 
имеет смысл, когда на национальном чемпионате 
есть соперники. А когда их нет? Какие соперники, 
если сейчас Таня второе место обыграла на сто 
килограммов? 

— Я не ошибаюсь — Татьяна показала на 
чемпионате России и лучший результат се-
зона в мире?

— Да, выше, чем главная соперница из Китая 
пару месяцев назад. У китаянки 321 кг, у Тани — 324. 
А на старте в Грозном месяц назад у Тани сумма 
была 330 кг. Но на чемпионате России нервотрепка 
свое дело сделала. Когда человек тренируется, 
а ему каждый день выдают «едешь — не едешь», 
а тренер вместо подготовки все время на телефоне 
висит и из зала вынужден выходить, потому что 
там нет связи, — какая это тренировка? Но, даже 
несмотря на эту ситуацию, хотя и выступили не 
так, как хотели, Татьяна показала лучший результат 
сезона в мире. А если бы дали спокойно готовиться, 
без дерготни, и больше бы взяла.

— Тань, честно, были предложения сме-
нить гражданство?

— Я не буду говорить высоких слов о патрио-
тизме. Я здесь, я выступаю. Были предложения, 

конечно. Потому что все понимают: как 
спортсмену прожить, если он не уча-

ствует в соревнованиях? Но пере-
ходят ведь в другие сборные, и 

не только из-за материальной 
поддержки. Есть еще, и может, 
даже в первую очередь, спор-
тивные амбиции. Тот, кто не 
реализовал на помосте свой 
потенциал стопроцентно, хотя 
и заслужил, будет искать пути, 

как это сделать.
— Вы заслужили и не 

реализовали — Игры в Рио, ко-
торые должны были выиграть, 

пропустили…
— Люблю я свое дело. Не вижу 

себя в другом пока. Образование высшее 
получила, в спорте у меня, в принципе, все есть. 
Кроме одной медали. (Татьяна — серебряный при-
зер Олимпийских игр в Лондоне. — Ред.) И может 
быть, к ней стремлюсь. То есть еще осталось то, 
что хочется сделать. Терять точно нечего. За такой 
промежуток времени заслуг у меня достаточно, 
я считаю. 

Вот эта история с чемпионатом России… 
Отстояли меня, хотя я уже и не верила в какой-то 
момент, что это произойдет. Знаю, что правда на 
моей стороне, но не понимаю, что происходит за 
моей спиной. Есть в нашей федерации у всех — у 
спортсменов, тренеров, руководства — общее 
дело. Вот это общее дело и должно выходить на 
первый план. Закончились ведь разбирательства 
тем, что меня допустили к старту, но за команду 
я не выступала. А регионам, которые меня под-
держивают, очки не нужны разве? Почему за то, 
в чем не виновата, я должна писать какие-то объ-
яснительные, читать о себе, что я самый злостный 
нарушитель дисциплины в сборной? 

— Олимпийские игры в Токио не так уж 
и далеко. Есть у вас картинка-мечта на бли-
жайшие два года? 

— Спокойствие. Я живу вообще этим делом — 
спортом. А человек, который в удовольствие ходит 
на работу, думаю, не может самому себе вредить. 
Трудоголик я или нет — это со стороны может кто-то 
судить. А мне нравится то, что я делаю, и я счастли-
ва, что могу это делать. И огромное спасибо всем 
людям, которые верят мне и в меня.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В Лондоне на «Уэмбли» прошел вечер бокса, 
в главном поединке которого сошлись 28-
летний Энтони Джошуа и 39-летний Алек-
сандр Поветкин. Увы, Русский Витязь не 
смог справиться с чемпионом мира: бри-
танец победил нокаутом в седьмом раунде 
и сохранил титулы по версиям WBA Super, 
WBO и IBF.

Поветкин начал бой гораздо активнее своего 
соперника. Как и ожидалось, Русский Витязь 
старался сократить дистанцию и попасть мощ-
ным левым хуком. И в дебюте поединка у него 
это довольно неплохо получалось.

Джошуа мало атаковал, выбрасывал много 
джебов и первое время привыкал к оппоненту. 
Наш боксер продолжал действовать в прежнем 
стиле, но вскоре начал много промахиваться, а 
вот британец адаптировался к манере ведения 
боя российского претендента.

В итоге все решил один эпизод: в седьмом 
раунде Джошуа мощным ударом потряс Поветки-
на, после чего нокаутировал. Рефери пришлось 
вмешаться в ход поединка и зафиксировать три-
умф Энтони, в активе которого теперь 22 победы 
в 22 боях. 21 из них одержана досрочно.

■ ■ ■
По мнению российского бойца смешанных 

единоборств, 2-кратного чемпиона мира по бое-
вому самбо, пришедшего в этот вид как раз из 
бокса, Дениса Гольцова, бой получился очень 
зрелищным и интересным, но преимущество 
Энтони Джошуа было неоспоримо.

— Я, с одной стороны, за Сашу болел, но 
все прекрасно всё понимали. Тут ни для кого 
новостью не стало, что их уровень с Джошуа 
совершенно разный. Очень хорошо, что он про-
держался до седьмого раунда, показал неплохой 
бокс. А в первой трехминутке так вообще удивил 
всех, почти отправив соперника в нокдаун. Там 
очень было близко к нему, хорошо британца 

зацепил. Поветкин показал свой максимум, но 
Джошуа просто величина на сегодняшний день. 
Я думаю, что в следующем запланированном 
бою против Фьюри либо Уайлдера англичанин 
покажет и докажет, что он лучший.

Саше не хватило только скорости. Тут Джо-
шуа, кстати, показал всем, что он не простой 
тяжеловес, а очень быстрый боксер, скоростной, 
готовый работать как с ближней, так и с дальней 
дистанции. Он очень разносторонний, мягкий и 
аккуратный. Тут тяжело сказать, чего Поветкину 
не хватило, англичанин умеет все. Но из предыду-
щих боев Александра это лучший бой.

— Карьера Александра Поветкина дви-
жется к своему закату?

— Боюсь, что да. Его пик прошел, он не 
молод. Ему будет крайне тяжело вернуть бы-
лую форму и составить конкуренцию молодым 
боксерам.

Ицхак ОППЕНГЕЙМ, Савва ТИМОФЕЕВ.
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Почему сильнейшая  
в мире тяжелоатлетка еле 
пробилась на чемпионат 
России?

ПОВЕТКИН 
ДВИЖЕТСЯ 
К ЗАКАТУ
Но бой против Джошуа — 
лучший в его карьере

Денис ГОЛЬЦОВ:

Татьяна Каширина:

В понедельник в Лондоне 
пройдет церемония 

награждения The Best 
FIFA Football Awards. 

Героями и обладателями 
премий станут не 

только футболисты и 
футболистки, но и 

тренеры, а также 
болельщики. «МК» 

расскажет, у кого 
в этом году есть 

шансы на 
награды.

УСЛОВНЫЙ 
СРОК 

МОДРИЧА

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПОМОЖЕТ РОНАЛДУ?

Премии игрокам, тренерам 
и болельщикам года будут 
вручены в понедельник  
в Лондоне

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Продавцы экскурсий 
предлагают верующим 
подвести их к святыне 
в обход толпы

К МОЩАМ СПИРИДОНА 
ВЫСТРОИЛИСЬ ОЧЕРЕДИ

Ap

Ap

Ap

Энтони Джошуа 
отправляет Александра 

Поветкина в нокаут.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
А лександр Баширов  (1955), актер и 
кинорежиссер
Юрий Бутусов (1961), театральный режиссер
Герард Васильев (1935), солист Московского 
театра оперетты, народный артист РСФСР
Алексей Романов (1952), рок-музыкант («Группа 
выходного дня», «Воскресение»)
Лариса Рубальская (1945), поэтесса, 
переводчик
Фрэнсис Скотт Фицджеральд (1896–1940), 
писатель
Игорь Ясулович (1941), актер театра и кино, 
народный артист России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 6…8°, днем в 

Москве 13…15°. Ночью переменная облачность, 
местами небольшой дождь; днем облачно, дождь, 
местами сильный, ветер ночью юго-западный, 
3–8 м/с, днем южный, юго-восточный, 6–11 м/с, 
местами порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 6.16, заход Солнца — 18.26, 
долгота дня — 12.10. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, в ночные часы 
и до полудня ожидается малая геомагнитная 
буря, во второй половине дня — небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДатскИй угОлОк

Международный день караванщика.
1838 г. — в устье реки Цемес началось сооруже-
ние укрепления, вокруг которого развернулось 
строительство города Новороссийска.
1893 г. — в Петербурге на ипподроме на 

Семеновском плацу между командами «Спорт» и 
петербургским кружком спортсменов состоялась 
одна из первых в России игр в футбол.
1938 г. — женский экипаж В.С.Гризодубовой 

совершил беспосадочный полет Москва — Даль-
ний Восток.
1993 г. — в России учреждена Комиссия по пра-
вам человека.

Вот и настал тот день, когда я убрал из ком-
наты вентилятор и торжественно вкатил в 
нее обогреватель.

— Андрей, почему ты мне не веришь? Я даже 
насчет своего возраста не вру!
— А пора бы уже...

Из магазина в центре Москвы украли десять 

шуб.
А что сделал ты для своей девушки?

Женщинам всегда нечего надеть. И это «нечего» 
занимает в вашей квартире 91% шкафа, 97% 
тумбочек и 52% ящика для обуви.

Наконец-то у меня все хорошо!
Хорошая жена.
Хорошие дети. 
Хорошая работа.
Хорошие антидепрессанты.
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кРОссВОРД алЬма-матЕР

23 октября 1981 года председатель КГБ 
Юрий Андропов отправил в ЦК КПСС секретную 
справку «о негативных проявлениях среди бойцов 
комсомольско-молодежных отрядов». Справку 
составили в пятом управлении КГБ (борьба с 
идеологическими диверсиями). Национальны-
ми проблемами в стране занимался комитет 
госбезопасности. «Поручить чекистам» — эта 
формула казалась советским руководителям 
спасительной.

 Подписал справку начальник пятого управ-
ления генерал Филипп Бобков: «На строительстве 
важнейших объектов нефтегазовой промышлен-
ности в Тюменской области в составе шести 
комсомольско-молодежных строительных от-
рядов, сформированных в Закавказье, Средней 
Азии и других районах страны, находятся более 
семи тысяч молодых рабочих.

 В течение последних двух лет среди бойцов 
этих отрядов имели место негативные прояв-
ления. Так, в 1979 году произошли массовые 
драки между бойцами отряда имени 25-летия 
целины, прибывшими из Грузии, и местными 
строителями нефтехимического комбината; 
в поселке Локосово Сургутского района между 
бойцами из Литвы и местными жителями; в по-
селке Уренгой Пуровского района между группой 
местной рабочей молодежи и комсомольцами 
из Азербайджана.

 В 1980 году в г. Нижневартовске во время 
драки между бойцами отряда «Молодогвар-
деец» убит комсомолец Беспалов. В 1981 году 
в г. Тобольске произошла массовая драка между 
бойцами отрядов, прибывших из Армении и Азер-
байджана. Как правило, указанные инциденты 
возникали из хулиганских побуждений, на почве 
употребления спиртных напитков и наркоти-
ков, но затем приобретали националистический 
характер».

 Справку, которая свидетельствовала о 
том, как легко в Советском Союзе вспыхивали 
конфликты на национальной почве, отправили в 
архив. Обсуждать эти темы не хотелось. Беспо-
рядки воспринимались крайне болезненно. Ни в 
коем случае не допустить предания их гласности! 
Острота национальных проблем тщательно скры-
валась от обычных граждан, поэтому вспыхнув-
шие в перестроечные годы конфликты окажутся 
для страны полной неожиданностью.

МНЕНИЕ ПЯТОГО 
УПРАВЛЕНИЯ
 В позднесоветские годы в комсомольском 

аппарате появилась и окрепла группа, которую в 
служебных документах КГБ именовали «русской 
партией» или «русистами». Сотрудники пятого 
управления комитета госбезопасности, видимо, 
не подозревали, что русисты — научное поня-
тие, обозначающее специалистов по русской 
литературе и языку. 

 В эту группу вошли люди, считавшие, что 
в Советском Союзе в угоду другим националь-
ностям сознательно ущемляются права русских. 
Тон задавали комсомольские функционеры, 
занимавшие ключевые должности в идеологи-
ческой сфере. 

 «Русисты» считали, что революцию 
в 1917 году устроило мировое еврейство, дабы 
уничтожить Россию и русскую культуру. Акти-
висты этого движения выросли на «Протоколах 
сионских мудрецов», признанных фальшивкой 
повсюду, кроме нацистской Германии. 

 Валерий Ганичев, заведовавший отделом 
культуры ЦК ВЛКСМ, рассказывал, что «Про-
токолы сионских мудрецов» получил от худож-
ника Ильи Глазунова. Заведующий отделом ЦК 
комсомола читал антисемитскую литературу, «и 
многое становилось ясным». 

 Советский Союз разрушался отнюдь не 
усилиями либерально настроенных диссидентов. 
Многонациональное государство подрывали 
крайние националисты, занимавшие высокие 
посты, в том числе и в комсомольском аппарате. 
А в других республиках внимательно следили 
за тем, что происходит в Москве. Если одним 
можно прославлять величие своего народа и 
своей культуры, то и другие не отстанут. 

 — Наверняка вы мечтали оказаться на месте 
Гагарина? — спросили космонавта Андрияна 
Николаева, дважды Героя Советского Союза, 
на редкость скромного человека.

 — Каждый хотел, — с горечью ответил Ни-
колаев. — Но я заранее знал, что меня никогда 
не пошлют первым, хотя физически я не уступал 
Гагарину. Почему? Потому что наше великое го-
сударство первым запустило бы в космос только 
русского человека. Я по национальности чуваш. 
Разве представителю маленькой нации могли 
доверить совершить такой подвиг?

 Такие настроения подтачивали единство 
государства. 

 Президент Казахстана Нурсултан Назарба-
ев сказал это еще в советские времена:

 — В душе казахского народа сохранилось 
чувство ущемленности. Нам говорили, что все 
народы Союза расцветают, как грани алмаза, 
каждый — своим цветом, своим языком, своей 
культурой. На деле же казахов сознательно пре-
вращали в людей второго сорта, и естественно, 
что в их душах откладывалась обида.

 В результате в республике сложилась своя, 
условно говоря, казахская партия, которая счи-
тала, что казахов ущемляют и недооценивают, 
что русские и вообще приезжие не по праву за-
нимают руководящие посты в Казахстане...

 Только при Горбачеве, в сентябре 1987 года, 
на секретариате ЦК КПСС заговорили о 

неадекватности национального состава аппа-
рата: «В ЦК КПСС нет вообще азербайджанцев, 
киргизов, таджиков. Только один узбек, два мол-
даванина, один эстонец».

КОМПЛЕКС 
НЕПОЛНОЦЕННОСТИ
 Известный литературный критик Игорь Дед-

ков, который жил в Костроме, побывав в одном 
московском издательстве, записал в дневнике: 
«Вся их пресловутая русская партия пронизана 
духом торгашества, то есть беспринципна, про-
низана стремлением к должностям, карьере, 
заражена куплей-продажей, приятельством и 
прочим».

 Ненавистники Запада страдали комплек-
сом неполноценности по отношению ко всему 
иностранному. Столпы отечественного анти-
западничества, правдами и неправдами выбив 
зарубежную командировку, ездили за границу 
с консервами и кипятильниками, варили суп в 
гостиничном умывальнике, чтобы не растратить 
зря ни одного драгоценного доллара и прикупить 
побольше того, что произведено на бездуховном 
Западе.

 Игорь Дедков ужасался обилию коллег, 
которые твердят «о заговорах и происках ми-
ровых дьявольских, бесовских сил против Рос-
сии». Отмечал: «Верный признак умственного 
порока — повторение одних и тех же доводов, 
интонаций, слов, приверженность одним и тем 
же объяснениям и жизни, и истории, сводящим 
их подоплеку к заговорам, тайнам, бесконеч-
но в мировом масштабе длящимся интригам, 
направленным, конечно же, против Руси и 
русских».

 «Грандиозное заседание редколлегии «На-
шего современника», — записывал в дневнике 
писатель Юрий Нагибин в октябре 1971 года, — 
превратившееся прямо по ходу дела в грандиоз-
ное пьянство. На редколлегии, как всегда, пре-
красны были Виктор Астафьев и Евгений Носов, 
особенно последний. Говорили о гибели России, 
о вымирании деревни, все так откровенно, горько, 
по-русски. Под конец все здорово надрались... 
Кончилось тем, что Женю Носова отправили к 
Склифосовскому с сердечным припадком».

 Новый главный редактор журнала ЦК 
ВЛКСМ «Молодая гвардия» Анатолий Иванов 
пожаловался заместителю заведующего отделом 
культуры ЦК Альберту Беляеву:

 — Присудили Валентину Распутину Госу-
дарственную премию. А разве надо было повесть 
о дезертире из воюющей Советской армии так 
поддерживать? На чем воспитывать патриотизм у 
молодежи будем? Разве дезертир может служить 
примером любви к родине?

 Похоже, за этими рассуждениями о па-
триотизме крылась обида: почему премию дали 
ему, а не мне?

«КАРЬЕРИСТЫ  
И НЕУДАЧНИКИ»
 Националисты составляли списки видных 

евреев. Руководствовались нацистской методо-
логией — «выявляли» и тех, у кого лишь неболь-
шой процент еврейской крови, и тех, кто женат 
на еврейках. Борьба с инородцами — метод 
избавления от конкурентов. Ненавидели со-
трудников аппарата, которые не являлись их 
полными единомышленниками. 

 Под подозрение попал председатель КГБ 
Юрий Андропов.

 «10 ноября 1982 года умер Брежнев, — за-
писал в дневнике критик Михаил Лобанов. — 
Через день я пришел в Литературный институт, 
чтобы оттуда вместе с другими (обязаны!) идти 
в Колонный зал для прощания с покойным.

 На кафедре творчества я увидел Валентина 
Сидорова — как и я, он работал руководителем 
семинара. Он стоял у стола, более чем всегда 
ссутулившийся, отвислые губы подрагивали. 
«Пришел к власти сионист», — поглядывая на 
дверь, ведущую в коридор, вполголоса произнес 
он и добавил, что этого и надо было ожидать при 
вечной взаимной русской розни».

 Сионисты — это евреи, считающие, что 
они должны вернуться в Палестину, откуда их 
когда-то изгнали. Но для тех, кто помешался на 
еврейском вопросе, сионизм обозначал совсем 
другое — то, что нацисты называли «мировым 
еврейством». 

Почему невзлюбили Андропова?
 28 марта 1981 года председатель КГБ сооб-

щал в ЦК: «Под лозунгом защиты русских нацио-
нальных традиций «русисты», по существу, зани-
маются активной антисоветской деятельностью. 
Развитие этой тенденции активно подстрекается 
и поощряется зарубежными идеологическими 
центрами, антисоветскими эмигрантскими орга-
низациями и буржуазными средствами массовой 
информации... К «русистам» причисляют себя и 
разного рода карьеристы и неудачники».

 Последнее замечание было, надо понимать, 
крайне обидным. Меньше всего антисемитам 
и националистам хотелось, чтобы их называли 
карьеристами и неудачниками, хотя в данном 
случае председатель КГБ явно был недалек от 
истины.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Комсомольские кадры — главный кадро-

вый резерв ведомства госбезопасности.
Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-

лее по понедельникам, а также 13 июня.

каРЬЕРИстЫ И НЕуДаЧНИкИ
почему комсомольские чиновники обиделись  
на председателя кгБ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Срок службы для по-
лучения льгот. 4. Сан Арамиса Ваннского. 10. 
«Праздник» для студента-отличника во время 
сессии. 11. Туалетная вода для Нее и для Него. 
13. Русский вариант карточной игры блэкджек. 
14. Кухонная утварь, «сквозь которую дождик 
моросит». 15. Жительница «сапожной» стра-
ны. 16. Птица, ставшая символом стадиона на 
Крестовском острове в Санкт-Петербурге. 18. 
И нора для животного, и дом для человека. 20. 
Цветок, названный в честь губернатора Гаити. 
22. Концентрат уксуса. 23. Мелкий морской рак 
к пиву. 24. Грунтовая дорога между деревнями. 
27. «Штраф», который ежемесячно платят раз-
веденные папаши. 30. Карманная сумка совет-
ской хозяйки. 32. Небольшой ресторан-кафе, 
где подаются простые блюда. 34. Новобранец 
в старину. 35. Церемония возведения монар-
ха на царство. 36. Форма рабочего кабинета 
президента Трампа. 38. Рупор правды на лице 
младенца. 39. «Шторка» рыцарского шлема. 40. 
Постулат в геометрии. 41. Воровской универ-
сальный ключ. 42. Девушка, не пропускающая 
ни одного концерта своего кумира.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ведьмино гадание. 2. Ма-
териал для лаптей. 3. Стеклянный «кувшин» в 
обрамлении стаканов. 5. Крытая галерея с тор-
говыми помещениями. 6. Основное «занятие» 
молодоженов в медовый месяц. 7. Торжествен-
ный танец-шествие на балу. 8. Сходство между 
предметами, явлениями или понятиями. 9. Домик 
с насестами и петухом. 10. Краткое отступление 
в историю вопроса. 12. Вторая часть фамилии 
писателя Мамина. 17. Шарфик или сумочка, 
подобранные к костюму. 19. Поправка в распи-
сании электричек. 20. Болезнетворная бактерия 
в виде палочки. 21. «Младшая сестра» варана и 
игуаны. 25. «Ионыч» из литературного наследия 
Антона Чехова. 26. Скряга, который из-за копейки 
удавится. 27. Непериодический литературный 
сборник произведений разных писателей. 28. 
Пристройка к жилому дому в виде площадки с 
крышей на столбах. 29. Название песни, под ко-
торую часто исполняется матросский танец. 31. 
Решение ребуса. 33. Сигарета «в конце карьеры». 
34. Песенная «невеста» дуба. 37. «Бронежилет» 
средневекового рыцаря. 38. Мультяшный мед-
вежонок, который искал друга.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зрелище. 4. Мангуст. 10. Статика. 11. Сенатор. 13. Ящер. 14. Шале. 15. 
Неполадки. 16. Ириска. 18. Скелет. 20. Клиренс. 22. Арестант. 23. Арбитраж. 24. Романтик. 
27. Снегопад. 30. Лилипут. 32. Плакат. 34. Орбита. 35. Универмаг. 36. Джип. 38. Соус. 39. 
Кабинет. 40. Излишек. 41. Антанта. 42. Хозяйка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Занятие. 2. Литр. 3. Щетина. 5. Арахис. 6. Грош. 7. Тяжесть. 8. Пародист. 
9. Эстафета. 10. Семинар. 12. Разлука. 17. Константа. 19. Контролер. 20. Квартал. 21. Субъект. 
25. Очкарик. 26. Киловатт. 27. Соперник. 28. Артишок. 29. Впадина. 31. Рассада. 33. Турист. 
34. Огниво. 37. Пара. 38. Семя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Таксист. 4. Альфонс. 10. Упряжка. 11. Детская. 13. Ночь. 14. Град. 15. 
Коллектор. 16. Калина. 18. Апломб. 20. Потолок. 22. Метафора. 23. Ненастье. 24. Сигарета. 
27. Прощание. 30. Адаптер. 32. Хребет. 34. Сатана. 35. Автопилот. 36. Степ. 38. Шило. 39. 
Сиртаки. 40. Рыдание. 41. Нагайка. 42. Разруха.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Техника. 2. Сыпь. 3. Связка. 5. Люстра. 6. Флаг. 7. Свадьба. 8. Заплатка. 9. 
Одеколон. 10. Училище. 12. Яркость. 17. Наказание. 19. Приставка. 20. Просека. 21. Конвоир. 
25. Интерес. 26. Анатомия. 27. Патриарх. 28. Издание. 29. Яхтсмен. 31. Лакомка. 33. Тактик. 
34. Страда. 37. Пища. 38. Шифр.

— Сегодня наши сосуды находятся под 
прессом цивилизации. Именно она приносит 
большинство тех факторов, которые наносят 
сокрушительный удар: это и гиподинамия, и 
стрессы, и ухудшающаяся экология, и питание 
неправильное — обедненное витаминами и не-
сбалансированное и многое-многое другое. 
Сегодня этих факторов насчитывается около 
200, а завтра их будет 300 — прогресс-то на 
месте, как известно, не стоит! Но сразу хочу и 
порадовать наших слушателей!

Мы познакомимся с удивительным изо-
бретением, способным дать, наконец, вздохнуть 
свободно и сердцу и сосудам!

Это Вега. Она продлевает жизнь сердца, а 
значит, и жизнь человека! 

— Какие факторы должны насто-
рожить?

— Очень хороший вопрос. Первые сигналы 
поступают от головного мозга. Ведь его нерв-
ные клетки — наиболее чувствительны к недо-
статочному кровоснабжению. Это проявляется 
нарушением сна, внезапным головокружением, 
шумом и звоном в ушах, метеозависимостью, 
высокой утомляемостью. Дальше — больше. 
Появляются головные боли. Затем нарушения 
памяти и движений. Кому-то эти симптомы 

могут показаться безобидными, а ведь все это 
— предвестники гораздо более серьезных про-
блем. Ну а потом появляется сердечная одышка, 
сердцебиение, загрудинные боли, боли в об-
ласти сердца или радирующие, отеки и боли в 
почках — это в общий патологический процесс 
включаются сердце и почки… Хорошее кровос-
набжение — главное условие здоровья любого 
органа. Нет его — начинается разрушение, и это, 
увы, неизбежно…. 

— Где же выход? Как помочь своему ор-
ганизму и сосудам справиться с негативными 
явлениями?

— Необходимо изменить сам подход к свое-
му здоровью! Пришло время каждому из нас 
систематически и грамотно помогать своим 
сосудам, без этого сегодня здоровья, да и самой 
жизни, не сохранить… 

Сегодня мы говорим о Веге, которая спо-
собна воздействовать на все аспекты сосудистой 
системы, а значит, и создать условия для по-
ложительной динамики по многим заболевани-
ям, помочь организму справиться с вызовами 
цивилизации, поддержать здоровье. 

— Как действует Вега, в чем ее осо-
бенности?

— В первую очередь, конечно же, — мак-
симум безопасности. Главный принцип — «не 
навреди» — в Веге реализован на все 100 %.

Вега обеспечивает поддержку сосудам, 
всем звеньям сосудистой системы:

• улучшается состав крови, она насыща-
ется атомарным кислородом, снижается ее 
вязкость,

• укрепляется сосудистая ткань, она стано-
вится спазмоустойчивой,

• полноценную поддержку получают клетки 
головного мозга.

Современные технологии обеспечивают 
100% биодоступность вне зависимости от воз-
раста и букета сопутствующих заболеваний.

Все это может позволить Веге не только под-
держивать наши сосуды в здоровом состоянии, но 
и бороться с тяжелейшими патологиями. 

— Как быстро заметен результат и в чем 
он выражается?

— Результат заметен очень быстро! Как только 
кровь начинает полноценно поступать к головному 
мозгу, повышается работоспособность, улучшает-
ся настроение и сон, уходят головные боли. Мозг 
не только первым страдает, но и первым благо-
дарно отзывается на улучшение кровоснабжения! 
Ведь он состоит из очень чувствительных нервных 
клеток. Улучшение кровоснабжения может помочь 
избавиться и от других неприятных симптомов 
нарушения кровоснабжения.

А в ходе систематического воздействия 
Вега может способствовать нормализации дав-
ления, снижению вязкости крови, предотвра-
щая образование тромбов, что улучшает кро-
вообращение и обменные процессы, устраняет 
застойные явления, снимает боли и спазмы. 
Поэтому Вега эффективна при лечении ИБС, 
стенокардий, миокардитов, аритмий и гиперто-
нии, и даже при восстановлении после инсультов 
и инфарктов!

И это достигается без малейшего вреда для 
здоровья в целом!

— Действительно, система кровоснаб-
жения — главная система жизнеобеспечения 
организма, и от нее зависит буквально все. 
Заботясь о ней, мы продлеваем и жизнь, и 
активность, и здоровье…

— Вы совершенно правы! С помощью кровос-
набжения каждая клетка нашего организма дышит, 
получает необходимое ей питание, освобождается 
от шлаков. А это главные функции, без выполнения 
которых не может существовать ни один живой 
организм! Как только эти функции перестают вы-
полняться — начинается деградация и разрушение, 
то, что принято называть «возрастными заболе-
ваниями». Возраст должен приносить мудрость и 
опыт, а не букет болезней! Ведь так здорово играть 
с внуками, иметь возможность путешествовать и 
работать на даче! Для этого важно в первую оче-
редь улучшать состояние сердечно-сосудистой 
системы, помочь ей справиться с тем, что ее разру-
шает. Ведь современная действительность создает 
огромное количество рисков именно для нее. В 
этом может помочь именно Вега! 

— Спасибо вам за интересную и познава-
тельную беседу! А нашим читателям я желаю 
здоровья!

— Узнать все подробности о Веге, получить 
бесплатную и индивидуальную консультацию спе-
циалиста и, конечно же, заказать ее вы можете по 
телефону 8 800 555 60 03. 

Не откладывайте звонок в долгий ящик! 
Промедление в этом самом главном вопросе 
недопустимо!

Сегодня речь пойдет о том, что может 
нашу жизнь сохранить, поддержать ор-
ганизм, поддержать и укрепить сосуды, 
— о здоровье системы кровоснабжения! 
А поможет нам найти правильный путь 
Вера Алексеевна Богданова, эксперт 
ООО «Биопроектгрупп». Что же больше 
всего угрожает сердечно-сосудистой 
системе, почему она страдает?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ — СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11. Реклама

Школа не имеет права навязывать учащимся 
обязательные платные курсы, будь то фа-
культативы, дополнительные занятия по под-
готовке к ЕГЭ, секции или кружки. А вот право 
семи- или восьмиклассников на «ошибку» 
при выборе своего будущего профиля обу-
чения в старших классах неоспоримо: пусть 
подросток попробует себя в самых разных 
направлениях деятельности, чтобы затем с 
гарантией выбрать свое. Об этом и многом 
другом в ходе онлайн-конференции в редак-
ции «МК» родители расспросили заслуженного 
учителя России Леонида Наумова. И получили 
исчерпывающие ответы.

Послушать руководство образованием — 
так выходит, что борьба со школьными поборами 
вошла в эндшпиль и вот-вот завершится в пользу 
законных интересов семей. Между тем родители 
продолжают жаловаться. Кто — на отсутствие 
бесплатных занятий для подготовки ЕГЭ в 11-м 
классе («Только за деньги можно договориться, а 
денег в семье не очень много»). Кто — на то, что 
«с этого года в школе все факультативы стали 
платными и обязательными». «Законно ли это и как 
быть, особенно если детей в семье много, а денег, 
напротив, мало?» — спрашивают они.

— Обязательным платный факультатив быть 
не может! — предупреждает эксперт. — Никто 
не имеет права вынуждать человека получать 
услугу за деньги, если он не хочет ее получать, 
и право родителей — выбирать, платить или нет 
за занятия.

Кроме того, все факультативы в школе платны-
ми быть не могут. Дело в том, что на организацию 
бесплатного допобразования школам выделяются 
крупные бюджетные средства. И в отчетах школ 
по их расходованию видно, сколько детей у них 
учится и сколько посещает бесплатные кружки. 
Если окажется, что все учащиеся оказались только 
в платных кружках, школе придется возвращать 
деньги в бюджет. Так что нужно выяснить, какие 
кружки остались на бюджетной основе, — их и 
посещать.

Бесплатная подготовка к ЕГЭ в соответствии 
с Федеральными государственными образова-
тельными стандартами и вовсе является прямой 
обязанностью школы. Во-первых, в 10–11-м клас-
сах должны быть выделены дополнительные часы 
на изучение двух-трех предметов углубленно. 
Во-вторых, школа может организовать бесплат-
ные факультативы для подготовки к ЕГЭ. Правда, 
одновременно она имеет право организовать и 
подготовку к изучению дополнительных курсов за 
деньги. Но это уже не подготовка к ЕГЭ, а изучение 
сложных тем, задач, которые не попали в школьную 
программу или на них было отведено мало вре-
мени, а их нужно знать для освоения предмета. 
Нужно посмотреть на сайте школы учебный план 
11-го класса и выяснить, какие предметы изуча-
ются на бюджетной основе и точно ли нет занятий 
по подготовке к ЕГЭ — они попросту могут иначе 
называться.

Не все, как оказалось, готовы к выбору на-
правления обучения в старших классах. Лучшее 
для ребенка, по мнению заслуженного учителя, 
«начиная с 5–6-го классов попробовать себя в 
режиме допобразования: посещать музеи, экскур-
сии, участвовать в различных проектах из разных 
областей. Нужно узнать, что ему нравится, а что 
нет, что удается, а что нет». Так что родителям 

«гораздо лучше вложиться не в репетиторов, не в 
успех, а в общее развитие — спорт, художественная 
культура, расширение кругозора. Эта база будет 
нужна и в 8–9-м классах. Дальше на этой базе в 
9-м классе можно думать, в какую школу посту-
пать. Мой совет: весь год потратить на то, чтобы 
ребенок выбрал свою профилизацию. Если этот 
выбор потом изменится, ничего страшного: это 
штатная ситуация, дети меняют профориентацию 
в 9-м классе».

Ну а старшеклассникам, уже определившимся 
с профилем и твердо уверенным в выборе гумани-
тарного вуза, лучше сдать математику на базовом 
уровне либо в 10-м классе, либо в 11-м досрочно, 
чтобы сэкономить время и уделить внимание про-
фильным предметам.

При этом главное для мам и пап — сохранять 
хороший контакт со своим ребенком, что не всегда 
легко. К примеру, школа организует мероприятия 
с участием родителей, а у тех нет времени их по-
сещать. Время надо изыскивать, предупреждает 
педагог: «Конечно, то, что родители не принимают 
участия в школьной жизни и школа не смогла во-
влечь их в свои мероприятия, не будет использо-
вано против ребенка и никак не повлияет на его 
успеваемость. Но ребенок хочет гордиться своими 
родителями: у одноклассников они выступали, они 
успешны. И ребенок хочет тоже гордиться своими 
родителями».

Это, кстати, поможет и отвлечь ребенка от 
компьютера: «Его там привлекает игра. Значит, 
надо помочь ему играть и быть успешным и без 
компьютера. Игр много: спортивные, ролевые, 
психологические, интеллектуальные, театр. Как 
это сделать? Ребенок умный, его не проведешь. 
Играть он будет только в том случае, если эта 
игра интересна для него и других участников. Его 
невозможно просто вытащить и сказать: хватит, 
теперь иди играй во что-то другое. Игру нужно 
самостоятельно организовать. Если это девоч-
ка, можно найти театральные, художественные 
факультативы, занятия и вместе обсуждать, что 
получается, а что нет. Если мальчишка, то начать 
со спорта. Он должен увидеть заинтересованность 
взрослых в той игре, в которую он играет. Если они 
продемонстрируют, что эта игра для взрослых 
тоже важна, он будет в нее играть!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

куДа НЕстИ 
РОДИтЕлЬскИЕ 
ДЕНЬгИ
Заслуженный учитель 
России леонид НаумОВ: 
«лучше вложиться  
не в репетиторов,  
а в общее развитие 
ребенка»

Юрий Андропов, Эрик Хонеккер и Леонид Брежнев.
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